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Mensaje de
Gustavo
Motivos de orgullo

La idea de preparar un pequeño trabajo para 
resumir algunas de las tareas que realizamos en estos 
primeros tres años de gestión, condujo a medida 
que avanzábamos a un sentimiento gratificante. 
Inicialmente se trataba simplemente de enunciar las 
principales obras y acciones a modo de rendición de 
cuentas para los vecinos, al ingresar en la etapa final de 
este mandato de cuatro años que se inició en diciembre 
de 2019.

Pero conforme se reunía el material, además de 
comprender que resultaría imposible mencionarlo todo 
por la extensión que alcanzaría la publicación, crecía el 
orgullo por el camino recorrido.

Y ese orgullo va mucho más allá de un proyecto que se 
concretó o de una obra inaugurada, que en definitiva es 
la obligación que tenemos por decisión de la ciudadanía.

Me genera orgullo la manera en que transitamos estos 
años, el modo en que logramos enfrentar y superar 
dificultades enormes, como la pandemia que puso en 
jaque al planeta entero.

Me genera orgullo la madurez política que demostramos 
junto con la oposición, lamentablemente a contramano 
de lo que vemos en otros ámbitos. Porque con los 
concejales oficialistas y opositores pudimos trabajar 
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juntos, manteniendo nuestras ideas y respetando 
nuestras diferencias, pero anteponiendo siempre 
el interés común.

Porque creímos en el diálogo y lo ejercimos. Porque 
fuimos capaces de sentarnos a planificar el futuro 
de nuestra ciudad, y lo hicimos sin que importara el 
color político, con todas las organizaciones civiles y 
todos los estamentos sociales, comprendiendo que la 
ciudad es de todos.

Me genera orgullo el compromiso de nuestros 
trabajadores, que estuvieron siempre al pie del cañón y 
respondieron cuando más se los necesitaba.

Me genera orgullo el interés de las vecinas y 
vecinos de cada barrio, que participaron siempre, que 
sumaron, que aportaron. A veces con un proyecto, 
a veces con un reclamo, pero invariablemente 
con un sentido de pertenencia por su lugar. 
Nuestras metas no son personales, y sólo las podemos 
alcanzar unidos por objetivos claros. 

Hoy tenemos más y mejores servicios, más y mejor 
infraestructura, más y mejores espacios verdes, más 
puntos de encuentro.

Pero más importante que eso es que avanzamos a una 
ciudad más justa, más igualitaria, más integrada y con 
oportunidades.

Queda mucho por hacer, pero esos son los verdaderos 
motivos de orgullo, que imponen también un enorme 
agradecimiento y nos alienta a seguir trabajando con 
tanto entusiasmo como el primer día.

Dr. Gustavo Saadi
                                                                                    
Intendente
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Capítulo

01
Ecoparque 
El Jumeal

linda
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16Ecoparque  
El Jumeal

Los trabajos de revitalización del circuito turístico Dique 
El Jumeal, crearon un parque urbano lineal que fortalece 
la actividad turística y brinda un espacio de esparcimiento 
también para las vecinas y vecinos de la ciudad.

El proyecto incluyó la creación de grandes espacios, 
conformados por la Plaza de los Vientos, que cuenta con 
un anfiteatro, fuente de aguas danzantes, pista de skate 
y sectores de juegos para niños.

Las múltiples obras incluyen la construcción de nuevos 
caminos, solados y rampas, instalación de equipamiento 
infantil, mobiliario y deportivo, colocación de nuevas 
luminarias de alumbrado público y parquización.

El paseo lineal, que recorre el cerro hasta llegar al 
Dique, cuenta con miradores y espacios de permanencia 
para el desarrollo de actividades recreativas culturales y 
deportivas, que potenciarán el turismo en la ciudad.

Esta obra tiene un impacto ambiental altamente positivo, 
ya que se reforestó una amplia zona que se potencia 
como un nuevo pulmón verde en plena área urbana.

Además de contribuir al cuidado del ambiente, 
incrementa de manera notable el atractivo turístico de la 
ciudad, y abrió paso a una gran variedad de actividades 
que antes no se realizaban, aprovechando tanto el espejo 
de agua como la nueva infraestructura circundante.

El Jumeal es ahora un paseo único para los turistas, 
pero también un punto de encuentro familiar y de 
recreación para vecinas y vecinos de la Capital, que lo 
disfrutan a pleno.

Con el respaldo nacional, que contribuyó con recursos 
para impulsar con infraestructura los más atractivos 
puntos turísticos del país, el Ecoparque se posiciona 
ya como uno de los puntos turísticos más novedosos y 
convocantes de esta región del país; lo que contribuirá 
a afianzar a la ciudad como un polo turístico con mayor 
permanencia de los visitantes, y que está disponible con 
diferentes actividades durante todo el año.
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¿Qué es ese lugar?
El Dique El Jumeal es un espejo de agua, rodeado por 

pequeñas montañas, ubicado a unos 3 kilómetros del 
centro de la ciudad.

Se alimenta del río El Tala, y se comenzó a construir con 
fondos nacionales en 1934. 

Fue culminado hace más de 80 años, en 1942, se 
inauguró oficialmente el 24 de septiembre del año 
1950 por la “Semana catamarqueña del agua y energía 
eléctrica”, y en 1958 Nación lo cedió a la Provincia. 

Es un dique revestido en piedra, con una altura de 17 
metros sobre el lecho del río, y una capacidad estimada 
de embalse de 1.3 millones de metros cúbicos.

Su nombre proviene del “jume”, una planta parecida al 
junco, muy común en la zona.

Su gran particularidad es que se trata del único dique del 
país ubicado en la zona urbana de una capital provincial.



“El parque de los Vientos” se convirtió rápidamente en 
la estrella del Ecoparque El Jumeal, a juzgar por su poder 
de  convocatoria., que se explica tanto por su atractivo y 
comodidad, como por la espectacular visión que ofrece 
del Valle Central.

Este rincón del complejo forma parte de ese conjunto 
mucho más amplio que es el Ecoparque El Jumeal, 
un sistema de espacios que se van desarrollando a lo 
largo de la Avenida Juan Pablo II, que nace en lo que 
era la antigua Ruta 7, la avenida Ocampo; y llega hasta 
aproximadamente la curva donde está el club de Mountain 
Bike, en la avenida Bartolomé de Castro.

Al formar parte de un sistema, esta obra tiene 
dependencia de otras que se realizan para darle 
significado a todo el conjunto. 

Por ejemplo, el sistema de agua potable que abastece 
a los bebederos de agua y el sistema de wifi, porque el 
Parque de los Ventos tiene un sistema de wifi gratuito, 
pero a su vez va a estar conectado con todo este 
recorrido. Es decir, es un sistema de obras que forma 
parte de algo global.

El parque cuenta con una completa infraestructura 
de caminería, de equipamiento urbano y de alumbrado 
público. Pero se destaca además por su parquización, que 
se cuida con el riego con su sistema por goteo para los 
árboles y sistema de riego por aspersión para el césped. 

Se construye en el enorme predio un centro de 
sensibilización, que es un edificio de unos 500m2, que va 
a contar con un bar restaurant, una terraza hacia el dique 
para poder llevar adelante actividades de esparcimiento 
en la punta del murallón. 

Este edificio es de tipo puente, no solamente sirve 
para dar servicio a quienes vayan a visitar el parque, sino 
también que es el ingreso hacia los circuitos para hacer 
trekking, mountain bike y caminatas para disfrutar de un 
lugar mucho más natural en la montaña.

Este lugar cuenta  con baños públicos, y en conjunto 
el lugar sirve para concientizar sobre el cuidado no 
solamente del espejo de agua, sino también de todo el 
ambiente natural que rodea a la intervención urbana.

Con su sistema de bicisendas fomenta la utilización de 
la bicicleta como modo recreativo, demarcando la parte 
vial de quien utiliza la bici, generando así mayor seguridad 
a los usuarios de esta ciclovía.

Parque 
de los 
Vientos
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Tiene también un sistema de plazas, son cuatro espacios bien marcados, el mirador de la ciudad, 
el monumento a la mujer indígena, el monumento al Bicentenario y un mirador que da hacia la salida 
de la toma de agua que abastece al dique.

Se restauraron los espacios de gimnasios, y se luce el Parque Autóctono, una caminería iluminada 
con energía solar led.



El Ecoparque El Jumeal abarca un área de 15.000 m2,
de los cuales 11.000 m2 son espacios verdes.
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Uno de los trabajos más importantes que se llevaron 
adelante, en diferentes etapas y en conjunto con 
Provincia, fue la puesta en valor de la Gruta de la Virgen 
del Valle, proyecto de gran envergadura que se une al 
circuito turístico religioso integrado por la Plaza del 
Maestro y la Plaza de Choya.

Los trabajos se ejecutaron en coincidencia con 
la celebración por los 400 años de la aparición de 
la Imagen de la Morena, pero la pandemia obligó a 
postergar su inauguración.

“Creo que, si hay una obra que le debíamos a los 
catamarqueños, no sólo a los vecinos de nuestra ciudad, 
era La Gruta, un lugar sagrado y emblemático; advertimos 
que cuando venían los peregrinos del interior, vecinos de 
la ciudad o visitantes de otras partes del país, no estaban 
en las mejores condiciones”, señaló Gustavo Saadi.

El jefe comunal destacó que la obra, iniciada por el 
actual gobernador durante su paso por la intendencia, 
“sigue el concepto de la ciudad que queremos, que 
prioriza al peatón”.

La Gruta de Choya es un sitio que moviliza peregrinos 
durante todo el año, pero especialmente para 
las celebraciones marianas.

Dos veces al año, cada 8 de diciembre en el Día de 
la Inmaculada Concepción y en abril, para el Aniversario 
de la Coronación Pontificia, multitudes de entre 
100.000 y 150.000 personas se reúnen para honrar 
a la Madre Morena.

Esta inigualable convocatoria refleja el potencial 
natural que tiene la ciudad para promover el turismo 
religioso, máxime con la figura del Beato Fray Mamerto 
Esquiú, que transitó etapas clave de su vida en la 
Capital, donde se conserva la celda que ocupó en el 
Convento de San Francisco.

La Gruta es ahora un Santuario con una de las 
estructuras religiosas más imponentes del país, a la altura 
de todo lo que significa para los catamarqueños y los 
argentinos la Virgen del Valle.

Complejo
La Gruta
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¿Qué es ese lugar?
La Gruta es el lugar donde, hace más de 400 

años, apareció la Imagen de la Virgen del Valle. 
Se encuentra en Choya, en el faldeo del Ambato, 
cadena montañosa ubicada al oeste de la Capital, 
a unos 7 kilómetros del centro de la ciudad. 
La historia refiere que la Imagen de la Morena fue 
hallada por unos aborígenes que la veneraban allí 
entre 1618 y 1620. Se asegura que las autoridades la 
retiraron varias veces para llevarla a sus casas, pero 
la Virgen regresaba inexplicablemente a su gruta. 
Al crecer este culto, El Vaticano aprobó en 1889 la 
coronación de la Imagen de la Virgen del Valle de 
Catamarca, momento en el cual se decide construir 
el templo en el sitio original de sus apariciones.  
Se trata de un monumento histórico-religioso visitado 
por decenas de miles de personas de todo el país 
y el exterior, muy caro a los sentimientos de los 
catamarqueños; que ahora será además uno de los 
santuarios más imponentes del país.

El proyecto de obra se denomina puesta en valor de 
Paseo Cultural y Religioso Virgen del Valle en La Gruta, 
y cuenta con financiamiento del Gobierno nacional por 
más de $200 millones de pesos.

$200.000.000
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Imponente 
infraestructura

Veredas

Iluminación

para el seguro recorrido de los peregrinos.

en el tramo que une la nueva rotonda y la gruta.

40 locales comerciales.
Se construyó un sector para más de 

patio de comidas
Se destinó un espacio para el 
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comidas típicas.
Se construyeron puestos para vendedores
que ofrecen 

posta sanitaria
se construyó una moderna 

información turística 
Se instaló un área de

control administrativo.

200 vehículos.

Se incluyó un sector de 

Se diseñó una playa de estacionamiento para 
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4 hectáreas 

asadores
con equipamiento fijo

Se sumó un camping de

Se sumaron 

                                                                                                                            
El camping tiene un área de dormitorios pensado para los peregrinos.
                                                                                                                            
Cuenta además con módulos de baños comunes con duchas.
                                                                                                                            
Hay sectores para carpas, estacionamiento, recorrido interior pavimentado.
                                                                                                                            
Las caminerías se vinculan con el área comercial, con los distintos sectores 
del camping, y se incluyen canchas de fútbol, vóley y una pileta.
                                                                                                                            
La idea es tener el camping abierto todo el año y no solamente en las fechas 
marianas.
                                                                                                                            
En la Gruta se avanza en la construcción de una explanada de oración para 
600 personas.
                                                                                                                            
Capilla de Adoración.
                                                                                                                            
Mejoras en la caminerías (vía de ingreso, vía de oración, vía de la humildad y 
vía de la adoración), entre otras intervenciones.
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Avenida 
Bicentenario
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La intervención en la Avenida Bicentenario abarcó 
un puente y cuatro kilómetros de cinta asfáltica, con 
cordones, veredones y bicisendas.

Es un puente de doble funcionalidad, por un lado 
da continuidad a los carriles de la avenida y posee doble 
trocha de circulación vehicular en ambos sentidos, con 
un sistema de alumbrado público con alimentación 
eléctrica subterránea.

Dispone de un espacio central que cuenta con un mástil 
de 20 metros de altura y sectores de estar, con asientos 
de hormigón armado que configuran a la vez puntos 
panorámicos, en los cuales turistas y vecinos pueden 
apreciar los cerros Ancasti y Ambato.

La obra agiliza la circulación hacia cualquier punto del 
valle, como una arteria rápida que descomprime una 
enorme área urbana.Todos los años las clases se iniciaron 
con los establecimientos en óptimas condiciones.

¿Qué es ese lugar?
Es un punto clave porque se trata de uno de los accesos 

por vía terrestre más utilizados para llegar a la Capital, con 
un constante fluir del tránsito en el ingreso a la ciudad por 
la Avenida de Circunvalación Néstor Kirchner y la Ruta 
Nacional 38, donde se trabajó en una rotonda autorizada 
por un convenio especial con Vialidad Nacional.

La obra se hacía necesaria para embellecer 
precisamente el acceso a una ciudad que se define 
como turística, al tiempo que facilita la circulación de los 
numerosos vecinos que habitan en zonas linderas.

Era al mismo tiempo un lugar traumático para circular, 
por el mal estado del camino, la escasa o nula iluminación 
y otros factores, de modo que la obra adquirió un 
relevante significado para mejorar la seguridad de 
quienes circulan por allí.

La gran obra quedó oficialmente inaugurada en 
coincidencia con el 338° aniversario de la fundación 
de la Capital.

Av.
Bicentenario
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La Avenida y su puente fueron iluminados íntegramente, 
en una obra que optimiza el acceso a la ciudad 
en todos sus aspectos.

El trabajo se concretó en dos fases y en poco tiempo.
La primera etapa abarcó desde la ruta nacional 

38 hasta la avenida Los Minerales, mientras que la 
segunda etapa alcanza desde la avenida Los Minerales 
hasta la avenida Sal Gema, con lo cual el trabajo 
quedó íntegramente concluido.

El detalle de la obra muestra que para iluminar los 
primeros 2.500 metros de la avenida, se instalaron 
158 columnas metálicas de 10 metros de altura y 158 
luminarias LED de 150w. Se utilizaron 4.800 metros 
de cable preensamblado y 15 columnas de hormigón 
armado, un amplio sistema que se maneja a través de 
dos modernos tableros de comando.

Para la segunda etapa se instalaron otras 90 columnas 
metálicas de 10 metros de altura, 90 modernas luminarias 
LED de 150w de potencia y se instalaron 2.800 metros de 
cable preensamblado.

Con la utilización de luminarias LED se genera un 
importante ahorro de energía eléctrica, ya que estas luces 
duran mucho más tiempo, no se calientan, no demoran 
en encenderse y permiten contribuir al cuidado ambiental 
porque son ecológicas.

Otro punto que se destaca de este trabajo, es que la 
obra brinda a los vecinos mayor comodidad y seguridad, 
para reducir las posibilidades de que se produzcan 
incidentes viales y al mismo tiempo para fortalecer los 
atractivos turísticos de la Capital.

Iluminación
completa



Se
Utilizarón

248

248

5.600

15

2

columnas metálicas de 10 metros de altura

luminarias LED de 150w

metros de cable

columnas de hormigón

tableros de comando
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El Plan de Pavimentación de la ciudad se trazó con 
un objetivo ambicioso: asfaltar la totalidad de las calles 
del área urbana de la Capital. Una meta difícil y costosa, 
que además se dificulta porque simultáneamente se 
deben hacer bacheos, reparaciones y repavimentaciones 
de sectores ya asfaltados, que se deterioran por 
el transcurso del tiempo.

Sin embargo, la meta está cada vez más cerca. De las 
9.000 cuadras que componen la ciudad, el 84 por ciento 
ya se pavimentó, y este año se llegará al 92 por ciento, 
con lo cual apenas un 8 por ciento quedará sin pavimento, 
precisamente en los nuevos sectores hacia los cuales se 
expandió la Capital.

Para lograr esto se trabajó a un ritmo sostenido 
durante tres años, en los cuales se pavimentaron 
aproximadamente 1.400 cuadras, mejorando la 
calidad de vida de los vecinos de barrios como Lomas 
del Mirador, Jesús de Nazareth, Altos de Choya, La 
Chacarita, Bella Vista, 9 de Julio, San Jorge, Eva Perón, 
El Milagro, Las Flores, Nueva Catamarca, además de 
pavimentar o repavimentar avenidas como Bicentenario, 
Los Terebintos y Navarro Sur.

El Plan de Asfalto y Reasfalto contempla la 
pavimentación en distintos barrios de la ciudad según 
un orden de prioridades establecido por nuestras áreas 
técnicas. En paralelo se llevó a cabo el Plan de Reasfalto 
de todo el casco céntrico.

Cuando hablamos de Igualdad desde nuestra gestión, es 
porque en ningún aspecto queremos que haya ciudadanos 
de primera y de segunda, y que todos los barrios tengan 
acceso a los mismos servicios y de la misma calidad. Es 
una meta hacia la cual se avanza paulatinamente, pero 
que cuenta ya con avances tangibles.

Durante el último año asfaltamos más de 500 cuadras 
en Barrio San Jorge, Barrio Parque Norte, Avenida Manuel 
Navarro Sur, La Chacharita, Avenida Los Minerales Sur, 
Avenida Guemes Oeste, Avenida Illia, Avenida Juan 
Pablo Vera, Villa Eumelia, Avenida Misiones, Barrio Ojo 
de Agua y Barrio Parque Norte, entre muchos otros 
sectores. Avenida Maipú Norte se reasfaltó desde 
Belgrano hasta México.

Ello sumado a los más de 12.000 metros de veredas, 
cordones cuneta en Barrio Sussex, Barrio 9 de Julio, 

Hacia la gran meta 
de pavimentar 
todas las calles 
de la ciudad
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Barrio Carabús, La Charcarita, La Cruz Negra, Loteo 
Don Plácido, Avenida Atacama, Barrio Círculo Médico, 
Barrio Fray Mamerto Esquiú y Loteo Noriega. 

El objetivo de que todas y cada una de las calles 
de la zona urbana de Capital estén asfaltadas está 
cada vez más cerca.

Total de Cuadras 
en la ciudad

9.000
Cuadras 
Asfaltadas 2020

400
Cuadras 
Asfaltadas 2021

500
Cuadras 
Asfaltadas 2022

500
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La Municipalidad de la Capital, a través de la Secretaría 
de Infraestructura Urbana, desarrolla el Plan de 
Repavimentación de todo el casco céntrico, para poner 
en óptimas condiciones las calles comprendidas entre las 
avenidas Alem, Güemes, Virgen del Valle y Belgrano.

El trabajo requirió una importante inversión y responde 
a una de las principales demandas de vecinas y vecinos 
de la ciudad, que una vez concluidas las tareas tendrán 
las calles más concurridas en perfecto estado.

Esta labor es la más importante encarada por la 
municipalidad en los últimos tiempos, ya que no se trata 
de un programa de bacheo como el que ya se realizó en 
distintos sectores, sino de una repavimentación.

Los equipos técnicos de la municipalidad diseñaron la 
ejecución de las obras de la manera menos traumática 
posible, reduciendo a su mínima expresión los cortes y 
molestias, tanto para la normal circulación como para los 
habitantes de cada cuadra intervenida.

Por esta razón, en todos los casos se trabajó de noche 
de manera que el tránsito quede liberado durante el 
horario diurno.

La tarea completa en cada cuadra incluye una primera 
tarea de fresado para luego repavimentar.

El fresado de pavimento consiste en retirar el asfalto 
que se encuentra en mal estado, agrietado, agotado o 
fisurado. Una vez se ha retirado se realiza la reparación 
de uno nuevo y su posterior colocación como 
una nueva capa.

Repavimentación 
de todo el casco 
céntrico
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La Municipalidad de la Capital, a través de la Secretaría 
de Infraestructura Urbana, desarrolla el Plan de 
Repavimentación de todo el casco céntrico, para poner 
en óptimas condiciones las calles comprendidas entre las 
avenidas Alem, Güemes, Virgen del Valle y Belgrano.

El trabajo requirió una importante inversión y responde 
a una de las principales demandas de vecinas y vecinos 
de la ciudad, que una vez concluidas las tareas tendrán 
las calles más concurridas en perfecto estado.

Esta labor es la más importante encarada por la 
municipalidad en los últimos tiempos, ya que no se trata 
de un programa de bacheo como el que ya se realizó en 
distintos sectores, sino de una repavimentación.

Los equipos técnicos de la municipalidad diseñaron la 
ejecución de las obras de la manera menos traumática 
posible, reduciendo a su mínima expresión los cortes y 
molestias, tanto para la normal circulación como para los 
habitantes de cada cuadra intervenida.

Por esta razón, en todos los casos se trabajó de noche 
de manera que el tránsito quede liberado durante el 
horario diurno.

La tarea completa en cada cuadra incluye una primera 
tarea de fresado para luego repavimentar.

El fresado de pavimento consiste en retirar el asfalto 
que se encuentra en mal estado, agrietado, agotado o 
fisurado. Una vez se ha retirado se realiza la reparación 
de uno nuevo y su posterior colocación como 
una nueva capa.

Garitas 
y señalética 
horizontal y vertical
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Para la ejecución de la obra pública, así como para 
el desempeño de la mayoría de las áreas municipales, 
es imprescindible contar con vehículos y maquinarias 
en perfectas condiciones; por eso el equipamiento se 
incrementa y renueva apropiadamente.

Una de las mejoras más notables en este aspecto se 
dio a fines de 2020, cuando con un acto desarrollado en 
el corazón del Parque Adán Quiroga, se presentó una 
impresionante flota de vehículos y maquinaria pesada, 
que fue luego distribuida en las diferentes áreas de la 
Municipalidad de la Capital.

La presentación de los vehículos fue destacada como 
un logro de la gestión, ya que en el marco de un año 
sumamente complejo, marcado por las urgencias de la 
pandemia; consiguió además administrar los recursos 
para continuar capitalizando al municipio, en este caso 
con los nuevos rodados y máquinas.

En todos los casos se trata de herramientas que fueron 
adquiridas luego de evaluar las necesidades específicas 
de cada área, y se destinaron de inmediato al trabajo 
para optimizar la variada gama de servicios que se 
brindan desde el municipio a los vecinos de la ciudad 
más poblada de la provincia.

En ese contexto, la entrega de los vehículos a los 
responsables de las diferentes áreas se realizó con gran 
satisfacción, en varias etapas y diferentes días.

Entre los vehículos que compró la comuna se destacan:

Siete camionetas (de las cuales hay 5 cabina simple 
y 2 doble cabina).
                                                                                         
Un camión grúa para tareas de alumbrado público.
                                                                                          
Otro camión grúa de gran porte para poda de 
árboles, que funcionará junto con una chipeadora 
(es una máquina que tritura las ramas y las 
reconvierte en abono para las plantas).
                                                                                         
Un camión hidrante para el lavado de veredas 
y espacios públicos. 
                                                                                         
Un camión para volquete, del programa GIRO 
(nuevo sistema de recolección de residuos que 
apunta a la separación domiciliaria de desechos 
secos y húmedos).

Vehículos 
y maquinarias que 
se renuevan
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Se detalló además que entre las siete camionetas 
adquiridas, la distribución se concretará del 
siguiente modo:

Dos para la Secretaría de Ambiente 
y Espacios Públicos.
                                                                                         
Dos para la Secretaría de Salud, Desarrollo Humano 
y Políticas Sociales.
                                                                                         
Una para la Secretaría de Servicios Ciudadanos.
                                                                                         
Una para el área de Seguridad de la Secretaría de 
Protección Ciudadana.
                                                                                         
Una para la Secretaría de Urbanismo 
e Infraestructura.
                                                                                         
Un camión grúa para la Dirección de Alumbrado 
Público. 
                                                                                         
Un camión hidrante y volquete para la Dirección 
de Higiene Urbana (el camión hidrante tiene una 
capacidad de almacenamiento de 3.000 litros 
de agua y se suma a otros vehículos adquiridos 
durante el año pasado). 
                                                                                         
Un camión grúa y chipeadora para la Secretaría de 
Ambiente y Espacios Públicos. 
                                                                                         
El equipamiento municipal continuó renovándose 
periódicamente en los años siguientes.
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Forestal 2030

El “Plan Forestal 2030” de la Capital es el producto 
de la articulación de diferentes áreas del sector público 
y la sociedad civil, como actor fundamental en la toma 
de decisiones de políticas públicas que beneficien a la 
comunidad, y avanza a muy buen ritmo en toda la ciudad. 

Las estrategias fueron construidas con una perspectiva 
en común entre diferentes reparticiones y vecinos de la 
ciudad que participaron en el proceso de elaboración con 
una visión de desarrollo sustentable para la misma.

La ciudad reconoce el potencial de sus espacios, las 
condiciones naturales que brindan los ecosistemas, el 
recurso humano y la demanda de bienes y servicios que 
ofrece una forestación en un contexto de cambio climático; 
esto presenta una oportunidad que transformará áreas 
sin forestar en áreas forestadas como oportunidad de 
desarrollo sostenible para la Capital, aportando beneficios 
ambientales y sociales.

Uno de los principales ejes de este plan es recuperar la 
calidad ambiental, paisajística y cultural de la vía pública, 
promoviendo y garantizando un desarrollo armónico en la 
conservación y gestión sustentable del arbolado público 
urbano de San Fernando del Valle de Catamarca.  

Este plan pretende trabajar en la forestación y reposición 
del arbolado público y demás especies vegetales en 
puntos estratégicos de la ciudad que beneficien a la 
mayor cantidad de habitantes, adaptándose a las nuevas 
demandas y perspectivas sociales como también al 
contexto ambiental donde se desenvuelve la comunidad.

El arbolado urbano cumple un papel fundamental 
mejorando la calidad de vida de la población, además de 
formar parte del patrimonio biológico, histórico, social y 
cultural de la ciudad; por esto desde el año 2021 se viene 
trabajando fuertemente en la planificación estratégica del 
“Plan Forestal 2030”, por lo que se han plantado más de 
18.000 árboles en distintos puntos de la ciudad cubriendo 
tramos y áreas de gran magnitud. 

Cabe destacar que las obras realizadas de forestación 
cuentan con sistemas de riego por goteo, el cual garantiza 
el crecimiento óptimo de la planta mientras se cuida el 
recurso hídrico ya que la obra de riego se conforma por un 
sistema preciso, complejo y automatizado que proveerá 
de agua a los árboles a implantar en las diferentes zonas 
con caudal controlado para evitar derroches. 

Precisamente, al tener en cuenta este bajo requerimiento 
hídrico y los limitantes de la zona geográfica del 
municipio capitalino, se trabaja con diferentes especies 
arbóreas donde se priorizan las nativas y algunas 
introducidas adaptadas. 
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Mientras ellas se valen de cantidades menores de agua 
y presentan características que las hacen resistentes a 
factores externos, confieren con su porte, funciones 
ecosistémicas imprescindibles y óptimas para disminuir 
el efecto de isla de calor y conformar según disposición, 
cortinas rompe vientos, entre otras funciones necesarias 
para el mejoramiento del entorno urbano. 

Estas especies son provistas en su mayoría por el 
propio Vivero Municipal, trabajando también a demanda 
con viveros locales, generando trabajo genuino para 
nuestros emprendedores.

En 2022 se comenzaron las tareas de forestación y 
reforestación en áreas claves de la capital y tramos 
de circulación intensa, como lo son las Avenidas: 
América Latina, Recalde, México Oeste, Terebintos, 
Sal Gema y otras, desde las cuales se pretende lograr 
la continuidad de recorridos verdes para ser nexos 
entre sectores del municipio que están en crecimiento 
habitacional y poblacional.

Se plantaron más de 13.000
árboles en distintos puntos de la ciudad



Conforme al objetivo puntual que busca el 
aumento de la masa forestal asociada a un mayor 
compromiso social en su cuidado y preservación, se 
capacita y entregan distintos ejemplares arbóreos en 
instituciones, organismos, escuelas, centros vecinales 
y demás organizaciones a través del programa 
“Forestación Comunitaria”. 

Dicho programa forma parte del mismo Plan Forestal 
2030 y tiene como objetivo contribuir a una clara toma de 
conciencia sobre la importancia del cuidado del medio 
ambiente, fomentar la participación e implicación en la 
toma de decisiones, la capacidad de liderazgo personal 
y el paso a la acción en cuanto a la responsabilidad 
particular de cada vecino. 

De esta manera, se promueve la cooperación y el diálogo 
entre individuos e instituciones, originando diferentes 
maneras de abordar las situaciones, facilitando el 
intercambio de puntos de vista, impulsando un estado de 
opinión, estímulo y apoyo a la creación y fortalecimiento 
de redes comunitarias.

Como inventario y seguimiento del trabajo realizado 
en ambos ejes, tanto las obras de magnitud como 
en la entrega y provisión de ejemplares arbóreos a los 
diversos actores de la Ciudad, se plantea un registro 
con geolocalización de las especies plantadas y 
recepcionadas en un mapa virtual.

La idea de compartir esta información con el resto de 
los vecinos, es sin duda una invitación al proceso de 
gestación de esas redes que se busca lograr; en el mapa 
interactivo se irán asentando cantidad y especies de 
árboles proporcionados desde la Secretaría de Ambiente 
y Espacios Públicos con el Programa de “Forestación 
Comunitaria” conjuntamente con los espacios verdes 
públicos forestados y reforestados. 

Esos datos serán más que el reflejo del trabajo cumplido, 
servirán de vínculo entre la intención de cumplir las 
metas propuestas en el Plan Forestal 2030 y la revelación 
gráfica de un entramado que con el paso del tiempo logre 
consolidarse no solo por la presencia de los ejemplares 
plantados, sino también por la multiplicación de acciones 
individuales a favor del compromiso por una ciudad más 
verde y más sustentable.

Forestación 
Comunitaria
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La modalidad de los EcoCanjes es un verdadero 
éxito, que se replica durante todo el año en ocasiones 
especiales, en los encuentros del Municipio en Tu Barrio 
y periódicamente recorre la ciudad.

La idea es reunir materiales reutilizables para que 
vuelvan a la comunidad en plantas. 

En los puntos de EcoCanje se reciben sachet de leche, 
botellas, plásticos y otros elementos, que se cambian por 
plantines y semilla. Así se logra además concientizar a 
la comunidad y a cada vecino, para lograr un impacto 
ambiental positivo.

Por iniciativa de la Secretaría de Ambiente y Espacios 
Públicos de la Municipalidad de la Capital, se preparó 
una original actividad para celebrar el Día Internacional 
de las Montañas, convocando a los vecinos a 
sumarse al personal del municipio para limpiar toda la 
zona del Dique El Jumeal.

La propuesta fue un éxito y al cabo de una tarde de 
intenso trabajo se reunieron 7 toneladas de residuos, 
retirados luego con la indispensable ayuda del personal y 
los camiones de Higiene Urbana.

Lanzamos “Un día en la Naturaleza” para alumnos 
de 6to año de todas las escuelas de la Capital que 
participaron de competencias de destreza física en 
contacto pleno con la naturaleza, buscando fortalecer la 
concientización sobre el cuidado del ambiente.

Los
EcoCanjes

Concientización

Limpieza en 
El Jumeal

UDN
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Al conmemorarse el “Día Nacional del Árbol” el 29 de 
agosto, se llevó adelante una importante jornada para 
enseñar a reducir, reciclar y reutilizar materiales en la 
Plaza 25 de Mayo.

La actividad se realizó canjeando objetos reutilizables 
y reciclables, por semillas, sahumerios y plantas. 
Además, se brindaron charlas informativas vinculadas 
con todo lo que se debe tener en cuenta para sembrar 
en espacios reducidos. Desde el área expresaron 
que este tipo de incentivo para los vecinos es muy 
importante y ha dado positivos resultados, ya que la 
cantidad de objetos canjeados fueron muchísimos: todos 
serán seleccionados y utilizados.

Creamos en el Parque Adán Quiroga un circuito con 
charlas sobre meteorología, separación de residuos, 
energías renovables y biodiversidad para instituciones 
educativas y organizaciones de la sociedad civil.

Día 
del Árbol

Circuito 
Verde
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La Dirección General de Espacios Verdes llevó 
adelante un gran Plan de Poda 2022, para evitar el daño 
irresponsable que a veces se provoca en los árboles.

El plan tiene como principales objetivos trabajar 
por el mejoramiento del arbolado público de la ciudad 
de San Fernando del Valle de Catamarca atendiendo 
aspectos funcionales del mismo en su interacción 
con el entorno, salud y estéticos; cumplimentar con 
lo establecido por Ordenanza Municipal 3973-2005 y 
generar conciencia en la ciudadanía de la importancia del 
cuidado del Arbolado Público.

Todas las tareas fueron supervisadas por la 
Dirección General de Espacios Verdes dependiente 
de la Secretaria de Ambiente y Espacios Públicos de 
la Capital, e incluyeron:

• Levantamiento de copa en ejemplares adultos en 
alturas variables determinadas por especie y estado 
actual de la planta.

• Despeje de luminarias.
• Despeje del cableado – poda en “Y”.
• Eliminación de ramas viejas, secas y mal ubicadas.
• Poda drástica en especies adaptadas 

(Paraíso y Morera).
• Poda de Formación en corredores verdes.
• Extracción de Árboles secos.
• Limpieza general del sector intervenido (remoción de 

poda y traslado a sectores autorizados para tal fin.
• Utilización de restos de poda: chipeado 

y disposición final.

Plan de 
Poda 
responsable
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Todas las tareas fueron previamente coordinadas con 
las áreas necesarias para el normal funcionamiento 
de la ciudad (EC SAPEM, Dirección de Tránsito de la 
Municipalidad de la Capital, Dirección de Higiene Urbana, 
otras), y dando aviso a la ciudadanía para evitar cualquier 
inconveniente.

Dónde se trabajó
                                                                   
Las zonas de intervención fueron:

• Accesos a la ciudad de San Fernando del Valle de 
Catamarca

– Acceso Tres Puentes: Desde Tres Puentes hasta 
Monumento a Felipe Varela. Longitud 1, 4 km. 

– Acceso Banda de Varela: Desde Rotonda Banda 
de Varela en Ruta 1 hasta Monumento Felipe Varela. 
Longitud 1,6 km. 

– Av. Presidente Castillo: Desde Monumento a Felipe 
Varela hasta Av. Alem. Longitud 3,3 km. 

– Acceso Av. Acosta Villafañe. Desde Puente Sumalao 
hasta Av. Alem. Longitud 2,7 km. 

– Acceso Sur: Desde Av. Circunvalación hasta calle La 
Rioja. Longitud 3,1 km. 

– Av. Juan Chelemín: Desde Mercado de Abasto 
Municipal hasta Av. Alem. Longitud 0,5 km. 

– Avenida Ocampo: Desde Puesto Caminero Las Rejas 
hasta Av. Virgen del Valle. 4,1 km. 

Microcentro y arterias Principales
                                                                   
- Cuadrante comprendido entre las 4 avenidas 

principales y Arroyo Fariñango. Totalizan 144 Manzanas 
– 12 calles sentido Norte – Sur y 12 calles sentido 
Este – Oeste. 

– Arterias Principales:
- Av. Virgen del Valle: Desde Av. Güemes hasta 

La Gruta. Longitud 6,4 km. 
- Av. Ilia: Desde Rotonda jumeal hasta Cape. 

Longitud 4,1 km. 
- Av. Alem: Desde Av. Güemes hasta 

Av. Ilia. Longitud 1,7 km. 
- Av. Güemes desde Av. Ojo de Agua hasta Av. Alem. 

Longitud 4,1 km.
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“Huerta en mi barrio” es un programa mediante el cual 
se impulsa la producción intensiva en sitios baldíos o 
abandonados y en espacios comunitarios, recuperando 
espacios públicos y dando valor a la producción, para 
generar a su vez ferias barriales, capacitaciones y 
fomentar el cuidado del ambiente.

En principio, el enfoque de la agricultura orgánica 
a pequeña escala que propone privilegia la tierra 
y todo lo que signifique aumentar su fertilidad 
natural que es microbiológica. 

Luego, apunta a la variedad de cultivos: asociaciones 
o policultivos. Como consecuencia de estos dos tipos 
de acción, el estado general de salud del sistema 
mejora notablemente. 

Se va estableciendo entonces, una regulación natural 
con control biológico. El aumento de fertilidad y la 
variedad de cultivos actúan como verdaderos sistemas 
preventivos y la intervención técnica para control de 
plagas se hace ocasional, puntual y con productos 
“blandos”, es decir, de baja toxicidad. 

La naturaleza es compleja. La agricultura orgánica 
“copia” a la naturaleza y evoluciona al combinar sus 
variables; tiempos de trabajo, herramientas, capital o 
superficie, actividades, suelo. 

Cuando el hombre trabaja con este tipo de modelos, 
aprende de la práctica y entiende los procesos de los 
abonos, del “engorde” de la tierra y de las rotaciones. 

También aprende de los movimientos poblacionales de 
insectos y sus plantas huéspedes. 

La propuesta orgánica es educativa. Esta propuesta 
técnica es intrínsicamente un modelo de aprendizaje. El 
problema es no convertirlo en una simple receta, porque 
de esa manera estaríamos desvirtuando la posibilidad de 
creciente autosuficiencia, de formas participativas, etc.,-
que hacen al propósito final del proyecto. 

El proyecto puede ser una herramienta valiosa si 
permite, además de proveer efectivamente de alimentos, 
ayudar a que el sujeto se transforme en un ser activo, que 
no sólo puede recrear la propuesta productiva sino que, 
de igual manera, se abre a otras inquietudes y pueda ser 
protagonista de su comunidad. 

Se trata de ofrecer una alternativa que conjugue 
el respeto con el aprovechamiento de la naturaleza, 
la capacidad de observación con las posibilidades y 
limitaciones de trabajo de aquellos con quienes convivimos 
o compartimos una experiencia de estudio y producción. 

Se intenta crear, porque es posible, un ámbito donde 
podamos enriquecernos todos. 

Huerta en
mi barrio
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Los técnicos, porque tienen donde probar e investigar; 
y el resto de la gente también, porque recuperar saberes 
olvidados y obtener otros saberes. 

El enfoque orgánico propuesto implica una concepción 
del mundo, del hombre y de la vida, que posibilita, con el 
rigor científico y técnico que brinda la investigación, hallar 
las alternativas socialmente viables que las metodologías 
participativas parecen garantizar.

En la lucha contra el calentamiento global y el cambio 
climático, diseñamos y presentamos el Inventario de 
Gases de Efecto Invernadero (GEI) de nuestra ciudad. 
Este análisis nos permite establecer objetivos de 
reducción de emisiones y promover políticas como la 
separación de residuos, forestación, eficiencia energética, 
movilidad sustentable, reconversión led, entre otras que 
ya empezamos a implementar desde el inicio de gestión.

• A su vez reinauguramos nuestra estación 
meteorológica, brindando el servicio de alerta a la 
sociedad y llevando el monitoreo climático que nos 
permita planificar las actividades en la ciudad.

Para el año 2023 pondremos en marcha nuestro 
Plan Local de Acción Climática (PLAC) que estamos 
elaborando para que la ciudad pueda prepararse con 
medidas de mitigación ante el calentamiento global 
y adaptación a los impactos del cambio climático, 
involucrando a nuestros vecinos con toda la información 
y medidas correspondientes.

Huerta en
mi barrio
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El Plan Forestal 2030 en el 2022
                                                                    
Mediante la Forestación Urbana intervenimos más de 

20 zonas de la ciudad. (Plantando árboles con sistemas 
de riego en: Av. América Latina, Terebintos, Sal Gema, 
Honduras, San Juan Bautista, Almonacid y otras obras 
como el Parque de los Vientos, barrios 11 de Octubre, 
60 Viviendas Norte, Rivera del Valle y Valle Chico, Club 
Valle Chico, SUM Parque América, Punto Giro, Colegio 
de Biólogos, y diferentes nuevos espacios verdes de 
nuestra capital entre otros).

• Beneficiamos a más de 3.000 vecinos mediante el 
programa de Forestación Comunitaria.

• Reforestamos el Microcentro, con un relevamiento 
único en la ciudad, incorporando más de 250 especies.

• Reforestamos puntos afectados de la ciudad como 
las avenidas Juan Pablo Segundo, México Oeste, 
Bicentenario y avenidas 12, 22 y 39 de Valle Chico.

• Diseñamos herramientas interactivas y 
tecnológicas para monitorear la localización y 
distribución de las especies arbóreas entregadas/
plantadas durante el periodo 2022/2023 y así optimizar 
las tareas.

• En el año incorporamos más de 8.000 especies a 
la trama forestal urbana. Incorporando una totalidad 
en la gestión del Plan Forestal 2030 de más de 
18.000 ejemplares.

Metas 2023:
                                                                    
Ejecutaremos el programa de reforestación general del 

Parque Adán Quiroga, Parque de los Niños y demás zonas 
afectadas por los temporales recientes, con especies 
nativas para recuperar el arbolado urbano afectado.

Plantaremos más de 3.000 árboles con sistemas de 
riego automatizado en nuevas áreas que se encuentran 
desnudas para continuar con los objetivos del Plan.

Llegaremos con el programa de forestación comunitaria 
a más clubes , escuelas, empresas y organismos de la 
sociedad civil que deseen tener espacios de calidad 
a través de la forestación distribuyendo más de 
4000 ejemplares.

Trabajaremos la puesta en valor del arbolado público 
en las avenidas de mayor tránsito de nuestra capital para 
embellecer aún más la ciudad y brindar los servicios eco 
sistémicos correspondientes.

Logros
y Metas
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La contenerización de la ciudad fue clave para mejorar 
sustancialmente la higiene urbana (ver mapa de la página 
siguiente).

Se sumaron contenedores en barrios prioritarios por su 
cantidad de habitantes: 

500 Viviendas
120 Viviendas Norte
172 Viviendas Norte
30 Viviendas
Portal del Norte II
Nueva Catamarca
CGT
Jesus de Nazaret
Combate de San Lorenzo 
                                                                     
Se concretó además la contenerizacion total de tres 

nuevos barrios: 

Madre Teresa de Calcuta
Parque La Gruta
100 Viviendas Norte
                                                                     
Se hizo refuerzo con contenedores nuevos y reparados 

en barrios que ya cuentan con el servicio: 

Valle Chico
920 Viviendas
240 Viviendas
Avenida Ocampo
Villa Parque Chacabuco
                                                                     
Fueron también cambiados muchos contendores. Es 

algo que debe hacerse constantemente, por el uso y 
lamentablemente por la vandalizacion:

Contenedores de 1100 lts: 730 unidades reparadas
                                                                                 
Contenedores de 1100 lts: 220 unidades nuevas
                                                                                   
Contenedores de 3.200 lts: 173 unidades reparadas
                                                                                   
Contenedores de 3.200 lts: 30 unidades nuevas
                                                                                            

Contenerización, 
clave para una 
ciudad limpia
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Residuos Voluminosos
                                                 
Se avanzó con la implementación de contenedores 

voluminosos, lo cual permitió evitar que se formaran más 
microbasurales a cielo abierto.

Barrido Mecánico
                                                 
Ampliación de barrido mecánico tanto en avenidas 

principales (Virgen del Valle en su totalidad, Belgrano, 
Bicentenarios, Güemes, Alem; solo por nombrar algunas) 
como bicisendas, reduciendo al mínimo el riesgo para los 
operarios en zonas peligrosas por el caudal de tránsito.

Cestos de Residuos
                                                 
Se adquirieron 250 cestos residuos giratorios los cuales 

fueron instalados en los postes de luz del micro y macro 
centro, incluyendo también los instalados en zonas de 
tránsito peatonal.

Bocas de Tormentas
                                                 
Se formaron dos cuadrillas destinadas a 

mantenimiento de bocas de tormenta y avenidas, para 
poder prever los problemas que puedan surgir de las 
inclemencias climáticas.

Higiene y Seguridad
                                                 
Se realiza el acompañamiento y apoyo de modo 

constante de los empleados, situación que se potenció 
especialmente durante la época de la pandemia.  

Se brindan capacitaciones sobre seguridad, charlas 
sobre protección y también sobre Covid. 

Se realiza la entrega de elementos de protección 
personal (guantes, barbijos, gafas, chalecos) de manera 
semanal para el personal.

Equipamiento
y mejora 
permanente
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Levanta Contenedores
de Carga Lateral
                                                 
El área al inicio de gestión contaba con 6 camiones de 

los cuales 2 estaban en funcionamiento y 4 se encontraban 
fuera de servicio. Logramos recuperar 4 camiones en este 
lapso que llevamos como gestión, incluyendo también la 
adquisición de 1 unidad 0 Km.en el año 2022.

Totalizando un servicio de 6 UNIDADES 
en óptimas condiciones.

Recolección con 
Camiones Compactadores
                                                 
Al inicio de la gestión se contaba con 15 unidades de las 

cuales 7 estaban fuera de servicio. 8 solo se encontraban 
en funcionamiento, pero en pésimas condiciones y 
mal estado, se acondicionaron estos mismos para 
mejor calidad de servicio. 

Se lograron recuperar 5 vehículos y los 2 restantes de 
esta flota, lamentablemente no se pudieron poner en 
marcha debido al deterioro y faltantes que presentaban. 

Se sumaron a la FLOTA VEHICULAR 7 unidades 0km: 4 
camiones Iveco Tector compactadores grandes, 2 Iveco 
Daily y un camión Hyno compactador chico.

Totalizando un servicio de 20 UNIDADES 
en óptimas condiciones.

Barrido Mecánico
                                                 
En este servicio se contaba con 4 unidades: 2 Barredoras 

grandes y 2 Mini Barredoras, de las cuales solo 2 estaban 
en funcionamiento, se logró poner en marcha 2 de ellas 
que estaba fuera de servicio y acondicionar las demás 
para tener mayor durabilidad.

Se sumó a la FLOTA VEHICULAR una 
Barredora Iveco Tector. 

Totalizando un servicio de 5 UNIDADES 
en óptimas condiciones. 

Evolución 
del parque 
automotor
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Recoleccion
Diferenciada
                                                 
Se recuperaron vehículos que estaban fuera de servicio 

poniéndolos en funcionamiento para este tipo de uso: 2 
Fiat Fiorino, 1 Ford F-100 y 2 Ford Ranger (cabina simple 
y cabina doble).

Se sumaron a la flota vehicular unidades 0 km: una 
Toyota Hilux cabina simple y 2 camiones Iveco Tector 
contenedor de residuos voluminosos. Para el refuerzo de 
este tipo de servicio implementado.

Para el Servicio de VOLCADEROS se recuperó y se 
puso en funcionamiento una Retropala Caterpillar y 2 
Camiones Playos.

Sumando a la flota vehicular de este tipo de servicio 2 
camiones Iveco Tector Playos, 2 Tráiler para traslado de 
maquinarias y una Retro Pala SB902. 

Se incorporó un servicio de LIMPIEZA en la peatonal 
con un Camión Iveco Daily Hidrante en la cual es realizada 
con un vehículo 0km que se sumó en la flota vehicular.

Se Recuperó también un camión Mercedes Benz de 
capacidad de 8000 lts.
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Se avanzó en la ampliación de zonas de barrido logrando 
un servicio diario e inclusión de sectores y zonas que no 
contaban con el servicio:

Montecristo
                                                               
Diferentes etapas de Valle Chico
                                                                
100 Viviendas Sur
                                                               
Antinaco
                                                               
130 Viviendas Nnorte
                                                               
Jesús de Nazareth
                                                               
172 Viviendas
                                                               
Teresa de Calcuta
                                                               

Barrios y avenidas intervenidas:

Ojo de Agua
                                                               
B° Ingenieros 
                                                                
Inti Huasi 
                                                               
Romis Raiden 
                                                               
Luis Franco
                                                               
General Paz 
                                                               
Crisologo Larralde 
                                                               
Potrerillo 1 y 2 (3 veces x semana) 
                                                               
Loteos Tres Marías y Noriega 
                                                               
Detrás de Todo Caño 
                                                               
Villa parque norte
                                                                
117 Viviendas Norte 
                                                                
50 Viviendas Norte 
                                                                
100 Viviendas Norte
                                                                
B°Juan Domingo Perón
                                                                
Bancario
                                                                
Av. Bicentenario, Av. Minerales, Av. Cobacho
                                                                
Ampliación barrido B° La Tablada.
                                                                

Barrido
y limpieza 
en más sectores
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Se ampliaron también las rutas de recolección en:

Valle Chico
                                   
ATSA
                                   
Portal I,  II y  III 
                                   
34 Viviendas
                                   
Parque La Gruta
                                   
Loteo Parque Sur
                                   
Lomas del Tala
                                   
La Estancita
                                   

Considerando el volumen de residuos del microcentro 
se amplió la frecuencia de recorridos, siendo a las 8, 14 
y 19 horas; y los servicios completos del centro y horario 
central es a las 22.

Los microbasurales a cielo abierto fueron erradicados 
de la ciudad casi de manera definitiva.

Esos basurales que se veían en Avenida Choya, Avenida 
Terebintos, Avenida México, Avenida Manuel Navarro, 
Avenida Gobernador Correa, Avenida José Martí, Rivera 
del Valle, Chacabuco y Costanera y Plaza de Choya, entre 
otras zonas de la Capital, no existen más.

La limpieza y los controles siguen de manera constante 
en toda la Capital.

Rutas de
recolección 
más amplias

Microbasurales
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Capítulo

07
GIRO
Gestión Integral
de Residuos desde Origen

sustentable
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El programa de Gestión Integral de Residuos desde 
el Origen (GIRO) del municipio de la Capital fue un éxito 
que se valora especialmente porque muchas veces en las 
décadas anteriores se intentó avanzar en este sentido, y 
todas las iniciativas habían fracasado. 

Sin embargo, a partir de un trabajo muy amplio que 
incluyó consultas a los vecinos, equipos de capacitadores 
y una organización óptima, se logró cristalizar la idea.

Tras una experiencia piloto en algunos barrios, la 
propuesta no dejó de crecer y permitió dar un salto de 
calidad con resultados óptimos: ya se separaron más de 
1.600 toneladas de residuos, que dan lugar a los actores 
de la economía circular.

“Tenemos que dejarle una ciudad mucho más amigable 
con el ambiente a las generaciones futuras. Los vecinos 
entendieron que ya no existe más eso de consumir y 
tirar, tenemos que cuidar el medio ambiente porque 
en algún momento los recursos naturales se agotan”, 
advirtió el intendente Gustavo Saadi.

GIRO es el programa que se enfoca en la separación de 
los residuos en origen para lograr un manejo adecuado, 
preservando el ambiente y la salud de los ciudadanos.

La separación básica es entre
residuos Húmedos:
                                                                  
Residuos orgánicos de origen vegetal y animal – 

Elementos como pañales y apósitos descartables 
– Materiales en muy malas condiciones (muy sucio) – 
Desechos que no se puedan aprovechar nuevamente

Y los residuos Secos:
                                                                  
Papel y Cartón – Metal – Plástico – Vidrio – Otros 

elementos que pueden ser recuperados, reutilizados y/o 
reciclados. SIEMPRE LIMPIO Y SECO.

GIRO, el éxito de 
toda la comunidad
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Los Puntos GIRO son estaciones de transferencia 
donde se pueden acercar residuos voluminosos como 
PODA, ESCOMBROS y CHATARRA – y otros residuos 
que requieren gestión especial, como residuos de 
aparatos eléctricos y electrónicos (RAEE), pilas, baterías 
y aceites usados. En estos puntos se realiza el acopio 
diferencial de cada corriente de materiales reciclables: 
PAPEL Y CARTÓN – PLÁSTICO – VIDRIO.

Actualmente hay uno en pleno funcionamiento, y 
próximamente se abrirá otro en la zona sur de la ciudad. 

El primer espacio está ubicado en la avenida México, 
a metros del Predio Ferial y funciona como una pequeña 
estación de transferencia, que conforman sectores 
intermediarios entre la ciudad y el lugar de destino 
de los materiales.

El segundo se habilitará pronto en la zona de Valle Chico.

¿Cómo sumarte?
                                                                  
Los puntos GIRO son también un espacio de contacto 

con el vecino, que contribuyen a la información y 
concientización de la comunidad. En cada punto GIRO 
el vecino puede acceder a información, realizar consultas 
y participar de actividades como charlas, muestras, 
ecocanjes, sorteos, entre otras. Estas actividades 
ayudan a comprender la percepción de la sociedad 
en torno a la problemática de residuos y entender 
el grado de compromiso, pudiendo tomar acciones 
desde el programa. 

¿Qué materiales se pueden acercar?
                                                                  
Es posible acercar materiales en cuatro categorías: 

residuos especiales de generación universal (REGU), 
materiales reciclables, residuos voluminosos 
y residuos compostables. 

El primero de ellos se trata de los aceites Vegetales 
Usados (AVUs), Residuos de Aparatos Eléctricos y 
Electrónicos (RAEEs), Pilas y Baterías, además de Colillas 
de cigarrillo (estas últimas en botellas cerradas). También 
podés sumar papel y cartón, latas (acero y aluminio), 
plásticos, botellas de Amor y tapitas. 

En este lugar, el vecino también podrá acercar chatarra, 
poda, escombro, vidrio; además de cáscaras o partes de 
frutas y verduras, infusiones (té, café, yerba), residuos 
secos y marrones:  Residuos de jardinería (hojas, ramas y 
pasto) y restos de cartón sin tintas. 
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¿Por qué son importantes los PUNTOS GIRO?
                                                                              
La implementación del Punto GIRO es una acción 

fundamental para lograr mejoras en la eficiencia de los 
procesos que permitan un aprovechamiento mayor 
de los materiales potencialmente reciclables, evitando 
su disposición final en el relleno sanitario y todos los 
riesgos asociados al uso del mismo. La estación de 
transferencia, desde el inicio del proceso hasta las 
acciones de concientización que involucra, representa un 
paso hacia un cambio de hábito que es el pilar para lograr 
una gestión adecuada y ambientalmente sostenible de 
los RSU enmarcados en la economía circular.

Desde el punto de vista económico el Punto GIRO 
permite incrementar la eficiencia global del acopio 
y transporte de materiales, dada la disminución de 
distancias y los tiempos de recorrido de las flotas de 
recolección, permitiendo una optimización del recurso 
municipal aplicado. 

El acopio diferenciado y supervisado resulta en un uso 
más adecuado de los contenedores y la obtención de 
mayores volúmenes de materiales particulares para agilizar 
y dar lugar a la comercialización, así como la inclusión de 
materiales en nuevos mercados y procesos productivos.

Desde el punto de vista social, la creación de una 
estación de transferencia y los beneficios en torno a la 
logística que esta denota, son fundamentales para las 
cooperativas de recuperadores urbanos que reciben, 
clasifican y venden el material. 
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Programa GIRO en el 2022:
                                                                  
• Superamos los 100 contenedores de reciclables 

distribuidos en barrios de la ciudad alcanzando más 
de 10.000 familias con recolección diferenciada 
(Radio de 200m).

• La RED DE ECONOMÍA CIRCULAR alcanzó más de 50 
participantes en su 1er año de gestión, entre instituciones 
públicas y privadas comprometidas con el ambiente.

• Brindamos más de 100 charlas en escuelas, 
ecocircuitos y visitas guiadas al PUNTO GIRO, recibiendo 
a la comunidad educativa en distintos niveles.

• Alcanzamos 978 toneladas de material 
reciclable en los 3 circuitos de contenedores verdes 
distribuidos en la ciudad.

• Superamos las 150 toneladas de material reciclable 
recuperadas en PUNTO GIRO, siendo papel y cartón 
los materiales que más se recuperaron con un total de 
111 toneladas, que representan un valor económico 
para cooperativas y emprendedores de más de 
2.500.000 de pesos.

• Recuperamos 418 toneladas de residuos voluminosos, 
evitando así la formación de micro basurales en la ciudad.

• Avanzamos en un 80% la obra del nuevo PUNTO 
GIRO sudoeste (Valle Chico).

Metas 2023:
                                                                  
• GIRO en el Centro de la Ciudad: La totalidad del 

centro de la ciudad en el área domiciliaria y comercial 
contará con contenerización y recolección diferenciada 
en las 4 avenidas.

• Ampliaremos la intervención de GIRO en 3 zonas del 
norte de la ciudad.

• Puesta en funcionamiento de la segunda estación de 
transferencia, PUNTO GIRO SUDOESTE, con innovaciones 
ambientales de vanguardia en materia de construcción 
sustentable, eficiencia energética y forestación.

• Alcanzaremos 10 nuevas zonas verdes y eco puntos 
para la disposición de materiales en distintos espacios 
públicos de la ciudad.

• Se establecerán nuevos circuitos de gestión para 
todas las corrientes de residuos generados en la capital y 
abordar nuevos mercados para la gestión de materiales.

• Las escuelas de la capital contarán con sistemas de 
gestión de residuos diferenciado, replicando la gestión 
alcanzada en escuelas municipales.

• Planificaremos un nuevo PUNTO GIRO como el primer 
centro ambiental integral de la región.

• Duplicaremos la cantidad de instituciones de la RED 
DE ECONOMÍA CIRCULAR.
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Los camiones de GIRO son conducidos por mujeres, 
todas orgullosas de la gran tarea que desarrollan.

Ellas manejan maquinaria pesada, recolectan y vacían 
mecánicamente los contenedores. Sorprendieron al 
comienzo, pero hoy están muy afianzadas y reciben todo el 
respaldo de sus compañeros varones y de la comunidad.

La Subsecretaría de Ambiente y Espacio Público de la 
Municipalidad de la Capital a cargo de Nicolás Acuña, 
invitó a todos los interesados a formar parte de la 
Red de Economía Circular. 

Se incorporaron de inmediato más de 50 instituciones 
tanto públicas como privadas a este sistema sustentable, 
que permite colaborar con el medio ambiente de la Capital.

¿De qué se trata?
                                                                  
Es una estrategia enmarcada en el programa GIRO 

(Gestión Integral de Residuos desde el Origen) del 
Municipio destinada a la incorporación de diferentes 
organismos e instituciones, que toman un compromiso 
en cuanto a la gestión correcta de los residuos, que 
generan y/o implementan acciones que apuntan a la 
sustentabilidad de su actividad.

¿En qué consiste?
                                                                  
A partir de esta red se busca generar herramientas de 

conectividad entre las partes, obteniendo una relación 
de colaboración entre los distintos actores que forman 
parte de la sociedad con el objetivo común de reducción, 
recuperación, reutilización y valorización de materiales. 
Se brindan capacitaciones al personal de cada organismo 
participante sobre la gestión consciente de sus residuos 
y la incorporación de principios de la Economía Circular.

Las chicas
al volante

GIRO y su rol en la 
economía circular



Objetivos: El principal objetivo es fortalecer el sistema 
de reciclado de la Capital, a través de la incorporación 
de los materiales generados en diferentes organizaciones 
tanto públicas como privadas. Apunta a proponer, 
diseñar e implementar políticas, estrategias y acciones 
que impulsen la economía circular.

¿Cómo adherirse a la Red de Economía Circular 
de GIRO?

                                                                                
Para adherirse, el organismo o institución interesada 

debe completar un formulario de adhesión, mediante el 
cual se evaluará la solicitud para su incorporación. En 
caso de aplicar, se establecerá un acuerdo de compromiso 
entre el municipio y el organismo con fines colaborativos, 
es decir que no se buscan alianzas de carácter legal, 
económico o financiero entre quienes formen parte.

Dicho convenio tiene validez por dos años y se 
renueva por el mismo período de tiempo, sin necesidad 
de volver a inscribirse.

¿Cuál es el compromiso que implica la adhesión?
                                                                             
Sumarse a la red implica la participación, el compromiso 

y esfuerzo por parte de la institución para realizar las 
siguientes acciones:

Separar los residuos en origen y tener una correcta 
disposición, realizar acciones, programas y campañas de 
concientización y difusión sobre la separación en origen 
y/o impulsar acciones con materiales nuevos recuperados 
en lo posible.

Por su parte, GIRO se compromete en la capacitación 
y acompañamiento a los organismos en el armado 
de una logística acorde para el acopio adecuado y 
recolección diferenciada del material. Esto permite dar 
un destino circular a los materiales, incorporándolos 
en nuevos procesos productivos y transformándolos 
en nuevos recursos.
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Reciclar sirve para evitar el desuso de materiales 
potencialmente útiles, reduce el consumo de nueva 
materia prima y el uso de energía, previene la 
contaminación del aire y del agua, y cuida el ambiente, 
porque disminuye las emisiones de gases de efecto 
invernadero en comparación con la producción de 
plásticos, entre otros beneficios.

Todo eso y mucho más logró el área de Residuos 
capitalina bajo la conducción de Nicolás Acuña.

Desde el inicio del programa y, pese a la pandemia, la 
Municipalidad de San Fernando del Valle de Catamarca 
no dejó de trabajar y crecer gradualmente. 

Desde este programa, se trata de concientizar sobre 
todo a los chicos de las escuelas sobre la importancia 
y los beneficios de la separación en origen, para luego 
poder realizar el reciclaje, con las cooperativas que 
trabajan en la planta. 

“Este es un tema que no nos enseñaron de chicos, 
no nos enseñaron en la escuela, por eso estamos 
constantemente realizando una campaña de 
comunicación”, aseveró Acuña.

“Lo más importante que intentamos hacer nosotros, es 
mostrar para qué uno separa, a dónde va, qué beneficios 
tiene independientemente de lo ambiental que uno lo 
termina deduciendo, todo el trasfondo que hay con las 
cooperativas de trabajo y empresas de trabajo”, explica.

Las grandes ciudades ejecutan estos programas de 
economía circular a gran escala. 

El concepto de que somos países pobres y necesitamos 
reciclar porque estamos complicados de materia prima, 
en realidad es al revés: nosotros necesitamos reciclar 
para optimizar los procesos económicos y sociales, no 
solamente ambientales.

La recolección del barrio está en la vía pública. Donde 
uno ve un contenedor gris de basura, al lado se incorpora 
uno verde reciclable y ahí va lo reciclable: papel, cartón, 
plástico de todo tipo, metales y vidrio.

Detalles 
del método
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En el gris va todo lo orgánico, que además puede 
utilizarse para el compostaje.

Los residuos voluminosos son los que hacen los 
basurales - casualmente Punto Giro era un basural a 
cielo abierto - que son los escombros, la poda, la chatarra, 
el vidrio a gran escala. Entonces en los contenedores se 
recibe lo reciclable porque eso va a la planta de tratamiento 
provincial, donde lo recuperan las cooperativas.

Actualmente se está trabajando en un nuevo Punto Giro 
en el Sur, en Valle Chico. Además de contar con zonas 
verdes en la Universidad y en El Jumeal, que son centros 
para la recepción de material.

La cantidad de material fue creciendo abismalmente. 
La adhesión de la gente fue rápida y cambió - para bien - 
lo que parecía que nunca podría cambiar.
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Capacitadores, 
una labor 
fundamental

¿Cómo se logró cambiar la conducta que la comunidad 
mantuvo durante años en el manejo de sus residuos?

La implementación de GIRO es el resultado de un trabajo 
planificado y preparado durante meses, que incluye una 
importante inversión en equipamiento, y simultáneamente 
la acción de capacitadores que instruyeron a los vecinos 
sobre el modo en que deben participar.

En una primera etapa GIRO funcionó en el sector 
noroeste de la ciudad, y paulatinamente se extenderá a 
los demás barrios hasta cubrir toda el área urbana.

Partió de la separación de residuos domiciliarios 
en húmedos y secos, y contemplaba ya en su inicio la 
instalación de nuevos contenedores, y Puntos GIRO para 
la recepción de residuos voluminosos y especiales, y 
materiales reciclables, entre otros aspectos.

Más allá de inversiones y estrategias, el cambio cultural 
y de costumbres fue la clave para el éxito del programa.

Gustavo Saadi consideró que “hablar de la gestión 
de residuos es algo fundamental, esencial para la vida 
de las personas y también para las grandes ciudades.  
Es una cuestión básica que se presenta en cada hogar: 
¿Qué hacer con la basura? Un tema simple y cotidiano, 
que se multiplica y potencia cuando sumamos los 
residuos de toda una población, que se acumulan 
toneladas día tras día”.

El programa de Gestión Integral de Residuos desde el 
Origen generó un salto de calidad, una modificación de 
conductas, un cambio de hábitos de cada vecino y vecina 
de nuestra ciudad; porque “la ciudad más limpia, no es la 
que más trabaja en la limpieza sino la que menos ensucia”.
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Capítulo

08
Espacios
Verdes

linda



Informe de Gestión | 2020-2022

88

Las plazas y los espacios verdes de calidad ofrecen 
incontables beneficios, algunos de ellos evidentes y otros 
no tanto. Se sabe que son puntos de encuentro para 
la familia, que jerarquizan las viviendas circundantes, 
se convierten en atractivos turísticos y actúan como 
pulmones verdes para cuidar el ambiente.

Pero además de esas indiscutibles virtudes, son vitales 
para la salud de las personas.

Las enfermedades no transmisibles y el cambio 
climático son dos de los desafíos más importantes del 
siglo XXI, ya que ambos representan una importante 
amenaza para la salud y el desarrollo sostenible.

Las enfermedades no transmisibles son responsables 
actualmente del 68% de la mortalidad mundial. Entre los 
factores de riesgo vinculados a ellas están la exposición 
a la contaminación atmosférica y la inactividad física, un 
fenómeno propio de las zonas urbanas. 

Estos factores de riesgo tienen algunos orígenes en 
común con el cambio climático, y crecen al ritmo de las 
ciudades. La rapidez de la urbanización y del crecimiento 
demográfico contribuyen enormemente el avance de las 
enfermedades no transmisibles y el cambio climático. 

Ante ello, se potencia el valor de los paseos públicos, 
plazas, parques y espacios verdes como soluciones 
concretas para la salud urbana.

Los beneficios sociales y económicos de los espacios 
verdes urbanos son muy importantes.

La literatura científica describe varios modos en los 
que el entorno natural puede afectar positivamente a la 
salud y el bienestar humanos, ya que las zonas naturales 
ofrecen oportunidades de realizar actividad física, 
mantener el contacto social y reducir la tensión. Cada 
vez hay más estudios epidemiológicos que demuestran 
los diversos efectos positivos que conlleva mantener 
espacios verdes urbanos, por ejemplo la mejora de la 
salud mental y la reducción de la depresión, la reducción 
de las tasas de morbilidad y mortalidad cardiovascular, 
obesidad y diabetes.

Personas de todos los niveles económicos se benefician 
de la mejora del acceso a los espacios verdes urbanos. 
Por tanto, reducir las desigualdades socioeconómicas 
en la disponibilidad de espacios verdes urbanos puede 
ayudar a reducir las desigualdades en la salud vinculadas 
a los ingresos, la pertenencia a minorías, la discapacidad 

Los espacios 
verdes: 
un recurso 
indispensable



Informe de Gestión | 2020-2022

89

y otros factores socioeconómicos y demográficos.
La contaminación atmosférica contribuye al aumento 

de las temperaturas y a episodios de olas de calor. 
Por cada árbol plantado estratégicamente para 
proporcionar sombra, podrían reducirse directamente 
las emisiones de carbono.

Además de los beneficios evidentes de la mitigación 
del cambio climático y la reducción de la contaminación 
atmosférica, los parques, plazas y los espacios verdes 
ayudan a reducir la exposición a un factor de riesgo 
muy importante vinculado a las enfermedades no 
transmisibles, la inactividad física, que causa 3,2 millones 
de muertes al año.

Los parques y los espacios verdes brindan a la gente 
la oportunidad de caminar y desplazarse en bicicleta 
y realizar actividades físicas de ocio. Por tanto, las 
inversiones en los parques urbanos y los espacios verdes 
son un modo eficaz y económico de promover la salud y 
mitigar el cambio climático.

Las zonas verdes urbanas ofrecen grandes 
oportunidades para el cambio positivo y el desarrollo 
sostenible de la ciudad. 

Los espacios verdes públicos accesibles para caminar, 
circular en bicicleta, jugar y realizar otras actividades al 
aire libre pueden favorecer una movilidad segura y el 
acceso a los servicios básicos.

Se trata de algunas de las premisas que se plantearon 
desde el primer día de trabajo, cuando se señalaba la 
Ciudad Verde como un eje de gestión.

En estos más tres años se recuperaron y pusieron en 
valor un promedio de dos plazas por mes, ritmo que se 
mantuvo incluso cuando la pandemia y susrestricciones 
dificultaban los trabajos.

Hoy tienen su plaza muchos barrios donde ya se 
intervino, como los paseos de Las Américas, Santo 
Domingo, Choya, La Cruz Negra, La Chacarita, Raúl 
Alfonsín, 9 de Julio, Plaza del Pesebre, del Barrio 920 
viviendas, barrio Montecristo, del barrio 20 de Marzo, la 
Plaza Manuel Belgrano, el Espacio Rosa en el Parque 
Adán Quiroga, la Plaza Vida en el norte de la ciudad, la 
del Barrio Policial, la Plaza Bella Vista, Plaza del Maestro, 
la San José Obrero, Plaza Soles, la Plaza FASTA, la Plaza 
del Complejo Valle Chico, la Plaza 25 de Agosto, del 
barrio Ojo de Agua, la Plaza de la Enfermera, la Plaza del 
Ajedrez y muchas más.

Son puntos de encuentro barrial, donde el vecino es 
lo más importante, y forma parte de esa ciudad a escala 
humana que estamos construyendo, una ciudad donde 
los espacios verdes de calidad son esenciales.

Y son vecinas y vecinos quienes en cada recorrida 
piden por sus plazas, lo que impone trabajar en todos 
los circuitos para cumplir con ese anhelo. 

Cada puesta en valor de una plaza mejora la calidad de 
vida de todo un barrio, y todos tienen el mismo derecho 
a contar con un espacio verde de primer nivel, sin tener 
que trasladarse a otro punto de la ciudad.
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Durante la actual gestión 
municipal se pusieron en 
valor un promedio de dos 
plazas por mes.
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1 Plaza La Chacarita (Fray Francisco Orellana) 
                                                                                                
2 Plaza Barrio 9 de Julio (Félix Názar) 
                                                                                                
3 Plaza del Maestro
                                                                                                
4 Plaza de Choya (Juan Pablo II)
                                                                                                
5 Plaza Soles
                                                                                                
6 Plaza Av. Cobacho Padre Raúl Contrera
                                                                                                
7 Plaza San Jorge
                                                                                                
8 Plaza del Aviador
                                                                                                
9 Plaza Vida
                                                                                                
10 Plazoleta Walter Javier Varela Martínez
                                                                                                
11 Plaza Valle Chico I
                                                                                                
12 Plaza 25 de Agosto
                                                                                                
13 Plaza Hipólito Yrigoyen
                                                                                                
14 Plaza del Ajedrez
                                                                                                
15 Plaza Barrio Policial
                                                                                                
16 Plata Fray Mamerto Esquiú 
                                                                                                
16a Plaza Avellaneda y Tula 
                                                                                                
17 Plaza de La Cruz Negra
                                                                                                
18 Plaza Bella Vista
                                                                                                
19 Plaza San José Obrero
                                                                                                
20 Plaza de Los Feriantes
                                                                                                 
21 Plazoleta de La Cometa 
                                                                                                
22 Plaza de la Enfermera
                                                                                                
23 Plaza Los Amigos
                                                                                                 
24 Plaza de las Américas 
                                                                                                
25 Plaza Crisólogo Larralde 
                                                                                                
26 Plata 5 de Julio
                                                                                                
27 Plaza del Pesebre 
                                                                                                
28 Plaza Manuel Belgrano 
                                                                                                
29 Plaza Monte Cristo
                                                                                                
30 Plaza 20 de Marzo
                                                                                                
31 Espacio Rosa

Paseos 
Puestos 
en Valor
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32 Plaza Carlos Gardel
                                                                                                
33 Plaza de La Puna (Luis “Quique” Sánchez Vera)
                                                                                                
34 Plazoleta “Espacio Verde Villa Cubas”
                                                                                                
35 Plaza Jorge Bermúdez
                                                                                                
36 Plaza Ojo de Agua
                                                                                                
37 Parque Lineal 1° Fariñango - A° La Florida
                                                                                                

En 
ejecución



Plaza
Bella Vista
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Plaza
Vida



Plaza
Valle Chico
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Plaza
Sirio Libanesa



Plaza
5 de Julio
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Plaza
Espacio Rosa



Plaza
del Ajedrez
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Plaza
20 de Marzo



Plaza
del Maestro
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Plaza
Crisólogo Larralde 
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Plaza

Plaza
San Jorge

Av. Cobacho
Padre Raúl Contrera



Plaza
25 de  Agosto
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Plaza
Soles
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Plaza

Plaza

9 de Julio

Manuel Belgrano

Félix Názar
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Con el gran Parque Lineal Avenida Italia - Arroyo LaCon 
el gran Parque Lineal Avenida Italia - Arroyo La Florida, 
que implica  entre otras tareas la plena recuperación de 
los márgenes del Arroyo Fariñango, se generará un nuevo 
pulmón verde en la ciuda; completando el esquema 
diseñado para que - además de las plazas y paseos - 
la Capital cuente con grandes pulmones en todos los 
sentidos cardinales.

Actualmente el Norte tiene el Parque Adán Quiroga, el 
oeste el Ecoparque El Jumeal, el Sur tendrá el Parque Sur 
y el Este contará con este flamante parque lineal.

Se trata de un importante proyecto que contempla 
la construcción de un parque donde se podrán realizar 
actividades recreativas y deportivas, disponible para la 
familia, tanto vecinos como turistas.

También se implementarán dos vías diferenciadas por 
señalización urbana, una peatonal y una bicisenda. 

Asimismo, se desarrollará un parque forestado 
con especies autóctonas del Noroeste argentino, 
permitiendo crear un microclima apto para el desarrollo 
de la biodiversidad local.

La intervención de la Costanera recuperará un área 
degradada del Valle Central y la convertirá en un paseo 
para los catamarqueños y turistas.

Forma parte de un plan integral, que es la recuperación 
de todos los márgenes del Arroyo Fariñango, como así 
también de los márgenes del arroyo de La Florida que está 
sobre la Avenida Italia, y es una intervención muy grande.

Ya se está recuperando la iluminación en el Arroyo 
Fariñango, la cual es una obra que tiene más de dos 
kilómetros de extensión. 

Un detalle importante es que se tomaron todas las 
previsiones y recaudos para que la mantención de estos 
parques no afecte la distribución de agua domiciliaria.

Ello conduce a un desafío más complejo, que se 
resuelve con un sistema de riego especial que no se nutre 
de la red de agua potable.

Este novedoso sistema va a regar la mayor parte 
del Fariñango, va regar la plaza Crisanto Gómez, la 
plaza Jorge Bermúdez y el parque que va a la vera de 
la avenida Italia. 

Parque Lineal 
Avenida Italia - 
Arroyo La Florida
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El Parque Lineal toma Avenida Italia desde Avenida 
Belgrano hasta la Plaza Bella Vista, que incluye una 
rotonda nueva en la intersección de Rojas, Alem e Italia. 

El objetivo es generar un gran espacio verde de 
calidad en el Este de la ciudad, que a los beneficios 
ya mencionados sumará más seguridad y revalorizará 
toda la zona.

Se proyectaron grandes Parques, pulmones 
verdes en todas las zonas de la Ciudad:

Zona Oeste - Parque de los Vientos, Ecoparque 
El Jumeal 
                                                                             
Zona Este - Parque lineal Fariñango (en 
desarrollo)
                                                                             
Zona Sur Y Sudoeste - Parque Sur (en 
desarrollo llamado a concurso)
                                                                             
Zona Norte - Parque Adán Quiroga
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09
Educación

inclusiva
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Entendemos a la educación como un factor clave para 
el desarrollo humano, por eso trabajamos para alcanzar 
un marco de calidad y equidad. 

El Sistema Educativo Municipal está compuesto por tres 
establecimientos escolares, dos de los cuales poseen tres 
niveles educativos, es decir inicial, primario y secundario. 

Es parte del prestigio de nuestro sistema la participación 
de alumnos en eventos como las Olimpiadas de Filosofía, 
de Ciencias, de Matemáticas. 

Este tipo de competencias alienta la actividad conjunta 
de docentes y alumnos que abrazan estas actividades 
con fuerte compromiso y excelentes resultados.

Su oferta educativa también contempla los servicios 
que ofrece la Dirección de Políticas Sociales Educativas, 
que apuntan al trabajo en territorio.

Acompañamiento 
Inclusivo
La misión institucional del SEM se caracteriza, por 

la apertura a la diversidad y su carácter inclusivo. La 
existencia de un Gabinete de profesionales, que trabaja 
en el acompañamiento de los alumnos, realizando 
tareas de diagnóstico, intervenciones pedagógicas 
y coevaluaciones con el cuerpo docente. Asimismo, 
acordando criterios desde la subjetividad de cada 
estudiante, en pos de la integración y superación en 
sus logros pedagógicos.

Mantenimiento
edilicio permanente
Es parte de la política educativa insoslayable, 

garantizar las condiciones de educabilidad dentro de 
los establecimientos, de manera óptima. De manera 
permanente se realizan mejoras y mantenimiento en 
todas las escuelas del SEM.

Todos los años las clases se iniciaron con los 
establecimientos en óptimas condiciones.

Factor clave para el 
desarrollo 
humano
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OVO
No termina este compromiso de acompañar a los 

estudiantes con el paso por primaria y secundaria.
Es importante también preparar a los jóvenes egresados 

a la nueva realidad que implica la terminalidad de su etapa 
escolar. Con este compromiso, nació OVO, Orientación 
Vocacional y Ocupacional, un programa que lleva ya dos 
años de implementación.

Mediante un equipo interdisciplinario se trabaja en los 
últimos tres meses del 6to año junto a los alumnos. En 
una búsqueda que va desde lo personal a lo social, se 
abordan sus vocaciones, las demandas laborales de la 
sociedad, las ofertas académicas disponibles o se les 
brinda información para quienes quieran emprender 
un negocio. El trabajo es articulado, no solo entre 
los profesionales responsables del programa, sino 
respondiendo a las inquietudes de los jóvenes. Como 
cierre del mismo, se brinda la posibilidad de intercambiar 
experiencias con profesionales, estudiantes superiores, 
empresarios, según surja del trabajo llevado a cabo. 

¿Qué es OVO?
Es una tarea de orientación vocacional que ayuda a los 

estudiantes secundarios a sumar la mayor cantidad de 
herramientas para tomar por sí mismos la trascendente 
decisión de qué carrera elegir en sus estudios superiores.
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como 
herramienta 

Por decisión del Intendente Dr. Gustavo Saadi se 
dispuso que se equipe a todos establecimientos 
municipales con las mejores herramientas. Hoy las 
escuelas del SEM, poseen pizarras digitales en todas sus 
aulas, desde el nivel inicial en sala de 4 años hasta el 
secundario. Igualmente en todas las escuelas se cuenta 
con el servicio de internet y aire acondicionado.

Fue necesario, entonces, iniciar un proceso de 
formación docente que posibilitara la utilización efectiva 
de esas herramientas. 

Desde la Dirección General de Educación se 
programaron una serie de capacitaciones que permitieron 
que la totalidad de los docentes pudieran aprovechar al 
máximo estas posibilidades tecnológicas. 

Las actividades se dieron en forma dinámica, por áreas, 
lo que facilitó a los docentes la utilización inmediata de 
las nuevas herramientas adquiridas. 

Estas transferencias de competencias digitales se 
proyectan mantener en forma de actualización permanente. 
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La pandemia puso al sistema educativo ante el desafío 
de responder a la situación que enfrentaba la sociedad en 
general, y nuestros alumnos en particular.

Un relevamiento llevado adelante por personal docente 
de la Dirección de Políticas Sociales Educativas, nos 
permitió determinar las dificultades para mantener el 
contacto con los mismos en la virtualidad. 

Inmediatamente se conformó un Equipo 
Interdisciplinario integrado por docentes del SEM, que 
trabajó en la articulación del trabajo docente para poder 
llegar a niños y jóvenes a través de cartillas. 

En este trabajo hubo que acordar contenidos prioritarios, 
metodologías y formas de acceso para continuar el 
vínculo con los alumnos. Podemos decir que, si bien 
hubo casos de desvinculación, se trabajó arduamente en 
la recuperación de los mismos.

En esta etapa y la primera de la vuelta a la presencialidad, 
los docentes de las clases de apoyo, prestaron una 
invalorable colaboración. 

El Equipo Interdisciplinario, se mantiene hasta hoy, 
trabajando fuertemente, junto a directivos y docentes 
del SEM, llevando adelante estrategias que permitan dar 
respuestas a los desafíos que se presentan diariamente.

Entre algunas de estas herramientas puestas en marcha, 
se encuentra un sistema de evaluación interno, por niveles 
y escuelas, que permite en forma en forma dinámica 
determinar la real situación de los alumnos. El objetivo 
es promover la revisión de los criterios e instrumentos de 
evaluación, a fin de aplicar modificaciones organizativas 
institucionales pedagógicas y didácticas del trabajo 
docente para fortalecer la calidad de los aprendizajes, 
especialmente en las áreas de lengua y matemáticas.

Los resultados obtenidos se consideran conjuntamente 
con los de otras pruebas de instancias provinciales y 
nacionales como las “Aprender”.

Estas estrategias fueron altamente eficientes. Se 
logró el acompañamiento de toda la comunidad 
educativa, mirando a esta como un colectivo muy 
diverso y con roles diferentes. De esta manera se fueron 
abriendo posibilidades a la aplicación de proyectos 
integrados entre las áreas especiales, las científicas, 
por departamento y por nivel.

Una estrategia ante 
cada nuevo 
desafío



Informe de Géstion | 2020-2022

112

Informe de Gestión | 2020-2022

112

La gestión se inició con un proceso de articulación 
entre niveles, por el cual, se dispuso que, los alumnos 
del SEM, ingresantes a primer grado de primaria y a 
primer año de secundaria, concurrieran desde el mes 
de febrero a clases. El objetivo era acompañar a los 
estudiantes en este ingreso a un nuevo nivel, con los 
cambios que ello significa. 

A pesar de las dificultades planteadas por la pandemia, 
ese objetivo se mantuvo inalterable a lo largo de la 
gestión. Cada año, los alumnos fueron acompañados 
por los docentes del nivel saliente y recibidos por el 
nivel al que ingresaban. Se trabajó sobre el acuerdo de 
conocimientos básicos desde los que partir,y la estrategia 
ha dado frutos en los procesos de adaptación de niños y 
jóvenes a los nuevos desafíos escolares.

Nació así el proyecto “Puentes” que consiste en la 
elaboración de cuadernillos de articulación para el aula, 
en las cuatro áreas de aprendizaje: Lengua, Matemática, 
Ciencias Sociales y Ciencias Naturales. Estos cuadernillos 
fueron trabajados por docentes del mismo sistema, 
acordando aprendizajes básicos y abordajes pedagógicos 
concordantes. Estos puentes tendidos entre los niveles, 
han servido al sistema para trabajar en equipo y con una 
mirada sistémica en lo que hace al funcionamiento de los 
establecimientos escolares municipales.

Tendiendo 
“Puentes”
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En vistas de lograr un aprendizaje significativo y de 
relevancia para los estudiantes es que se vio oportuno la 
aplicación de proyectos transversales con temáticas de 
interés de los alumnos. Ejemplos de ello son:

ESI
                                                  
En cumplimiento con la legislación nacional en torno a 

la Educación Sexual Integral, el SEM, ha dado grandes 
pasos para llevar los contenidos establecidos a las aulas 
y a la currícula de manera transversal. En el último año a 
través de jornadas especiales por nivel se ha trabajado 
el abordaje desde cada área, actividades que serán 
fortalecidas en el 2023. La propuesta pedagógica de la 
ESI aborda los conceptos de manera transversal y en 
espacios específicos. Incluye el desarrollo de saberes y 
habilidades sobre los cinco ejes conceptuales en los que 
se trabaja: el cuidado del propio cuerpo; la valoración 
de las emociones y de los sentimientos en las relaciones 
interpersonales; el reconocimiento de la perspectiva 
de género; el respeto de la diversidad; y el ejercicio de 
los derechos concernientes a la sexualidad. Además, 
promueve el trabajo articulado con centros de salud, 
organizaciones sociales y familias. 

En este marco, y orientado a alumnos y alumnas del 
nivel secundarios se incluyó el programa de Gestión 
Menstrual, articulado junto con la Secretaría de la Mujer, 
Género y Diversidad en nuestras escuelas municipales 
busca garantizar el derecho de las niñas y adolescentes 
a acceder a información completa y oportuna para que 
puedan vivir sin temor ni vergüenza su menstruación y 
sexualidad y, relacionarse de una manera más positiva 
con su propio cuerpo. 

Comunidad anfitriona
                                                  
Trabaja junto al área de Turismo con el objetivo de 

fomentar el sentido de pertenencia e identidad de la 
Ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca y la 
importancia de ser una comunidad anfitriona. Se pretende 
que los alumnos comprendan la actividad turística y, en 
consecuencia, puedan prepararse para actuar como 
verdaderos anfitriones, dando a conocer la ciudad y 
manteniendo buenos hábitos y usos tendientes a la 
conservación de los recursos, naturales y patrimoniales. 

La transversalidad 
como vehículo 
del aprendizaje
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Jornadas de Lectura
                                                  
Se implementaron como una herramienta para el 

desarrollo de capacidades lingüísticas.

Cuidado del Ambiente
                                                  
Junto al programa Giro, se llevaron a cabo diversos 

proyectos vinculados a la concientización sobre el 
tema. Esto pudo verse materializado en la Feria de 
Ciencias, realizada por las escuelas del sistema, donde 
se expusieron trabajos de alta calidad realizados por 
alumnos y docentes de los tres niveles. Paralelamente 
se trabajó hacia la comunidad, organizando dos impor-
tantes jornadas sobre la temática. La primera abordando 
la matriz energética de la Argentina en comparación con 
otros países del mundo, con destacados especialistas 
nacionales. La segunda instancia con la Primera Jornada 
de Educación Ambiental con importantes repercusiones 
en cuanto a su convocatoria.

Programación y Robótica
                                                  
Fue un programa destinado a alumnos del último año 

de primaria y de secundaria.
Persigue el objetivo de desarrollar habilidades motrices 

finas para el armado del robot, asimilando el lenguaje y la 
lógica para aplicar la programación y el software pertinente.

Educacion Vial
                                                  
Se encuentra incluida dentro de la currícula de los 

alumnos de primaria. Paralelamente, se trabaja junto 
al Centro de Emisión de Licencias en la capacitación 
de los estudiantes del sexto año de la secundaria a fin 
de entregarles al término de su escolaridad su primera 
licencia de conducir.

Atención de la salud
                                                  
Articulación con la Subsecretaria de Salud del municipio. 

Entre las actividades llevadas a cabo se encuentran la 
verificación y cumplimiento del calendario de vacuna-
ción de los alumnos. Del mismo modo se cumplió con un 
chequeo oftalmológico de los estudiantes de la primaria 
lo que se completó con el programa Te veo Bien. Este 
consiste en la provisión de lentes para aquellos niños que 
lo requieran.

Capacitación en RCP
                                                  
Cumpliendo con el proyecto ganador del Presupuesto 

Participativo, que proponía esta capacitación en diferentes 
instancias de la comunidad, es que se eligió como uno de 
los destinatarios a las escuelas municipales.
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Esta Dirección tiene una destacada labor a realizar 
en el territorio, complementando la tarea de educación 
formal que se realiza en los establecimientos educativos 
municipales. En diferentes espacios como SePaVes, 
centros vecinales, clubes u otras organizaciones de 
la sociedad civil se dictan clases de apoyo a niños y 
niñas que concurren a diferentes escuelas de la ciudad. 
El número de asistentes es variado según las épocas 
del año, pero siempre numeroso y demandante de 
esa importante asistencia.

Como resultado de estas clases de apoyo y en razón 
de la pandemia, surgieron demandas de adultos, que 
expresaron su deseo de terminar su escolaridad, a fin de 
poder ayudar a sus hijos y además con claros deseos 
de superación. Se trabajó también en alfabetización 
de adultos con las maestras de apoyo. Los resultados 
obtenidos han sido muy gratificantes y han abierto 
nuevos horizontes a estos adultos estudiantes. 

Los Centros de Estimulación de la Infancia y la Familia, 
prestan un importante servicio, atendiendo a niños 
de entre dos y tres años. Son atendidos por personal 
docente que trabaja junto a las familias en acompañar a 
los más pequeños en el proceso de socialización. 

Se ha llevado adelante un sostenido programa de 
capacitaciones para todo el cuerpo docente, no solo 
en temas académicos, informáticos, sino sociales. 
De esta manera se los prepara para afrontar las 
situaciones que pudieran presentarse, sobre todo en 
barrios de alta vulnerabilidad. 

También en diferentes espacios de la ciudad, se llevan 
a cabo talleres barriales socioeducativos. En los mismos 
se imparte conocimientos sobre actividades artísticas 
como cerámica, pintura, música, entre otros.

Respondiendo a demandas expresadas desde 
distintos sectores, se implementaron los talleres de oficio 
barriales. Los mismos capacitan sobre tematicas tales 
como: electricidad domiciliaria, técnico en refrigeración, 
carpintería, herrería, manicuría y estética integral, etc.

Políticas Sociales 
Educativas
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Una de las actividades que vincula las políticas 
sociales a la escuela, es el programa de Fortalecimiento, 
recreación, integración, deportes y arte (FRIDA)  que se 
encuentra destinado a alumnos de las escuelas del SEM, 
a desarrollarse a contraturno. Se trata de un programa de 
trabajo en el que a contraturno, ofrece a los estudiantes 
la práctica de diferentes actividades como: gimnasia 
artística, murga, instrumentos musicales, inglés, boxeo, 
danzas, futbol, entre otros, con alta participación de los 
alumnos y con gratificantes resultados respecto del uso 
del tiempo libre por parte de niños y jóvenes.

Actividades que antes estaban imitadas a quienes 
pudieran pagarlas en el ámbito privado, hoy están 
disponibles de manera gratuita para todos.

FRIDA
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Desde el inicio de la gestión, la participación vecinal 
fue un objetivo primordial. Así se sumaron a las 
actividades ciclos como “Vení a bailar” o se generaron 
concursos ciudadanos en diferentes géneros como 
“Tu arte tu ciudad”. 

En este último, cuentos, fotografías, canciones 
nacieron de la creatividad de nuestros vecinos contando, 
cantando, o retratando a San Fernando del Valle.

También en el marco de esta búsqueda de espacios de 
encuentros, nacieron los Circuitos Activos. 

Trabajando en diferentes barrios se desplegaron talleres 
de danzas, narración oral, teatro, música, cerámica, 
títeres, murales. Artistas y docentes de artes trabajaron 
junto a los vecinos de la ciudad desde merenderos, 
SEPAVE, clubes, parroquias. 

El cierre de los mismos, fue con los 
vecinos como protagonistas.

Un gran ejemplo de este trabajo vecinal se puede 
apreciar en la Plaza del Maestro, y en otros sectores han 
trabajado desde grandes artistas como Raúl Guzmán y el 
grupo “Niñakerus” hasta los propios vecinos, con trabajos 
que plasmaron en las paredes la historia, personajes e 
instancias más importantes de los embellecidos barrios.  

Junto a los
vecinos 
de la ciudad
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La Dirección General de Cultura ha llevado adelante 
como política pública el apoyo al sector, sobre todo en 
momentos en los que éste se vio fuertemente afectado.

El sector de la Cultura ha sido uno de los más 
castigados por las medidas tomadas en el marco de la 
pandemia de Covid 19. 

Tanto desde la Nación, como de Provincia, se 
dispusieron recursos de ayuda que sirvieron para paliar 
las situaciones de los actores culturales.

El Municipio se sumó también, a través de acciones que 
permitieron a los artistas del medio presentarse a través 
de la virtualidad, generando producciones para el público. 

A través de un equipo de producción, y a partir del 
momento en que pudieron realizarse encuentros se 
organizaron diferentes trabajos para llegar al público.

A través de streaminng, grabaciones, y producciones 
difundidas a través de las redes, se trabajó con algunos 
artistas que pudieron mantener su actividad. 

Así surgieron ciclos como “Letras de mi ciudad”, “Notas 
de mi ciudad”, se realizó de manera virtual el Encuentro 
de Coros “Catamarca de la Nota”, con el auspicio 
respectivo, entre otras actividades. 

Se propició la participación de los vecinos a través de 
propuestas como “Las mil y un lecturas” o “Bailando 
desde casa” y se realizaron producciones de difusión 
de nuestro patrimonio inmaterial como “Relatos de 
fogón”, donde se abordaban los mitos y leyendas 
de nuestra tierra.

Una especial actividad se generó a través de “Armindo 
Efelante”, un títere que a través de las redes sociales 
contaba a los habitantes de la ciudad el porqué de “Las 
calles por su nombre”.

Destacamos también que a lo largo de la gestión se han 
realizado concursos como “Tu pequeño gran talento”, o 
“Tu primer single” realizados con singular éxito.

Trabajo en la
virtualidad



Tu capital
es cultura

Siguiendo con la política de asistir al castigado sector 
de la Cultura se puso en marcha, en el año 2021, un fondo 
para la reactivación cultural, especialmente destinado 
para el fortalecimiento de los emprendedores del área. 

El mismo, ha tenido continuidad en el 2022 con 
mayores montos para los artistas y existe la firme 
convicción de sostenerlo.

Gracias a este proyecto, más de un centenar de 
artistas de distintos géneros, artesanos, diseñadores, 
realizadores audiovisuales y espacios independientes 
recibieron un subsidio para llevar adelante sus proyectos. 

Previamente a hacerse acreedores de los montos 
asignados según la actividad que realizan, fueron 
capacitados por personal de la Dirección de Desarrollo 
Económico, en el primer año, y por la Fundación Banco 
Macro y el Consejo Profesional de Ciencias Económicas 
en el segundo. 

En todos los casos, recibieron información sobre 
aspectos financieros, gerenciamiento de sus negocios, 
nuevas formas de comercialización, entre otros aspectos.  

Posteriormente, presentaron sus respectivos 
proyectos, según su especialidad, que fueron evaluados 
por un jurado. 

En la continuidad del programa se espera ampliar los 
montos entregados y los rubros a los que se atendió. 

Los aportes fueron de $ 2.610.000 en el primer año, casi 
duplicándose, llegando a los $ 5.000.000 en el segundo. 

De esta manera desde el municipio se aportó para la 
generación de recursos para la producción de bienes 
y servicios culturales que aportan, además, capital 
simbólico a sus productos. 

Los proyectos debían responder en algunos de los ejes 
planteados para el desarrollo de una ciudad, “inclusiva, 
integrada, turística, moderna, innovadora y sostenible”.

Fue especialmente emotiva la última entrega, en las 
instalaciones del Complejo Cultural Urbano Girardi, 
donde se concretó la premiación.

Un total de 63 artistas y emprendedores locales, 
individuales y grupales divididos en 16 categorías, 
fueron beneficiados con montos desde $70.000 (pesos 
setenta mil) hasta $300.000 (pesos trescientos mil) a 
través del programa.

En esta segunda convocatoria que tuvo más de 300 
inscriptos, se efectivizaron los aportes no reintegrables 
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para el financiamiento de proyectos, con el objetivo 
apoyar a los emprendimientos creativos de la ciudad 
de San Fernando del Valle de Catamarca, estimulando 
la producción de bienes y servicios culturales y 
contribuyendo a la promoción de la sostenibilidad de 
los proyectos culturales, así como al fomento de toda la 
cadena de valor de las industrias creativas, para reactivar 
los sectores productivos de la cultura.

“Entendemos que, dentro de las políticas públicas, 
trabajar en la distribución de recursos para que lleguen a 
todos, es una de las más importantes. Hay proyectos que 
fueron presentados, que tienen la impronta de los ejes del 
municipio, en pensar en una ciudad inclusiva, turística, 
moderna, inteligente, también en una ciudad sustentable”, 
destacó la secretaria del área, Patricia Saseta.

Por su parte, el intendente Gustavo Saadi comentó que 
“me sorprendió la cantidad de proyectos presentados, 
fueron más de 300, eso habla del gran interés por parte 
de los actores y de los gestores culturales en este tipo de 
actividades. Por eso quiero agradecer a las personas que 
se presentaron y confiaron en este programa”.

“Creo que no solo el patrimonio cultural hay que 
preservar, sino a aquellos que tienen un talento, una 
idea cultural, tenemos que fomentarla y ayudarla, así 
puedan desarrollarse. La ciudad necesita de la cultura, 
para ser una sociedad mucho más sana y igualitaria”, 
agregó Gustavo.

Para concluir señaló que “hoy en día nos está 
atravesando el turismo en nuestra provincia, y sin 
actividades culturales, es muy difícil que podamos 
desarrollar el turismo; por eso la sociedad de nuestra 
provincia necesita de actores y gestores culturales 
como ustedes, con ideas y con creatividad. Y por eso 
el Estado tiene que facilitarles las cosas, como ser a la 
hora de realizar un trámite y al mismo tiempo ayudarlos 
económicamente, porque no solo hacemos una ciudad 
mucho más sana, igualitaria y sustentable, sino que 
también las actividades culturales generan trabajo y que 
es lo que también necesitamos en nuestra ciudad”.
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2,6

5

300

16

las ediciones realizadas de Tu Capital es Cultura

millones de pesos repartidos en la primera 
edición de Tu Capital es Cultura

millones de pesos repartidos en la segunda
edición de Tu Capital es Culturade Tu Capital
es Cultura

artistas inscriptos en 2022

categorías participantes



millones de pesos repartidos en la segunda
edición de Tu Capital es Culturade Tu Capital
es Cultura

63

70.000

300.000

los artistas premiados en 2022

pesos, el monto mínimo entregado por artistapital es Cultura

pesos, el monto máximo entregado por artista
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Las categorías
que participan en 
Tu Capital es Cultura

Artes 

Escénicas 
Teatro 
Titeres 
Circo Social
                                                  

Danza 

Audiovisual 
Documental 
Ficción
                                                  

Música 

Composición 
Interpretación
                                                  

Diseño 

Artesania 
Cerámica 
Diseño Textil 
Orfebreria 
                                                  

Letras Autor

                                                  

Pintura
                                                 

Grabado
                                                 

Grabado
                                                 

Escultura 
                                                 

Fotográfia
                                                  

Diseño de  
objetos de uso
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Siempre referidos a los reservorios o museos 
dependientes del municipio capitalino, se trabaja para 
hacer de estos espacios dinámicos e interesantes no solo 
para los turistas sino para los visitantes de nuestra ciudad.

Se ha trabajado especialmente con el personal que se 
desempeña en nuestros museos y bibliotecas.

Constantemente se encuentran accediendo a 
capacitaciones que se ofrecen, especialmente desde 
instituciones a nivel nacional. La virtualidad ha permitido 
el acceso a posibilidades de formación y actualización 
casi permanente. Es notable el interés que manifiestan 
nuestros guías, montajistas, y responsables en 
general de nuestros espacios culturales, por acceder 
al aprendizaje de nuevas herramientas para hacer 
de estos espacios dinámicos.

De igual manera, se ha trabajado en superar las 
muestras permanentes, y ofrecer al público exposiciones 
transitorias que invitan a renovar la visita a estos espacios.

El Museo de la Ciudad, Casa Caravati, ha abierto sus 
puertas a diferentes muestras de artistas visuales, tanto 
locales, como nacionales. Muestras itinerantes y artistas 
consagrados deleitaron al público.

El reservorio ha tenido siempre un espacio para los 
artistas noveles, quienes, la mayoría de las veces, en 
exposiciones colectivas han accedido a una galería 
en la que exponer. En el último tiempo, también se ha 
propiciado el encuentro entre el artista y los consumidores 
de arte, estableciendo el contacto para la compra y venta 
de objetos de arte, sin ninguna intermediación comercial 
por parte del museo.

Otro tanto sucede en el Museo de la Virgen, el más 
visitado de la ciudad, ya que es parte de un concurrido 
circuito religioso.

El Museo Adán Quiroga muestra en forma 
permanente su valiosa colección de piezas 
arqueológicas provenientes de diferentes culturas. 
A ello se suman diferentes actividades en las que se 
proponen a los visitantes actividades y experiencias. Así, 
por ejemplo, se han realizado actividades en cerámica, 
elaboración de alimentos con frutos originarios o la 
interpretación de instrumentos aerófonos, que son 
en realidad reproducciones de los originarios que se 
exponen en el museo.



Nuestros
Museos 
                                                                                           

Museo Adán Quiroga 

                                                  

Museo de la Ciudad
- Casa Caravatti

                                                  

Museo de la Virgen 

                                                  

Museo provincial
de Bellas Artes Laureano 
Brizuela
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El municipio cuenta con tres salas teatrales, la Juan 
Oscar Ponferrada, ubicada en el Complejo Urbano 
Girardi, la sala Calchaquí en el complejo Adán Quiroga y 
la sala Horacio Monayar en el Teatro del Sur.

Cada uno de estos espacios tiene su particularidad 
y características, pero los tres se caracterizan por 
ser espacios abiertos para su uso. Grupos de teatro o 
danza independientes, escritores para la presentación 
de sus obras, docentes y académicos encuentran en 
estos espacios públicos un lugar para el desarrollo de 
sus actividades. De uso totalmente gratuito, siempre 
conforme a una complicada agenda, se brinda una 
verdadera transferencia de recursos a la comunidad en 
general y artística en particular, al poner a disposición los 
elementos técnicos y humanos de estos teatros.

Precisamente por estas condiciones de trabajo, en dos 
ocasiones, durante la presente gestión, el Teatro Girardi, 
a través de la Dirección General de Cultura, fue sede 
de obras realizadas a través de convenios con el Teatro 
Nacional Cervantes. En el año 2019, en plena virtualidad 
y bajo estrictas condiciones de trabajo se produjo y se 
grabó para el país la obra “Sueño con Esther”, de Alberto 
Moreno, con dirección de Fernando Uro. La asistencia 
técnica fue en parte de personal del teatro.

La experiencia se repitió en el año 2022, ya en 
presencialidad, con “Los Garabatos del volver”, del 
mismo autor. En ambos casos, fruto de una convocatoria 
nacional. Esta es la tercera vez que el Teatro Cervantes 
lleva adelante este tipo de convenios con el Teatro Girardi.

De igual manera, estos espacios son utilizados en 
eventos de envergadura como las Fiestas Provinciales o 
Nacionales de Teatro. Como sedes de “Vacaciones en el 
Girardi” en el mes de julio y en el mismo mes, “Teatro al 
abrigo del Poncho”, siempre trabajando articuladamente 
con el Instituto Nacional del Teatro y la provincia.

Teatros
Abiertos



El Municipio de la Capital se caracteriza por tener en su 
plantel cinco cuerpos estables. La Banda Municipal de 
Música, el Coro de Cámara, el Coro de Niños, la Comedia 
Municipal y el Ballet Folklórico.

En el curso de la gestión se realizaron dos 
concursos para la normalización de la Comedia 
Municipal, en el último modificando las condiciones de 
trabajo a fin de poder generar elencos conformados 
de acuerdo a los requerimientos de la obra, y en 
base a la presentación de proyectos concretos. 
Igualmente se realizó el concurso para la renovación del 
cuerpo directivo y de asistencia del Ballet y uno para 
completar el número de integrantes del Coro de Cámara.

Cabe señalar que en forma permanente la comunidad 
demanda las presentaciones y servicios de estos cuerpos, 
los que gozan del reconocimiento de la comunidad.

Cuerpos 
Estables
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En el año 2021 se cumplieron los 200 años del 
nacimiento de Pietro Luigi Caravati, arquitecto italiano 
radicado en nuestra ciudad y que por su obra imprimió la 
fisonomía particular de la ciudad.

Superados los momentos más críticos de la pandemia 
y con el inmejorable marco de la Feria del Libro 2022, la 
Municipalidad de la Capital presentó la obra “Caravati, 
el gran urbanista”, un libro de excelencia que a través 
de documentación fotográfica, ilustraciones y relatos, 
reseña la vida y la obra del arquitecto que definió gran 
parte de la identidad de la ciudad.

La presentación estuvo a cargo de la secretaria de 
Educación y Cultura de Catamarca Capital, Patricia 
Saseta, y de la directora de Cultura municipal, Fabiana 
Bustos; acompañadas por el intendente Gustavo Saadi.

La obra fue editada por el municipio en el marco del 
bicentenario del nacimiento de Caravati, el arquitecto 
italiano que diseñó los principales edificios de la ciudad, y 
como forma de divulgación de su legado arquitectónico.

Como se trata de una edición institucional limitada, las 
funcionarias anticiparon que los libros serán entregados 
a bibliotecas e instituciones para consulta pública y que, 
próximamente se digitalizará el material para que esté 
accesible a todos los interesados. 

El libro abunda en información sobre Caravati, desde 
sus orígenes y su formación académica, hasta su llegada 
a Catamarca, con un pormenorizado análisis del estilo 
que lo identifica y las razones por las cuales lo adoptó.

Se detallan luego los innumerables trabajos que se le 
encomendaron en Catamarca, muchos de los cuales se 
mantienen en pie, como verdaderas joyas del patrimonio 
catamarqueño y capitalino.

La iniciativa municipal de profundizar en el estudio de 
Caravati, tiende a valorar los atractivos turísticos de la 
Capital, y a reconocer y difundir la labor desarrollada por 
el ilustre italiano.

El tránsito por datos biográficos y el detalle de sus 
grandes obras, representan al cabo un material de lectura 
imprescindible para conocer la arquitectura de la ciudad.

Es en este sentido un acierto la decisión de digitalizar 
los contenidos del libro para que queden libremente a 
disposición de estudiantes, docentes, vecinos y turistas 
de esta ciudad; que de un tiempo a esta parte viene 
apostando muy fuerte por la promoción cultural y turística.

El libro es un gran aporte para esos objetivos.

Caravatti 
y la ciudad
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El deporte es sinónimo de salud, así lo entiende la 
administración del intendente Gustavo Saadi, quien puso 
énfasis en el desarrollo de actividades que permitan 
fomentar las actividades deportivas y apoyando a los 
deportistas locales e instituciones para que puedan 
desarrollarse, evolucionar en las diferentes disciplinas y 
representar a la provincia de la mejor manera.

Deporte social, recreativo, formativo y de alta 
competición: todo merece el mismo apoyo.

Desde colonias de vacaciones, colaboraciones a 
deportistas individuales y grupales hasta la organización 
de eventos sociales masivos y con otros de exigencias 
internacionales, la Municipalidad de la Capital, a través 
de la subsecretaría de Deportes y Juventud participa 
activamente en las distintas actividades que se 
desarrollan en el Valle Central. 

Uno de los eventos que contó con una excelente 
convocatoria fue la denominada Vuelta al Valle, que en 
la segunda edición contó con la presencia de equipos 
continentales y una buena cantidad de ciclistas, teniendo 
la aprobación de Gabriel Curuchet, presidente de la UCRA. 

Con la vara bien alta, llegó el Panamericano de Mountain 
Bike, que contó con la presencia de Selecciones de 
todo el continente, como así también de los ciclistas de 
talla mundialista en el mountain Bike UCI: el mexicano 
José Ulloa, el brasileño Henrique Avancini, el argentino 
Fernando Contreras, entre otros grandes bikers brillaron 
en un espectáculo deportivo que se desarrolló en el 
circuito natural de El Jumeal, el único a nivel mundial 
ubicado a solo 5 minutos del casco céntrico.

El apoyo a la infraestructura edilicia de los clubes y el 
mejoramiento de los principales centros deportivos de la 
Capital, también contaron con el apoyo del intendente, 
quien durante la inauguración del Polideportivo “Mario 
Kokín Aragón” expresó “el deporte no es un gasto 
público, es una inversión a futuro, para ayudar que la 
sociedad sea más sana, eso significa menos personas 
enfermas, por lo tanto, el sistema de salud no se ve 
resentido, el estado gasta menos y los capitalinos 
pueden vivir una vida plena”. 

Como uno de los ejes de la gestión del jefe comunal, en 
cuanto a los jóvenes, desde Políticas Juveniles, hicieron 
un balance positivo comenzando con los carnavales, que 
en 2022 convocaron a 30 mil personas convirtiendose 
así en el evento más convocante que se realizó en la 
Capital en los últimos años, continuando con una nueva 
edición de Tubuzo, con varias noches emocionantes 

Deporte
es salud
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que dejaron momentos únicos gravados en la retinas de 
las familias capitalinas. 

Con el UPD (último primer día) y con el banderazo, 
cada año la subsecretaría de Deportes completa 
otra etapa espectacular.

Como cada año, los más pequeños de la familia esperan 
con ansias la apertura de las Colonias de Vacaciones, 
donde se les brinda un espacio de contención, 
esparcimiento y se fomenta la actividad deportiva para 
garantizar un desarrollo pleno en las infancias. 

Con alrededor de 1.000 menores que asistieron a 
diario y más de 200 adultos mayores que disfrutaron las 
diferentes instalaciones acondicionadas con elementos 
didácticos, deportivos, música y cientos de profesores a 
disposición para lograr que las jornadas de verano sean 
más agradables. 

La entrega de indumentaria y calzado para niños, niñas 
y adolescentes de escasos recursos, como así también 
el servicio gratuito de salud en cada uno de los puntos 
elegidos por la comuna, fueron uno de los pilares del 
intendente Gustavo Saadi con un aporte para los más 
pequeños y nuestros adultos mayores. 

Los lugares donde se desarrollaron la actividades 
fueron en el Polideportivo Capital, Polideportivo Santa 
Marta, el Hogar Escuela, el Club Deportivo Tesorieri y el 
Camping Municipal ubicado en la ruta 4.

Colonias de 
vacaciones, un 
clásico en la ciudad

Desde el inicio de la gestión, el intendente Gustavo 
Saadi enfocó su política de gobierno en el bienestar de 
los más pequeños “el futuro de la sociedad”, por esta 
razón, en el mes de las infancias, la municipalidad agasajó 
a los más pequeños en el estadio Malvinas Argentinas, 
un evento único que fue organizado junto con la liga 
Catamarqueña de Fútbol. 

Con juegos, premios y muchas sorpresas los más de 
1.500 niños, niñas y adolescentes que asistieron vivieron 
una tarde a pleno en las distintas disciplinas como fútbol, 
hockey y ajedrez, entre otras. 

Día 
de las infancias 



Uno de los eventos más importantes a nivel país para 
los amantes de las ruedas finas lleva dos ediciones 
superando ampliamente las espectativas propuestas. 
Unos 400 ciclistas de 22 equipos en masculinos, 
sumados a 15 equipos femeninos formaron parte la 
Vuelta al Valle, donde se destacó el team Catamarca 
Capital con grandes resultados. 

También participaron equipos continentales de 
renombre como lo es el de San Luis “Chimbas Te Quiero”, 
la Municipalidad de Pocito (San Juan), los seleccionados 
de Argentina, Paraguay y Perú, que aportó competidores 
en las dos ramas. Cabe destacar que estos equipos 
recientemente tuvieron su participación en la tradicional 
competencia internacional Vuelva a San Juan donde 
compitieron con ciclistas que pertenecen al Word Tour. 

Con 420 kilómetros de recorrido distribuidos en cuatro 
días de competencia, los corredores disfrutaron de 
paisajes únicos con desniveles positivos en caminos que 
pasan por las localidades de Alijilán, Paclín, Fray Mamerto 
Esquiú, Valle Viejo y por supuesto, la Capital.

La ciudad Capital dijo presente durante 2022 en la 
Fecha Nacional Copa Infanto Juvenil, la cual tuvo como 
frutilla del postre la coronación de los ciclistas Valentín 
Castro en varones, Guadalupe Díaz en Damas y Santino 
Juárez en los más pequeños. Gracias al apoyo de la 
Subsecretaría de Deportes de la Municipalidad de la 
Capital se pudo demostrar a nivel país que hay futuro en 
los deportistas catamarqueños. 

Vuelta
al Valle

Fecha Nacional 
Copa 
Infanto Juvenil
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Como no podía de ser otra forma, una competencia 
de nivel internacional reactivó el turismo y dejó grandes 
ingresos derivados del turismo. Se trata del Campeonato 
Panamericano de MTB que contó con la participación de 
grandes competidores de la Copa del Mundo como los 
mexicanos José Ulloa y Daniel Campusano, los brasileños 
Enrique Avancini, Marcela Lima y Fernando Contreras, 
Agustina Apaza, quienes representaron los colores de la 
selección Argentina.

Cuatro días de competencia en uno de los circuitos 
naturales más exigentes, ubicado en la zona de El Jumeal. 
Alrededor de 800 bikers inscriptos, todo un record de 
asistentes, hicieron vibrar a los amantes de las ruedas 
anchas y del público que asistió para admirar lo último en 
tecnología de bicicletas. 

Panamericano 
de Mountain Bike 
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Debido a la excelente acogida que tuvo la Vuelta al 
Valle, la Municipalidad de la Capital redobló la apuesta 
y organizó la Copa Catamarca Capital de Ciclismo, un 
evento que cerró el año en la disciplina y que contó 
con dos fechas en las que participaron 150 ciclistas. 
Dijeron presente los mejores exponentes de la provincia 
y competidores de La Rioja, Tucumán y Santiago del 
Estero, quienes recorrieron las calles de Capital, Valle 
Viejo y Fray Mamerto Esquiú. 

La Capital también organizó un torneo en esta 
disciplina en la que participaron más de 150 jugadores 
niños, niñas y adolescentes, junto con la Escuela 
Municipal de Ajedrez. La Copa se disputó en dos fechas, 
en las que los pequeños participantes sumaron funtos en 
las categorías Sub 6, Sub 8, Sub 10 y Sub 12, mientras 
que en el Torneo Juvenil se disputaron las categorías 
Sub 14, Sub 16 y Sub 18. 

Copa 
Catamarca 
Capital de Ciclismo 

Ajedrez
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Durante los tres años y a pesar de una pandemia de 
por medio, la Municipalidad de la Capital nunca dejó de 
apoyar a los deportistas que se vieron perjudicados con 
las restricciones. Las asistencias económicas fueron di-
vididas entre deportistas que buscaron un crecimiento 
individual y grupal, como así también a instituciones 
deportivas, sin desmerecer ningún rango etario.  
En total fueron más de 300 los deportistas que pasaron 
por el Polideportivo de las 250 viviendas y recibieron la 
ayuda por parte de la Subsecretaría de Deportes de la 
Capital, por más de 25.800.000 de pesos. 

También, en una primera etapa del plan de metas que 
tiene propuesto el municipio de la Capital para colaborar 
con 22 instituciones deportivas. Algunos de los clubes que 
ya pudieron recibir la asistencia son: Catamarca Rugby 
Club, Los Teros Rugby Club, Club Estudiantes de la Tabla-
da, Club Chacarita, Club Independiente, Club Villa Cubas, 
Club El Auténtico, Club Juventud Unida de Santa Rosa, 
Club Vélez Sarsfield, Club 9 de Julio y Federación de Judo 
y Defensa Personal, Salta Central, Federación de hockey, 
Club Moro, Club Tesorieri, Red Star BBC, Club Olimpia, 
Club Hindú, Federación de Básquet, Asociación de Patín, 
Federación de Vóley, Asociación de Ciclismo, Federación 
Nacional de MTB, Federación de Ajedrez, con un monto 
conjunto que supera los 9 millones y medio de pesos. 

Hay herramientas que son esenciales para los 
deportistas, los entrenadores y los preparadores 
físicos. Por eso, desde la Municipalidad de La 
Capital y la Subsecretaría se buscó brindar 
capacitaciones para los agentes del deporte local. 
Como para nombrar algunas capacitaciones del último 
año, la clínica dictada por los reconocidos ciclistas, 
Nicolás Tivani y Laureano Rosas; capacitación para 
nuevos Comisarios Regionales de Ciclismo dictado por 
Dante Baca y Luis Gómez; clínica de Gimnasia dictada 
por el entrenador de la Selección Argentina; capacitación 
arbitral de fútbol base; capacitación para preparadores 
físicos dictado por Lucas Castro.

Permanente apoyo 
a deportistas y 
clubes

Capacitaciones 
para todos
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La Capital se vistió de fiesta con el lanzamiento de los 
1° Juegos Deportivos Municipales. 

Al finalizar el encuentro hubo un gran cierre con premios, 
shows en vivo, y sorteos.

La competencia fue exclusiva para agentes de la 
Municipalidad de SFVC (Personal de planta permanente 
y no permanente, Personal contratado con contrato de 
locación de obra, personal docente municipal, Personal 
de la Caja de Crédito Municipal, Personal del Honorable 
Concejo Deliberante de la ciudad de SFVC, personal 
de los Juzgados Municipales de Faltas, beneficiarios 
comprendidos en el programa concientizadores 
ambientales (GIRO) y Beneficiarios  comprendidos en el 
programa (Catamarca Ciudad Trabaja).

Y volvieron los 
juegos 
municipales

Se compitió en:

Voley: 6 jugadores
                                                             
Beach voley: 4 jugadores
                                                             
Fútbol:5 jugadores
                                                             
Tejo: 2 (parejas femenino 
o masculino)
                                                             
Pádel: 2 jugadores
                                                             
Truco: 2 jugadores
                                                             
Marcha aeróbica: 1 (individual).
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Esta novedosa propuesta organizada en forma conjunta 
con la Secretaría de Mujéres, Géneros y Diversidad, fue 
destinada para los alumnos del secundario que cursan los 
tres últimos años y se llevó a cabo en la previa al mundial 
de Qatar 2022, donde Argentina se coronó Campeón del 
Mundo, sumando así la tercera extrella en su palmarés. 

En el campeonato participaron los jóvenes en la disciplina 
de fútbol 7, en las etapas de clasificación y luego las 
series finales se llevaron a cabo en el Estadio Bicentenario. 

Muchos de los adolescentes que participaron, 
conocieron por primera vez y jugaron en el estadio, un 
incentivo muy importante para su desarrollo en la actividad.

En el primer Mundial Estudiantíl se consagró campeón 
en categoría femenina, la escuela ENET n° 1 y en 
masculino el Colegio Quintana. 

Participaron 42 escuelas, con 900 alumnos entre chicos 
y chicas, un éxito total.

Mundial
Estudiantil, 
una experiencia 
maravillosa 

900 
alumnas y alumnos de 
42 escuelas 
secundarias participarón 
en una gran competencia
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El 3 de diciembre de 2022, el Polideportivo Mario Kokín 
Aragón, más conocido popularmente como el Poli de las 
250, en relación al barrio en el que está ubicado, cumplió 
35 años desde su creación y el intendente Gustavo 
Saadi lo festejó junto familias y jóvenes en una muestra 
realizada en sus instalaciones. 

Apenas comenzó la gestión se puso en marcha la 
promesa de remodelar las instalaciones del Polideportivo 
para brindar a los asistentes un espacio de calidad para 
poder desarrollarse plenamente en el deporte que elijan. 

Las obras ejecutadas comprenden canchas modernas 
de handball, patín, beach voley, cancha profesional 
de padel que se denomina Agustín Tapia (Campeón 
del Mundo de Word Padel Tour), iluminación LED, 
equipamiento urbano, nuevas caminerías, cámaras de 
vigilancia, parquización, playa de estacionamiento, salón 
de uso múltiple, nuevo gimnasio y equipamiento aeróbico.

Un predio de lujo con todas la comodidades que 
merecen los vecinos.

Polideportivo 
Mario “Kokín”
Aragón
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El objetivo central de construir una ciudad Integrada, 
Igualitaria e Inclusiva, planteado desde el primer día 
como eje de gestión, nos involucra a todos: autoridades, 
instituciones, vecinas y vecinos.

Trabajamos para que la ciudad sea accesible 
para todos los ciudadanos. Sabemos que falta 
muchísimo por hacer y muchas barreras por eliminar, 
tanto físicas como culturales.

Para mejorar esa accesibilidad ya construimos más 
de 300 nuevas rampas, y estamos muy cerca de cubrir 
el total necesario para facilitar el traslado de adultos 
mayores y personas con dificultades motrices en la mayor 
cantidad de esquinas del casco céntrico. Asimismo nos 
ocupamos de garantizar que todos los espacios públicos 
sean accesibles. 

Con los Adultos Mayores desarrollamos una enorme 
tarea que abarca desde Colonias de Vacaciones hasta 
el afianzamiento de programas como Adultos Incluidos, 
la Campaña Adultos Seguros, el Programa Adultos 
Activos, las Viandas saludables, intervenciones sociales, 
y operativos de asesoramiento que en conjunto ofrecen 
una atención integral y profesional.

La ciudad para todos es una meta hacia la 
cual se avanza paulatinamente, pero que cuenta 
ya con avances tangibles.

Avanzamos cada día un paso más, y cada avance es 
importante por pequeño que sea. llegar a la meta es una 
tarea de todos.

Trabajando 
por una 
ciudad para
todos



Informe de Gestión | 2020-2022

147

En el marco de los ejes de trabajo para la ciudad, se 
encuentra el de hacer una sociedad para todos, y el área 
de Cultura trabajó muy fuerte por ese objetivo. 

La accesibilidad a los espacios públicos y a los servicios 
que brinda el Municipio es un compromiso insoslayable. 

Por esa razón se inició un proceso de investigación, 
inversión, creación para hacer que los espacios culturales 
sean accesibles para todos. 

La Dirección General de Cultura tiene a su cargo dos 
bibliotecas, la Sarmiento, ubicada en el Complejo Adán 
Quiroga y la que fuera donada por el Padre Ramón Rosa 
Olmos y que lleva actualmente el nombre del sacerdote e 
historiador catamarqueño.

Ambos espacios son muy consultados, por 
investigadores y alumnos, especialmente universitarios. 
Ambos lugares se dotaron del dispositivo denominado 
“PROCER”, por el cual las personas ciegas pueden 
acceder a cualquier material de lectura. Se trata de un 
pequeño escáner que “lee” el material, lo almacena y 
luego lo traduce en palabras habladas. 

Este recurso ha sido muy bien recibido por la comunidad 
de personas ciegas, con quienes se ha trabajado para 
mejorar el servicio y hacerlo cada vez más accesible. 
La utilización del dispositivo ha excedido el espacio de 
lectura de las bibliotecas y hoy muchos alumnos recurren 
a él, llevando el material de estudio de sus escuelas en un 
simple pendrive y pueden reproducirlos en sus hogares o 
grabar el material en los teléfonos celulares. 

Un intenso trabajo se realizó también en los museos a 
fin de capacitar al personal en la atención de personas 
con discapacidad. Por ello, además, los guías accedieron 
al aprendizaje de la lengua de señas.

Se establecieron vínculos con instituciones que 
nuclean a personas con discapacidades que aportaron 
información y experiencia para la adopción de estrategias 
y herramientas para lograr una mejor accesibilidad. 

En el caso de los teatros Urbano Girardi y Calchaquí se 
trabaja para habilitar aros magnéticos y que las personas 
sordas, mediante los dispositivos adecuados puedan 
asistir y participar de cualquier evento que se presente, 
sin la dificultad de no escuchar.

Seguimos trabajando en nuestros espacios culturales 
y su accesibilidad, articulando con diferentes usuarios 
para identificar las barreras que aún requieren de 
modificaciones y sensibilizando al personal de sala 

Accesibilidad 
en todos los 
espacios públicos
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La Municipalidad de la Capital trabaja en forma 
constante con la entidad que más y mejor trabaja con las 
personas sordas, y esa relación de colaboración mutua 
ha brindado importantes frutos.

Se firmó por ejemplo un convenio con la Asociación 
Catamarqueña de Sordos (Acaso) para que los 
trabajadores de la comuna puedan participar de talleres 
integradores de lengua de señas.

Esta firma de convenio marca un hecho más que 
inclusivo para nuestro municipio, con la capacitación de 
decenas de empleados municipales, lo cual marca un hito 
muy importante.

Con sentido social, esa formación fue especialmente 
dirigida a aquellos empleados que realizan tareas de 
atención al público.

También en esta gestión, el intendente Gustavo 
Saadi, participó del lanzamiento de la campaña de 
barbijos y tapabocas inclusivos, trabajo realizado en 
conjunto entre el Consejo Municipal para personas con 
Discapacidad y ACASO.

El proyecto tuvo como objetivo establecer el uso del 
barbijo como símbolo de inclusión que permita la lectura de 
labios para las personas con discapacidad auditiva. Con 
la utilización del mismo se pudieron romper las barreras 
comunicacionales y formar parte de una sociedad más 
inclusiva e integradora.

El trabajo contó con la colaboración del Banco de Telas 
municipal, quienes fueron los que cedieron el material 
para que los barbijos puedan confeccionarse.

Una tarea constante y 
fructífera con la  
Asociación 
Catamarqueña 
de Sordos

o guías, bajo el concepto de que esta no se refiere 
solamente a quienes tienen una discapacidad. 

Un anciano, un niño o una persona ciega o sorda, 
tienen cada una diferentes capacidades para acceder a 
la información que se brinda en un reservorio.

La idea es trabajar de manera sostenida en la búsqueda 
de herramientas que hagan que la visita a un museo sea 
igual de placentera, interesante y educativa para todos y 
todas las que lo visitan. 

Esto es extensivo a cualquier lugar público que depende 
del municipio.
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Los primeros tapabocas entregados fueron para 
el personal municipal que presta servicios en el 
Palacio Municipal.

Pequeños pero significativos pasos para hacer realidad 
el sueño de la inclusión plena.

El Consejo Municipal de las Personas con 
Discapacidad lanzó el programa “Ayudarte”, que consiste 
en un banco de ayudas técnicas para facilitar el acceso a 
elementos ortopédicos para quienes lo necesitan.

El banco funciona en Obispo Esquiú 50, donde se 
reciben los pedidos de quienes requieran elementos 
como sillas de ruedas, trípode, cama ortopédica, 
colchones especiales, etc., a los cuales se puede acceder 
mediante mínimos requisitos que permitan responder 
de manera inmediata.

Los elementos se ceden según la necesidad de cada 
paciente, esto es temporalmente si se trata de un problema 
transitorio o permanente si es por una afección crónica.

Esta tarea se complementa con un equipo 
interdisciplinario de profesionales que ofrecerá 
acompañamiento a los pacientes que lo requieren.

El lanzamiento se realizó con la presencia de 
representantes de diferentes entidades del medio, a las 
cuales el intendente Gustavo Saadi les pidió que “nos 
sigan acompañando porque son ustedes los que saben, 
mejor que nosotros, qué es lo que podemos hacer para 
las personas con discapacidad”.

“Queremos que tengan una mejor calidad de vida, que 
puedan disfrutar de la ciudad y gozar de los derechos 
que les corresponden. Para ello es fundamental el trabajo 
de ustedes, que nos orientan a nosotros. Sé que nos 
falta mucho para hacer una ciudad verdaderamente 
inclusiva, faltan muchas acciones, estamos trabajando 
pero debemos acelerar más este proceso. Avanzamos 
con las rampas en las esquinas céntricas, con las rampas 
en los edificios y en cada obra que hacemos ponemos 
mucho énfasis en la accesibilidad, y es clave: vamos a 
tener una ciudad mucho más inclusiva cuando todos los 
que formamos parte de esta sociedad podamos disfrutar 
de manera igualitaria”, precisó el intendente el día del 
lanzamiento del programa.

Gustavo se comprometió a adquirir más elementos 
para el banco, y remarcó la necesidad de que no haya 
demasiado trámite burocrático para concretar las ayudas.

Una forma de 
Ayudarte
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El intendente de la Capital, Gustavo Saadi, siempre 
mantuvo un estrecho vínculo con la Asociación de Padres 
y Amigos de Personas con Necesidades Especiales 
(APANE), tanto por la importancia de la institución como 
por una innegable cuestión afectiva.

Esa relación, que se tradujo también en múltiples 
aportes de la Municipalidad, alcanzó quizás su punto 
cúlmine cuando hizo entrega de recursos tecnológicos en 
una emotiva visita a la reconocida entidad que tanto bien 
hizo y hace en la comunidad.

El equipamiento que proporcionó el municipio, surgió 
del programa #tuDecisión, una iniciativa de Presupuesto 
Participativo, en el cual resultaron ganadores 28 
proyectos de diferentes barrios de la ciudad Capital. 

Gracias a ello la institución pudo desde allí en más contar 
con una sala de informática en cada una de sus sedes.

Este evento se llevó a cabo en las instalaciones de 
Maipú 220, y fue un día de fiesta para todo APANE.

Para culminar Gustavo señaló que “estos recursos van 
a ser de mucha utilidad para los alumnos, alumnas y los 
docentes, son elementos que van a mejorar la calidad 
educativa de todas las personas que vienen acá”.

La nueva sala de informática que creó la escuela, 
está destinada no sólo al uso de los estudiantes que 
concurren, sino a la capacitación de los ciudadanos del 
barrio mediante Talleres programados.

Siempre junto a 
APANE
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Próxima a cumplir 40 años (será en 2024) la Asociación 
Padres y Amigos del Niño Especial (APANE), es una de 
las instituciones más prestigiosas y queridas Catamarca, 
vital con su trabajo por la inclusión de las personas con 
discapacidad. Decenas de chicos de entre 4 a 16 años 
asisten a su sede de Maipú al 200. Otro gran grupo, con 
chicos de entre 16 y 60 años asiste al Anexo de avenida 
Presidente Castillo al 600, donde funciona el Centro 
Integral de Jóvenes y Adultos (CIJA), entre los turnos 
mañana y tarde, la escuela primaria, talleres y la jornada 
extendida. APANE brinda, además, contención a bebés 
de 1 año de vida, con quienes se trabaja en la estimulación 
temprana. En el CIJA se llevan a cabo tareas de 
orientación laboral a través de los talleres de integración. 
Se realizan trabajos de panadería y carpintería. Gracias a 
estas actividades, algunos de los concurrentes lograron 
insertarse laboralmente en el ámbito de la Legislatura de 
la Provincia o en supermercados de cadena nacional.

Una institución 
ejemplar

Otra de las actividades destacadas en materia de 
integración fue el seminario intensivo de actualización en 
autismo “Una mirada a futuro”, actividad organizada por la 
Asociación de Padres con Autismo Catamarca (A.P.P.A.C) 
y el Consejo Municipal para Personas con Discapacidad.

El seminario, que trató la temática “transición a la vida 
adulta e inclusión laboral” contó con la participación de 
padres, docentes y público en general.

El trastorno del espectro autista (TEA) es una afección 
del neurodesarrollo que presenta alteraciones en la 
comunicación y en las interacciones sociales, junto con 
otras características. 

Se estima que la prevalencia de esta condición es 
del 1% siendo cinco veces más frecuente en hombres 
que en mujeres. 

Hablar de autismo 
con “Una mirada 
al futuro”
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En este seminario se otorgaron las primeras herramientas 
para comprender el autismo y generar oportunidades para 
lograr la mejorar calidad de vida, como así también una 
genuina inclusión laboral, que se considera un desafío y 
requiere un cambio de mirada social.

La disertación estuvo a cargo del Dr. en Ciencias de la 
Educación, José Luis Cuesta Gómez de la Universidad 
de Burgos, España.

A su vez señaló la importancia de los trabajos que 
realizan desde el sector de salud y de educación porque 
“son dos aspectos claves, en el caso de salud por que una 
detección temprana y con la cual se puedan establecer 
los tratamientos adecuados, mejora la calidad de vida de 
las personas con autismo y en el sector de educación, 
necesitamos docentes y profesionales absolutamente 
preparados para que brinden una educación de calidad 
cuando los niños y niñas asisten a la escuela”.

También expresó que “a nosotros mismos nos falta 
información y capacitaciones, como sociedad nos falta 
mejorar, tener más tolerancia. Necesitamos romper 
muchas barreras para que tengamos una sociedad más 
inclusiva y como Estado falta mucho para hacer, tenemos 
que hacer cumplir la ley, ya que, en algunos casos, no se 
está cumpliendo”.

Para concluir pidió “poner nuestro granito de arena 
para que seamos más solidarios, empáticos y ser mucho 
más humanos. Así las personas con autismo y sus 
familiares podrán sentirse mucho mejor e incluidos en 
nuestra sociedad”.

Personas con ceguera total o parcial de Catamarca, 
aprenden a cocinar y manejarse en ámbitos 
gastronómicos junto a un chef que brinda un taller gratuito 
en la Municipalidad de la Capital. Los participantes fueron 
perdiendo el miedo al fuego y a los objetos cortantes 
y tienen la posibilidad de una salida laboral como 
ayudantes de cocina. Técnicos del Nodo Tecnológico 
colaboraron con el emprendimiento mediante un mapeo 
del lugar, así las personas que llevan a cabo el taller, 
mediante un código QR, obtienen una guía en braille, 
para que no tengan dificultades a la hora de recorrer el 
lugar de enseñanza.

Cocina
inclusiva
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Entre las múltiples acciones y políticas enfocadas en la 
atención integral y el bienestar de los adultos mayores, 
que incluyeron la apertura del Centro de Día “Pilar de 
Vida”, se destaca indudablemente el programa Adultos 
Incluidos, que lleva adelante la administración de 
Consejos Multisectoriales, dependiente de la Secretaría 
de Gobierno y Coordinación.

Un equipo de profesionales trabaja en forma permanente 
en este programa, que desarrolla una tarea esencial para 
brindar asistencia y contención a uno de los sectores de 
la sociedad que más lo necesita.

La labor de Adultos Incluidos, que jamás se detiene, 
alcanzó una preponderancia total durante la pandemia, 
cuando los mayores eran de los sectores más vulnerables 
y afectados por las restricciones de circulación.

La diferencia entre el trabajo que se realizó en Capital 
y programas similares que se llevan a cabo en otros 
puntos del país, es que en otros sitios se trabajó con 
una red de voluntariado, y aquí la tarea fue asumida por 
profesionales pertenecientes a la municipalidad. Esto 
se resolvió porque si bien los programas de voluntarios 
son muy valiosos, se detectaron algunos casos en otras 
provincias de personas que se ganan la confianza de 
adultos mayores y luego los estafan o se aprovechan 
del vínculo creado. 

Aunque son casos minoritarios, en Capital no se corrió 
ningún riesgo y se designó exclusivamente personal 
municipal debidamente registrado.

Los equipos brindan apoyo integral, que abarca de la 
realización de compras o trámites hasta asesoramiento 
legal y contención social y psicológica.

Los pedidos más frecuentes que reciben abarcan desde 
cotidianas compras de medicamentos o alimentos, hasta 
asesoramiento para acceder a los trámites online. 

El equipo de intervención está integrado por 
trabajadores sociales, psicólogos, abogados y 
nutricionistas, que realizan guardias las 24 horas para 
atender cualquier necesidad.

Adultos Incluidos buscaba inicialmente facilitar el 
cumplimiento de la cuarentena y contribuir a que los 
mayores permanezcan en sus casas, pero conforme 
se avanzó en las tareas se fue ampliando la demanda, 
la cantidad de beneficiarios y también las áreas en las 
que requieren apoyo.

Los adultos 
mayores, siempre 
incluidos
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Con los inmigrantes y las colectividades no sólo se 
fortaleció la política de integración sino que se profundizó 
en la temática.

Ya no se trata sólo de organizar y apoyar los tradicionales 
festejos y actividades de cada año, sino que mediante 
la aprobación de la ordenanza municipal por iniciativa 
del Intendente Gustavo Saadi, se creó formalmente 
el Consejo Municipal del Inmigrante, cuyos objetivos 
más importantes son:

- Legitimar ante la sociedad la relevancia de 
la equidad del inmigrante para el fortalecimiento 
de la democracia, impulsando políticas públicas 
que contribuyan a la superación de las diversas 
formas de discriminación contra los inmigrantes y 
promover las condiciones sociales adecuadas para 
garantizarles el ejercicio efectivo de sus derechos. 

- Brindar asesoramiento, atención, contención y 
formación y diversidad en forma gratuita a todos los 
inmigrantes que recurran al Consejo. Ofrecer talleres 
abiertos a escuelas, instituciones, dependencias barriales, 
centros de salud y sociales sobre las temáticas relacionadas. 

- Brindar asesoramiento legal, orientar, informar y 
acompañar las diversas alternativas que pueden gestionar 
para enfrentar sus problemáticas para la gestión ante las 
oficinas judiciales y/o administrativas.

Consejo de 
Inmigrantes

Se trata de uno de los programas que llevan adelante 
los Consejos Interdisciplinarios (que trabajan además en 
asistencia y prevención de violencia de género, maltrato 
infantil, inclusión social y otros campos).

Un gran número de adultos mayores sin familiares 
directos que los asistan, recurren a este servicio municipal, 
que tiene un profundo contenido social y humano.

Pero no todo se enfoca en los problemas, sino también 
en el bienestar de los adultos, con constantes propuestas 
y actividades de recreación, que abarcan desde cursos 
de informática hasta colonias de vacaciones, ofreciendo 
oportunidades de disfrutar a pleno esa etapa tan 
valiosa de la vida.
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- Fortalecer la articulación interinstitucional en el ámbito 
municipal, provincial y nacional a través del Consejo.

- Afianzar el desarrollo ciudadano constante a nivel 
social, laboral, habitacional, educativo, deportivo y cultural.

VI. Elaborar políticas que sean ordenadoras del 
desarrollo colectivo de una ciudad en movimiento, 
velando por los derechos, garantías y deberes de todos 
los migrantes que residen en nuestro municipio.

El trabajo del Consejo del Migrante se lleva adelante 
con un abordaje interdisciplinario, con diversos 
profesionales formados en la materia como ser: 
abogados, técnicos en migraciones y diversidad cultural, 
trabajadores sociales, psicólogos.
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En el área de Acción Social del municipio trabajamos 
atentos no solo a las constantes emergencias y urgencias 
de diferentes problemáticas que abordamos en la 
Capital, específicamente en los sectores con derechos 
vulnerados, sino también a largo plazo buscando 
transformaciones sociales y culturales, que promuevan 
impulsos en las vidas de los vecinos y vecinas. Entre las 
políticas y acciones desarrolladas se destacan:

• La implementación de asistencia alimentaria 
domiciliaria.

• El programa Te Veo Bien, dirigido a toda la 
población de la Capital, para la adquisición de 
anteojos recetados. Que mejora la calidad de vida 
de las personas beneficiarias. 

• Servicio de Sepelio para la población de la Capital 
que no cuenta con cobertura de servicio fúnebre. 

• El programa Tu Capital Te Cuida – Programa Abrigo.
Dirigido a los asentamientos y barrios con derechos 

vulnerados de la capital. Donde se llevó cabo 
un relevamiento territorial, coordinado y articulado. 

• Intervenciones Domiciliarias interdisciplinarias 
e interinstitucionales, en la capital. Las demandas 
son recibidas y canalizadas de diferentes 
organismos estatales, donde se articula constantemente 
con el área social. 

• La entrega de Pasajes para las personas que necesitan 
viajar por tratamientos médicos de alta complejidad 
a otras provincias.

• Trasporte Municipal, destinado a la población 
organizada para diferentes eventos, sociales, 
deportiva, recreativa, etc. Llevadas a cabo en el interior 
de la provincia y del país. 

• Puesta en marcha del programa Mi Primer 
Impulso Mi capital, en tres sectores de la ciudad, 
con la implementación de Mi Heladería. 

• Desarrollo de una aplicación para dispositivos 
móviles, Plataforma de Recolección de Datos, que 
cuenta con cuatro ejes de carga para el programa 
Abrigo, Te Veo Bien, Visita Domiciliaria y Personas en 
Situación de Vulnerabilidad. Es una herramienta que 
funciona a su vez como base de datos en busca de servir 
a las planificaciones.

Mucho más 
que una mano 
extendida
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Pero las tareas de acción social se involucran y 
enriquecen también desde otras áreas, con programas 
y actividades que llevan soluciones y propuestas a los 
vecinos, ya sea para asistirlos ante una emergencia como 
para brindarles herramientas para su desarrollo.

Frazadas y abrigos 
para los 
hogares más 
vulnerables

La Municipalidad de la Capital, todos los años 
ante la llegada del invierno, trabaja con el Programa 
“Tu Capital te Abriga”, que pretende reforzar el cuidado 
de los vecinos que más lo necesitan con frazadas, 
camperas y otros elementos para familias identificadas 
en situación de vulnerabilidad.

Ya en otoño, se realiza un trabajo de intervención 
territorial técnica que permite identificar las viviendas 
deficitarias radicadas en “asentamientos” de la Capital. 
En promedio se asiste a  unas 200 familias en un rango 
alto de vulnerabilidad social.

 “Tu Capital te Abriga” llega de manera directa a estas 
familias, que reciben además de la ropa de abrigo, el 
necesario refuerzo alimentario y elementos sanitarios para 
cuidados preventivos. El programa prevé un seguimiento 
de las personas en esta situación, para dar respuesta 
inmediata en salud, alimentos o cualquier otro cuidado 
que necesiten y que la Municipalidad de San Fernando 
del Valle pueda intervenir.

Los asentamientos identificados, están distribuidos en 
las zonas sur, norte y este de la Capital. El trabajo continúa 
siempre de acuerdo con la estrategia diagramada por las 
áreas involucradas.



El Programa “Escrituras Sociales”, instituido 
por la Ordenanzas Municipal N° 7199/18 y prorrogada 
por la N° 7602/20, busca regularizar la situación de los 
terrenos propiedad del Municipio usufructuados por 
vecinos de esta ciudad desde vieja data, que le han sido 
adjudicados por venta o donación para satisfacer sus 
necesidades habitacionales, facilitando a los vecinos de 
#TuCapital acceder sin mayores obstáculos a la Escritura 
Traslativa de Dominio permitiendo de esta forma sanear 
sus títulos y lograr ser verdaderos propietarios de 
inmueble, obteniendo como beneficios la posibilidad de 
poder gestionar a créditos tendientes a edificar o realizar 
mejoras en sus casas, tornando operativo el principio 
constitucional de acceso a una vivienda digna.

El programa resolvió la situación de cientos de familias 
en barrios como Altos de Choya, Portal del Norte II, Portal 
del Norte III, La Cruz Negra Norte, Malvinas Argentina, 
Papa Francisco, Parque Sur, San Ramón Norte, San 
Antonio Sur, y San José Obrero.

Programa de 
Escrituras 
Sociales
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El intendente de la Capital Gustavo Saadi lanzó en 
2020 el programa oftalmológico municipal “Te veo bien”, 
una asistencia destinada a personas que necesiten de 
la utilización de anteojos recetados y no cuenten con la 
cobertura médica de una obra social o prepaga.

“Te veo bien” se hace en el marco del programa 
“Tu Capital te Cuida” y tiene como objetivo promover y 
fortalecer el desarrollo de políticas sociales de salud. 

El beneficio alcanza a niños, jóvenes, adultos mayores 
y personas con discapacidad“de escasos recursos”.

La Subsecretaria de Acción Social y la Subsecretaria 
de Salud en conjunto, trabajaran en la entrega de 
anteojos y cristales a quienes hayan cumplimentados los 
estudios oftalmológicos. 

Se realizan informes y formularios médicos que 
justifican el beneficio, y la entrega se realiza en ópticas 
habilitadas por la Subsecretaria de Acción Social. 

La prestación contempla una variedad de armazones 
estándar de material acrílico con sistema Flex 
en sus patillas. 

Se otorga un par de anteojos por año calendario a 
cada beneficiario y es un aporte que mejora directamente 
la calidad de vida.

“Te veo bien”, 
una ayuda esencial

Ya se superaron los 

5.000 
pares de anteojos 
entregados



El Municipio en tu Barrio fue uno de los programas 
en los cuales el intendente Gustavo Saadi puso mayor 
atención apenas asumió su gestión al frente de la comuna 
capitalina, porque conocía la importancia de llevar todos 
los servicios a los barrios, especialmente los de salud.

Atención médica gratuita con especialistas, atención 
en veterinaria, peluquería, ecocanjes y un sinnúmero 
de actividades – incluyendo propuestas recreativas - 
se llevaban por distintas zonas de la ciudad, con múltiples 
beneficios para vecinos y la propia Municipalidad, que 
accedía en visitas de campo a información de primera 
mano sobre las necesidades de la gente.

Se interpuso después la pandemia de coronavirus, y 
las restricciones y aislamientos propios de la emergencia 
sanitaria, obligaron a modificar estos trabajos, para evitar 
las aglomeraciones de personas.

Cuando la situación general mejoró sustancialmente, el 
programa El Municipio en Tu Barrio se relanzó con más 
entusiasmo que nunca y fue un verdadero éxito, a juzgar 
por la masiva respuesta obtenida.

En esta etapa sobresalen claramente nuevos móviles 
que permitirán ampliar y optimizar las prestaciones.

Se sumaron un nuevo tráiler o consultorio móvil muy bien 
equipado, que permite brindar atención odontológica, 
pediátrica, clínica médica y ginecológica para la atención 
integral de la mujer.

Y se completó el fortalecimiento de las tareas con 
el aporte de una flamante ambulancia 0 kilómetro de 
mediana-alta complejidad para traslado de pacientes, 
que es también utilizada para la cobertura eventos.

Se hicieron además controles ginecológicos, 
odontológicos, de clínica médica y atenciones 
pediátricas, excelente labor si se considera 
que fue todo en una tarde.

En cuanto a los otros servicios brindados se incluye al 
Programa Te Veo Bien, se puede realizar el trámite del 
DNI, como también gestionar la Licencia de Conducir en 
simples pasos, Peluquería de forma gratuita, asesorías 
con el Vivero Municipal y novedosas propuestas del 
Nodo Tecnológico capitalino.

Oficinas móviles de todas las áreas se acercan a los 
vecinos, y en los últimos meses se trabajó en conjunto con 

Municipio en 
Tu Barrio, todos 
los servicios en la 
puerta de casa
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Provincia, que suma servicios del “Catamarca con vos”.
El Municipio en tu Barrio no sólo llega con servicios 

esenciales sino que promueve la prevención en la salud y 
la innovación en prevención de adicciones.

Municipio en tu Barrio es un programa que 
depende de la Dirección de Articulación Territorial, 
bajo la órbita de la Secretaría de Salud, Desarrollo 
Humano y Políticas Sociales.

En septiembre de 2022 el intendente capitalino, 
Gustavo Saadi, inauguró la Feria del Parque, un predio 
de lujo con todas las comodidades que por primera vez y 
para siempre, jerarquiza a los feriantes que históricamente 
deambularon por plazas, áreas peatonales y distintos 
puntos de la ciudad. 

Un enorme trabajo hecho realidad por la 
planificación conjunta de diversas áreas, como 
Turismo y Desarrollo Económico, Desarrollo Humano, 
Economía Social, Urbanismo y Arquitectura, Servicios 
Ciudadanos, Protección Ciudadana, Obras Públicas, 
Espacios Verdes, etc.

La Municipalidad de la Capital diseñó y ejecutó, en 
el Parque Adán Quiroga, esta obra que viene a ceder 
a los feriantes la infraestructura necesaria para poder 
llevar adelante sus actividades en las condiciones que 
se merecen, generando a su vez un nuevo atractivo 
turístico y un punto de encuentro para todas las vecinas 
y vecinos de la ciudad.

La Feria cuenta con todo un sistema de instalaciones 
eléctricas, a partir del cual cada uno de los puestos de 
feriantes tiene la posibilidad de tener artefactos para la 
actividad que desarrollen. 

Se construyeron también dos grupos de baños 
perfectamente equipados disponibles para unas 1.000 
personas, infraestructura para el wifi en toda el área 
que además de dar acceso a internet a los visitantes, 
permite a los vendedores utilizar para el cobro tarjetas 
de débito y crédito.

La imponente 
Feria del
Parque,
una respuesta 
de lujo
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El predio tiene alrededor de dos hectáreas y media, e 
incluye juegos para niños, sitio para espectáculos, espacios 
adaptados para personas con dificultades motrices, 
una docena de espacios preparados para foodtrucks, 
donde se van a desarrollar las actividades comerciales 
relacionadas con la manipulación de alimentos, 
caminerías y confort para alrededor de 500 feriantes.

Alberto Natella, secretario de Desarrollo Humano, 
definió la inauguración de la Feria del Parque como 
“un sueño cumplido”.

Gustavo Saadi, reconoció que “estamos muy contentos 
y felices, porque estamos inaugurando un nuevo espacio 
urbano que va a tener múltiples funciones. Primero de 
esparcimiento, y también una función económica y social 
para aquellos que aquellos que se dedican a la economía 
familiar puedan desarrollarla con mayor tranquilidad”.

La obra resolvió un confllicto de tres décadas, y lo 
hizo de la mejor manera para los feriantes y los vecinos. 
La comuna lo hizo respondiendo a los reclamos de los 
vecinos por la ocupación anterior de paseos públicos y a 
la vez con empatía con los trabajadores y trabajadoras de 
la economía social, que disponen gratuitamente del lugar.

En febrero de 2020 se lanzó el Banco Municipal de 
Telas, iniciativa que permite a emprendedoras de la 
ciudad recibir el apoyo de la comuna con material, 
capacitación y preparación para la oferta de los productos 
en el mercado local.

Un paso más dentro de la importancia que le da 
el municipio a tener una política social activa, que 
contenga y motive a los trabajadores que son parte de 
la economía social, y cumplen un rol fundamental para el 
desarrollo de la ciudad. 

El Banco Municipal de Telases un espacio muy útil 
para todos aquellos que trabajan en el rubro, porque 
no solamente reciben las telas e insumos, sino que 
pueden capacitarse en gestión, estrategia de venta y 
administración, asegurándose un espacio protagónico en 
los circuitos de ferias que se realizan en la Capital.

Registro de Mano de Obra Textil
Con el Banco de Telas consolidado, se firmó un 

convenio con la Secretaría de Generación de Empleo del 
Ministerio de Industria, Comercio y Empleo, para articular 

Cocina y Escuela de
Emprendedores
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y llevar a cabo proyectos que tengan por finalidad la 
formación y capacitación de empleados y desempleados 
en las especialidades demandadas por empresas textiles 
radicadas en la Provincia de Catamarca.

Este convenio fue de suma relevancia puesto que el 
municipio capitalino se compromete a coordinar acciones 
de capacitaciones y formación para el sector textil y todo 
aquello que fortalezca las oportunidades. 

Para ello se optimizaron los recursos con los 
que ya se apoya a este sector para que puedan 
sumarse a los registros.

También, el proyecto asegura acompañamiento 
a emprendedores y emprendedoras que integran 
actualmente el Banco de Telas, para que así se garantice 
la continuidad de las propuestas independientes.

Además, con el convenio se logra 
incorporar paulatinamente a los capacitados, 
especialmente a aquellos desempleados y otros 
sectores vulnerables de capitalinos. 

Para ello, el organismo provincial propicia el desarrollo, 
consolidación y formación de microemprendimientos 
y/o microempresas proveedoras del sector, favorecer 
los procesos de desarrollo local y promoción de empleo 
privado/profesional, y gestionar el vínculo de capacitación 
entre las instituciones privadas y los organismos públicos, 
para el acceso a recursos y/o planes, programas, 
proyectos que contribuyan a lograr la continuidad y 
fortalecimiento de las empresas.

El Banco de Telas es permanentemente nutrido de 
materia prima y equipamiento por el propio municipio.

500
egresados de la
Escuela de 
Emprendedores



En febrero de 2020 se lanzó el Banco Municipal de 
Telas, iniciativa que permite a emprendedoras de la 
ciudad recibir el apoyo de la comuna con material, 
capacitación y preparación para la oferta de los productos 
en el mercado local.

Un paso más dentro de la importancia que le da 
el municipio a tener una política social activa, que 
contenga y motive a los trabajadores que son parte de 
la economía social, y cumplen un rol fundamental para el 
desarrollo de la ciudad. 

El Banco Municipal de Telases un espacio muy útil 
para todos aquellos que trabajan en el rubro, porque 
no solamente reciben las telas e insumos, sino que 
pueden capacitarse en gestión, estrategia de venta y 
administración, asegurándose un espacio protagónico en 
los circuitos de ferias que se realizan en la Capital.

Registro de Mano de Obra Textil
                                                                
Con el Banco de Telas consolidado, se firmó un 

convenio con la Secretaría de Generación de Empleo del 
Ministerio de Industria, Comercio y Empleo, para articular 
y llevar a cabo proyectos que tengan por finalidad la 
formación y capacitación de empleados y desempleados 
en las especialidades demandadas por empresas textiles 
radicadas en la Provincia de Catamarca.

Este convenio fue de suma relevancia puesto que el 
municipio capitalino se compromete a coordinar acciones 
de capacitaciones y formación para el sector textil y todo 
aquello que fortalezca las oportunidades. 

Para ello se optimizaron los recursos con los 
que ya se apoya a este sector para que puedan 
sumarse a los registros.

También, el proyecto asegura acompañamiento 
a emprendedores y emprendedoras que integran 
actualmente el Banco de Telas, para que así se garantice 
la continuidad de las propuestas independientes.

Además, con el convenio se logra 
incorporar paulatinamente a los capacitados, 
especialmente a aquellos desempleados y otros 
sectores vulnerables de capitalinos. 

El Banco 
de Telas
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Para ello, el organismo provincial propicia el desarrollo, 
consolidación y formación de microemprendimientos 
y/o microempresas proveedoras del sector, favorecer 
los procesos de desarrollo local y promoción de empleo 
privado/profesional, y gestionar el vínculo de capacitación 
entre las instituciones privadas y los organismos públicos, 
para el acceso a recursos y/o planes, programas, 
proyectos que contribuyan a lograr la continuidad y 
fortalecimiento de las empresas.

El Banco de Telas es permanentemente nutrido de 
materia prima y equipamiento por el propio municipio.
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Desde que asumió, Gustavo Saadi mantuvo siempre 
eDesde que asumió, Gustavo Saadi mantuvo siempre 
equidad de género a la hora de armar su equipo de 
trabajo; poco después fue más allá y presentó ante el 
Concejo Deliberante el proyecto mediante el cual impulsó 
la creación de la Secretaría de las Mujeres.

La idea, respaldada por los ediles, fue implementar 
un cambio de fondo al formar un espacio institucional 
exclusivamente de las mujeres, que tomó forma como una 
nueva secretaría: de Mujeres, Géneros y Diversidades.

“Esta última decisión se basa en el histórico escenario 
de desigualdades entre los géneros, que han generado 
injusticias en diversos ámbitos, tales como la distribución 
del trabajo, del capital económico, de los roles socialmente 
asignados, las oportunidades de desarrollo personal etc; 
dando lugar a la aparición de violencias, discriminación y 
vulneración de los derechos de los mal identificados como 
“débiles” o inferiores, recayendo dichas denominaciones 
sobre las mujeres y las personas LGTBI+. A su vez estas 
violencias han ido en aumento en todo el mundo, llegando 
manifestaciones alarmantes, lo que motivó en las últimas 
décadas legislaciones y marcos normativos nacionales e 
internacionales, tanto como compromisos de los estados 
y los gobiernos en la búsqueda de prevenir, sancionar y 
erradicar las desigualdades y violencias por motivos de 
género”, se detalló al fundamentar la propuesta.

Según la Organización de las Naciones Unidas, 1 de 
cada 3 mujeres o niñas ha sufrido algún tipo de violencia 
y entre las personas LGTBI+ la cifra se eleva. En la 
Argentina muere una mujer o persona LGTBI+ cada 29 
horas. Y se estima que más de 70 son violentadas o 
vulneradas en sus derechos diariamente. La magnitud 
del problema obliga a los estados a responsabilizarse y 
generar respuestas adecuadas para mitigar los efectos 
de esta problemática.

En la provincia de Catamarca, habitan más mujeres que 
varones, alcanzando casi el 52% de la población total.

En el año 2015, la provincia declaró de Interés prioritario 
para el Estado la lucha para la prevención, erradicación 
y sanción de la violencia familiar y de género, a través de 
la Ley N° 5434, que también busca garantizar la plena 
aplicación de la ley Nacional 26.485, a la adhiere y contiene.

La mujer ya tiene su 
espacio 
institucional
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Desde aquel momento a la fecha, los hechos de 
violencias contra las mujeres y la población LGTBI+ han 
ido en aumento en número, gravedad y crueldad en todo 
el territorio argentino.

En ese marco, la gestión municipal vio la necesidad 
de revisar, fortalecer y jerarquizar las políticas públicas 
vinculadas a las violencias y desigualdades por motivos 
de género. Asumiendo que esta es una competencia 
inexcusablemente propia; escuchando el reclamo de 
las víctimas y potenciales víctimas, tanto como de la 
población general y las organizaciones intermedias 
que demandan la urgente implementación de políticas 
públicas efectivas y eficaces.

El área de mujer, género y diversidad debe ser 
jerarquizada al rango más alto de la estructura del 
gobierno, para no ser un simple adorno y contar con el  
poder suficiente para incidir fuertemente en la realidad, 
con más dependencias y recursos humanos capacitados 
y fundamentalmente mayor presupuesto; que tenga 
a su cargo la planificación y ejecución de políticas 
asistenciales, de promoción y de prevención de la 
violencia por motivos de género para toda la ciudad, que 
incluya políticas específicas en materia de diversidad, 
que tenga capacidad suficiente para la gestión de la 
información y generación de datos y estadísticas. Y 
que planifique y ejecute acciones tendientes al cambio 
cultural para eliminar las desigualdades de género.

La misión
La misión específica de la secretaría es optimizar la 

protección integral y el pleno acceso a los derechos que el 
estado reconoce a todas las personas a las mujeres y las 
personas LGTBI+, dando respuesta efectiva a la reducción 
de las brechas entre los géneros y la lucha contra todas 
las formas de discriminación y violencia por motivos de 
género en San Fernando del Valle de Catamarca.
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El Punto Violeta es un espacio de igualdad 
de derechos, acompañamiento, asesoramiento 
y orientación a mujeres y LGTBIQ+ 
en situaciones de violencia y vulnerabilidades. 

En la Capital no existían y ahora ya hay tres 
en pleno funcionamiento.

El intendente los impulsó al interpretar que si hay una 
materia pendiente por parte del Estado, tanto como el 
Poder Ejecutivo, Legislativo y especialmente del Poder 
Judicial, es sobre el flagelo de la violencia de género.

Este año el objetivo es seguir profundizando los 
Puntos Violeta y abrir más lugares con su noble fin, para 
que sean espacios más integradores, donde puedan 
dejar sus hijos, y también se gestionará que la justicia 
pueda poner delegados judiciales, así puedan tomarles 
allí mismo las denuncias. 

Los Punto Violeta de Capital se encuentran en la 
Secretaria de Mujer, Género y Diversidad, en Sarmiento 
365, Zona norte (Nido) y en el popular Se.Pa.Ve 
del barrio San Jorge.
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174Capital, 
pionera con la 
Ley Micaela

Gestión Menstrual
como derecho

La Municipalidad de la Capital se convirtió en una 
de las primeras del país en adherir a la Ley Micaela, 
y una de las primeras cuya planta de funcionarios 
completó su capacitación .

Esta norma establece la capacitación obligatoria en 
género y violencia de género para todas las personas 
que se desempeñan en la función pública, en los poderes 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial de la Nación.

El intendente Gustavo Saadi completó la capacitación 
e impartió directivas para que todos los funcionarios lo 
hicieran y rindieran un examen final, con lo cual Capital dio 
un paso importante y se convirtió en uno de los primeros 
municipios íntegramente capacitados. Posteriormente, 
se fue avanzando con la misma capacitación entre los 
trabajadores hasta cubrir el 100% de losmunicipales, 
tarea que dejó muy buenos resultados y se extendió y 
profundizó con otras actividades de concientización.

Lanzamiento del programa “Gestión Menstrual como 
derecho”, a partir de un enfoque de atención a la salud 
integral y reconocimiento de derechos, el programa tiene 
por finalidad garantizar el acceso gratuito a elementos 
básicos y sustentables de gestión menstrual para mujeres 
y personas menstruantes con el objetivo de sensibilizar y 
concientizar sobre la salud menstrual.

Este 2022 proveímos 3500 kits de gestión menstrual 
sostenibles en más de 60 puntos diferentes de la ciudad, 
los cuales fueron realizados por Cooperativas textiles de 
mujeres víctimas de violencia de género, con la idea de 
fomentar y generar un desarrollo económico local.
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Donde la secretaria y la parte interesada se comprometen 
a brindarse mutuo apoyo, a integrar grupos de trabajo 
a fin de realizar acciones de interés común y a poner a 
disposición sus recursos, instalaciones y equipamientos 
de propiedad de cada uno.

Resulta imprescindible la incorporación de una 
perspectiva de género como un enfoque fundamental y 
estratégico para alcanzar una igualdad real y así prevenir 
violencias por motivos de género, creando espacios con 
enfoques específicos, que transformen las estructuras 
sociales, en este sentido la SECRETARIA de Mujeres, 
Género y Diversidad de la Municipalidad de la capital 
se comprometió a realizar acciones conjuntas de 
asesoramiento y capacitación en perspectiva de género, 
en relación directa con las normas de convivencia urbana 
con contenidos curriculares de perspectiva de género, 
ejercicio de la tolerancia, el respeto y la libertad en las 
relaciones interpersonales, el respeto y la igualdad 
de las diversidades sexuales y la democratización 
de las relaciones familiares, es fundamental como 
medida de prevención.

Convenios de 
cooperación, 
capacitaciones 
y talleres

Atención 
primaria e integral a 
niños, niñas y 
adolescentes

Trabajamos con acciones desde una perspectiva de 
género, de manera asistencial preventiva y promocional. 
Las asistenciales tienen que ver con intervenciones 
profesionales desde el área psicológica, social, nutricional 
y psicopedagógica.

Las actividades preventivas y promocionales tienen que 
ver con diferentes talleres, charlas, espacio de encuentro 
con esta población, y con tutores de los menores.
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El intendente Gustavo Saadi, entre las diferentes 
iniciativas que impulsó para fortalecer las políticas de 
género, trabajó con la directora técnica de Registros y 
Bases de Datos del Ministerio de las Mujeres, Géneros 
y Diversidad de la Nación (MMGyD), Lorena Balardini, 
con el objetivo de poner en marcha el Sistema Integrado 
de Casos de Violencia por Motivos de Género (SICVG),  
herramienta que permitirá prevenir y abordar las 
situaciones de violencia de manera integral en todo el país.

El SICVG sirve para registrar, procesar y analizar 
información sobre las consultas y denuncias por violencia 
de género, con el fin de aportar en el diseño y monitoreo 
de políticas públicas vinculadas a la materia. De este 
modo se puede realizar un seguimiento de los casos, 
establecer indicadores de riesgo, saber si quien realiza 
una denuncia accedió a intervenciones previas por parte 
del Estado y conocer si la persona denunciada cuenta 
con antecedentes similares.

Con el objetivo de avanzar con la implementación del 
Sistema en el Poder Judicial de la provincia, también se 
reunieron con las ministras de la Corte de Justicia de 
Catamarca, María Fernanda Rosales y Fabiana Gómez. 
Participó del encuentro, de forma virtual, la subsecretaria 
de Programas Especiales contra la Violencia por 
Razones de Género, Carolina Varsky, quien manifestó 
el compromiso de del MMGyD en el seguimiento con 
mesas técnicas.

Por último, se llevó adelante una reunión de trabajo 
con el equipo del Programa Acercar Derechos (PAD), que 
trabaja con el objetivo de favorecer el acceso a derechos 
y al sistema de justicia de mujeres y LGBTI+ en situación 
de violencia a través de acompañamiento integral e 
intercultural de equipos integrados por profesionales de 
la abogacía, la psicología y el trabajo social que están en 
todo el territorio nacional, en articulación con organismos 
del Estado y organizaciones.

Sistema Integrado 
de Casos de  
Violencia 
por Motivos 
de Género
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El intendente promovió un convenio de cooperación 
mutua entre la Municipalidad de la Capital y el Hogar 
Warmi, a partir del cual se amplía el estacionamiento 
medido en el sector ubicado desde el frente de la 
Maternidad Provincial hasta la Escuela de Cadetes de la 
Policía de la Provincia, beneficio que será utilizado por 
mujeres que se encuentran en resguardo en el hogar, 
siendo aprovechado como una fuente de trabajo para 
ellas. El jefe comunal expresó su máximo compromiso 
con la institución, que funciona desde el año 2016.

El 29 de abril de 2022 asumimos el compromiso 
desafiante de trabajar para garantizar los 
derechos de mujeres, lesbianas, gays, bisexuales, 
travestis, trans, intersex, no binaries e identidades 
no heteronormadas (LGBTIQ+). 

A partir de la creación de la secretaria de las Mujeres, 
Géneros y Diversidad de la Capital iniciamos un camino 
convencidas de un objetivo que hoy sigue guiando 
nuestros pasos: traducir las demandas y necesidades 
más urgentes que los movimientos de mujeres y 
de la diversidad pusieron en agenda en políticas 
públicas efectivas y oportunas. 

A menos de un año meses de iniciada la gestión, 
nos detenemos un instante a hacer un balance de las 
conquistas alcanzadas y de los grandes pasos que hemos 
dado de manera colectiva que nos permiten afirmar que 
hoy, la agenda de género y diversidad se amplió con 
nuevos debates que fortalecen nuestra democracia, y 
que el trabajo realizado se materializó en oportunidades, 
derechos ejercidos e historias de vida transformadas. 

Aporte 
al Warmi

Mucho camino 
hecho, mucho por 
recorrer
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Nuestro objetivo estuvo puesto en fortalecer todos 
nuestros dispositivos, multiplicar la difusión de los 
mismos y llegar a todas las mujeres y LGTBIQ+ que 
viven y transitan la Ciudad de San Fernando del Valle 
de Catamarca, reforzando una mirada que incluya la 
perspectiva de género de forma transversal, con el 
objetivo histórico de tener una Ciudad libre de violencia, 
con más y mejores oportunidades. 

Nos propusimos priorizar a las personas en situación 
de vulnerabilidad social para que la asistencia y el 
acompañamiento llegue a donde más se necesita 
principalmente ampliando el alcance de las acciones en 
los barrios populares. 

Fortalecer y desarrollar los dispositivos que nos 
permitían brindar asistencia atención psicológica, 
acompañamiento y contención. 

Comunicar y visibilizar las temáticas y los desafíos de la 
agenda de género provincial, nacional e internacional, así 
como aquellos que las mujeres líderes impulsan. 

Potenciar las acciones de todas las áreas de gobierno, 
sector privado y OSC para hacer de la Ciudad un lugar de 
oportunidades, autonomía, liderazgo y crecimiento. 

Estar presentes para cada mujer de la Ciudad y trabajar 
en políticas que igualen oportunidades, achiquen brechas 
y construyan puentes. 

Sin dudas hubo que atravesar dificultades, pero hubo 
un gran equipo que sostuvo y propició la continua e 
imprescindible tarea de trabajar para que ninguna mujer 
se sienta sola y para construir en red con las otras. 

Además, logramos poner en marcha nuevos proyectos 
que nos permitieron estar más cerca de las mujeres, 
personas LGTBIQ+ de la ciudad. 



Informe de Gestión | 2020-2022

179

La demanda espontánea son las personas que están 
viviendo o han vivido una situación de violencia por 
motivos de género y que reconocen los puntos de 
referencia de la Secretaría de las Mujeres, Géneros 
y Diversidad y se presentan personalmente en 
estos Puntos Violeta. 

Esta demanda se traduce digitalmente en 
carga de consulta manual y se trata de la 
misma manera que las restantes demandas.  

Demanda Telefónica: respuesta inmediata del equipo 
administrativo del Programa Acompañar. 

Demanda Referenciada: Las organizaciones sociales, 
asociaciones civiles y referentes de dispositivos 
alimentarios son una pieza fundamental para asistir 
a víctimas de violencia de género son ellxs quienes 
hacen llegar a las mujeres a los tres Puntos Violeta de 
referencia para que la Dirección de Abordaje Integral 
de las Violencias por Motivos de Género las asista. La 
articulación con estas organizaciones es vital para llegar 
a las mujeres en situación de vulnerabilidad. 

Programa Acompañar:
Unidad De Ingreso y Acompañamiento 
En 2022 se realizaron 1845 cargas al programa 

de las cuales solo 43 casos resultaron no compatibles 
con el programa, la digitalización y agilidad en los 
procesos permitieron cargar y asistir a víctimas un 171% 
más que en el 2021.

Equipo De Procesamiento De Datos Telefónicos:
El equipo de procesamiento de datos es el encargado 

de responder en orden ascendente. Responde los 
mensajes que llegan al número 3834-060104, como así 
también las llamadas telefónicas que llegan al número 
3834-508886 y se solicita la información requerida para 
luego trasladar las solicitudes de consultas y solicitudes 
de turno al drive. 

Actualmente recibimos entre 189 y 199 mensajes diarios. 

Equipo De Asignacion De Turnos:
El total de solicitudes de turno recibidas bimestralmente 

es de 800 personas.

Asistencia 
permanente en 
casos de violencia
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Equipo De Respuesta A Consultas 
Y Asesoramiento General:
Hasta el 26 de diciembre de 2022 se respondieron 

2160 solicitudes de consulta de estado de trámite, esto 
responde a una demanda general, que en un menos 
porcentaje pertenece a personas cargadas en otra unidad 
de acompañamiento. 

Equipo De Consultas Y Cargas Sistema Sicvg
Sistema Programa Acompañar:
Actualmente, el equipo de cargas registra un total de 

1845 cargas realizadas al Sistema Integrado de Casos de 
Violencia de Género del Ministerio de Mujeres, Géneros 
y Diversidad de la Nación, como Unidad de Ingreso y 
Acompañamiento del Programa Acompañar de San 
Fernando del Valle de Catamarca. 

Equipo Tecnico Recepcion Victimas De Violencia,
Entrevista E Informe Social:
Realizan las entrevistas programadas con turnos, son 

las encargadas de trasmitir la información correcta sobre 
alcances y plazos del programa, brindan información 
del número telefónico y el plazo de consulta. Detectan 
casos de alto riesgo, agenda visitas sociales y elaboran 
informes complementarios si el caso lo requiere.

Equipo Técnico 
Interdisciplinario Ofrece:

 ASISTENCIA PSICOLÓGICA

 Terapia Grupal “NO ESTAS SOLA” 

 Terapia Individual 

 Seguimiento Telefonico

 Terapia Individual Equipo Interno 

 Terapia Grupal Equipo Interno 

Area Social
La demanda se puede surgir por diversos medios, las 

más predominantes son: la demanda posterior efectuarse 
la entrevista de acompañar y la demanda espontánea (la 
víctima se hace presente en el Punto Violeta). Se aborda 
desde el Equipo Técnico desde las diversas áreas, por 
medio de la asesoría y derivación para brindarle a las 
víctimas herramientas de conocimientos. Se elabora el 
plan de acción individual, dependiendo las necesidades y 
a la restitución de los derechos vulnerados por la situación 
de violencia. Tras el Plan de Acción acordado con la 
víctima y el equipo técnico, se pone en ejecución con la 
articulación con los diferentes organismos estatales que 
poseen los recursos para satisfacer las necesidades. 
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Asesoría Legal
Actualmente se encuentra asistiendo a las Mujeres 

y diversidades víctimas de violencia. Se priorizan 
los Casos de Alto riesgo. Las demandas estuvieron 
comprendidas en temas de Cuota alimentarias, medidas 
cautelares, exclusión de hogar del agresor, supresión 
de apellido, beneficios sociales, situación habitacional, 
Divorcio, separación de bienes muebles e inmuebles.  
 
Se trabaja además en forma constante en Acciones De 
Prevencion Y Promoción De Derechos.
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La Municipalidad de la Capital garantiza la igualdad 
para los jóvenes, con la particularidad de que son ellos 
mismos actores centrales de todas las políticas ideadas 
y pensadas para ellos, que se complementan con otras 
acciones concentradas en Punto Joven, con recreaciones 
sanas como la Fiesta de los Buzos, la Expo Wakai –  donde 
los jóvenes exponen sus proyectos en videojuegos y 
deportes electrónicos, entre otras actividades –, los 
talleres, los denominados Ciclos Vivos y el “Espacio de 
Jóvenes Emprendedores de Punto Joven”. 

Las permanentes actividades tienden a ofrecerles 
todas las oportunidades para que cuenten con 
la mayor contención, posibilidades de desarrollo, 
formación, crecimiento y recreación.

El protagonismo 
de los jóvenes
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El Punto Joven, una exitosa propuesta municipal, es un 
espacio destinado para los chicos de la ciudad, ubicado 
en Maipú Norte, frente al predio de la Universidad 
Nacional de Catamarca.

Punto Joven está acondicionado con un salón de usos 
múltiples donde niños y jóvenes podrán ir a realizar sus 
trabajos académicos y podrán ser acompañados por 
personas capacitadas que los ayudarán en todo momento. 
tiene un sector donde se dictan cursos de workshop de 
manera conjunta con el Banco de Telas y la Dirección de 
Economía Social, para enseñarles a los jóvenes moda 
sustentable y contribuir a que puedan llevar adelante sus 
propios emprendimientos, entre otros proyectos.

El espacio cuenta también con una sala de 
capacitaciones y talleres donde está contemplada la 
realización de cursos con diferentes temáticas como ser 
ESI, adicciones y liderazgo, entre otros. 

Los talleres fueron planificados luego de mantener 
reuniones con jóvenes de distintas edades, que definieron 
sus principales inquietudes.

Se dispone además de un patio donde los jóvenes 
que concurren pueden realizar diferentes actividades 
recreativas, juegos de mesa y tareas lúdicas.

Las instalaciones se completan con un sector 
de cocina y baños.

El intendente Gustavo Saadi destacó la importancia de 
ofrecer un espacio de estas características de manera 
gratuita, y expresó que “si hay algo que nosotros 
consideramos fundamental es que hoy la igualdad de 
oportunidades pasa por la igualdad de conocimiento”.

“Para poder garantizar esa educación de calidad 
nosotros tenemos jóvenes y niños muy capaces, pero 
necesitan que desde el Estado les entreguemos esas 
herramientas tecnológicas para que puedan desarrollarse 
plenamente hoy y en el futuro”, agregó.

Punto Joven se mantiene activo todo el año con 
encuentros sociales, académicos y artísticos.

Punto Joven, 
punto de encuentro
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Los estudiantes de la Capital viven cada año una 
verdadera fiesta con la tradicional competencia de los 
buzos, que incluye coreografías de baile y una propues 
que fue pensada por y para los alumnos de las distintas 
escuelas de la Capital, que cursan el último año del 
secundario. La fiesta es ya una tradición entre los 
estudiantes catamarqueños, y cada año se enriquece 
en un clima de sana diversión, dejando un recuerdo 
imborrable para los participantes y sus familias.

En el marco del Día internacional de la Juventud, 
se lanzó oficialmente la 1° Expo Feria Juvenil, en 
instalaciones del flamante Punto Joven. Con un gran nivel 
de participación y excelentes stands, se acondicionó el 
lugar para brindarles el espacio físico necesario a los 
jóvenes emprendedores, para que puedan exponer y 
vender sus productos. Debido al éxito de la propuesta, 
el encuentro se volvió a organizar cada mes, dando la 
oportunidad a los jóvenes de lucir su talento e iniciativa.

Fiesta
de los buzos

Expo 
Feria Juvenil
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La Municipalidad de la Capital decidió enfrentar 
el problema de las adicciones como nunca antes 
se había hecho.

La seridad del flagelo y la multiplicidad de 
factores que intervienen, obligan a buscar 
respuestas igualmente sólidas y profundas.

Sin demagogias, sin esperar soluciones mágicas, sin 
esconder la realidad ni mirar para otro lado.

Con la certeza de que la solución real y definitiva no 
depende de una persona ni de un gobierno, sino que 
demanda la participación y el compromiso de toda la 
sociedad, se optó por un camino difícil, pero a la vez 
probado y efectivo.

Método islandés
                                                   
Islandia es una enorme isla que se localiza sobre 

el Atlántico Norte, pero que solo puede ser habitada 
en la zona de las costas, porque la mayor parte de su 
superficie está ocupada por una multitud de más de 200 
volcanes, varios de ellos activos, que tornan inhabitable 
casi todo su territorio.

El nombre del país no hace referencia a su condición 
de isla, sino que viene del inglés “Iceland”, que significa 
sencillamente “tierra del hielo”, y eligieron ese nombre 
deliberadamente, para desalentar invasiones avisando 
que nada de valor podría encontrarse por allí.

Esa idea es relativamente cierta: sin recursos naturales, 
Islandia vive de la pesca y el desarrollo de energía 
geotérmica, un campo en el que avanzó muchísimo.

Tiene pocos habitantes: hay más catamarqueños que 
islandeses, ya que la población total del país apenas 
supera las 350.000 personas, cuya vida está siempre 
condicionada por las características climáticas, que 
limitan o impiden el desarrollo de múltiples actividades.

A fines del siglo pasado, Islandia se vio en una situación 
crítica, ya que - como sucedería en gran parte del 
mundo - muchas personas, principalmente la población 
juvenil, quedaron atrapadas en problemas de adicciones 
y consumo de sustancias. Alcohol primero y drogas duras 
después, comenzaron a hacer estragos en el país.

Fue en 1998 que comenzaron a trabajar en esa 
problemática, y con el tiempo concretaron un logro casi 
milagroso. Se convirtieron en la sociedad con más baja 
incidencia de problemas de adicción en su población. 

Una tarea 
de todos, seria 
y a largo plazo
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La experiencia llamó la atención a nivel internacional, 
y pronto muchos otros países se interesaron 
en la estrategia utilizada.

¿Es posible vencer la amenaza de las drogas? 
Islandia demostró que sí. De esa forma nació el 
“método islandés”, y el trabajo que hicieron comenzó a 
replicarse en muchos otros países de Europa y África, 
también con excelentes resultados.

Más tarde llegó a América, donde ya lo aplican Canadá, 
México y Chile.

Catamarca fue pionera en el país en adaptar el método.

En los años 90 un grupo de científicos sociales del 
Centro Islandés de Investigación y Análisis Social (ICSRA), 
junto con legisladores y médicos, unieron fuerzas en un 
intento por comprender mejor los factores sociales que 
influyen en el consumo de drogas entre los adolescentes 
y por encontrar posibles estrategias de prevención.

ICSRA ha desarrollado un enfoque basado en la 
evidencia para la prevención del uso de sustancias 
en adolescentes que involucra a una amplia gama 
de partes interesadas relevantes que trabajan juntas 
en este esfuerzo comunitario, socialmente integrado 
y altamente participativo. 

Sus tres pilares del éxito son:

Práctica basada en la evidencia

Utilizar un enfoque basado en la comunidad.

Crear y mantener un diálogo entre investigación, 
política y práctica.

El método sigue cuatro pasos. En el primer paso, un 
grupo de científicos sociales y legisladores se sirve de 
datos para identificar el alcance del problema y las líneas 
maestras de la estrategia a seguir.

El segundo paso es actuar a escala local, para lo cual 
los miembros del equipo se ponen en acción y debaten 
sobre los datos locales de las comunidades y barrios.

El tercer paso es la actuación a nivel local en múltiples 
lugares, tomando en cuenta los datos generales, pero 
infundiéndoles el espíritu, los talentos e imaginario únicos 
de cada barrio, población o región.

Cómo trabaja 
Planet Youth
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El cuarto paso es la reflexión integradora: dado que los 
participantes revisan las actividades locales, se exploran 
las dimensiones de proceso y resultados del conjunto de 
las actividades, que después se analizan con una nueva 
ronda de datos.

“Para desarrollar nuestro modelo, nos basamos en 
resultados de estudios internacionales y en nuestras 
observaciones a nivel local acerca de los factores 
personales y sociales que incrementan la probabilidad de 
que un adolescente consuma drogas en Islandia.

Tomando en cuenta la bibliografía sobre el tema 
y con la información que nos aporta nuestro propio 
trabajo, diseñamos una estrategia ascendente basada 
en la comunidad para prevenir el consumo de drogas 
en adolescentes. Nuestra estrategia pone el énfasis en 
conseguir que todas las partes interesadas trabajen juntas 
para construir una red de apoyo, control y oportunidades 
para el desarrollo positivo de los jóvenes”, explican 
desde el ICSRA.

Desde la institución, con sede en la capital islandesa, 
Reikiavik, se detalla que “nuestro objetivo era demostrar 
que es posible desarrollar una intervención con una base 
teórica para fomentar y facilitar el capital social a nivel 
de barrio a fin de reducir la probabilidad del consumo 
de drogas en adolescentes mediante el fortalecimiento 
del papel de apoyo de los padres y centros educativos, 
y de la red de oportunidades de su entorno. El modelo 
de prevención que surgió de forma reflexiva y constante, 
vincula la recopilación de datos a escala nacional con 
la reflexión y la acción a nivel local para incrementar el 
capital social. Está basado en modelos tradicionales de 
planificación (ciclos reiterativos de pruebas, reflexión 
y actuación), pero con características específicas 
inspiradas en el espíritu y el carácter islandeses”. 
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Hay varias características de la cultura islandesa 
que distinguen este modelo de otras estrategias de 
planificación. Debido al tamaño y posibilidad de cobertura 
del país, en Islandia todo sucede con rapidez; de hecho, 
un ciclo completo del modelo puede completarse en tan 
solo un año. El modelo está basado en la actuación rápida 
y convencida, en la que se integran valores islandeses 
como la independencia, la cooperación y la asignación 
de una función a cada persona.

Además, la integración vertical y horizontal de la 
información, las ideas, las actividades y el análisis se 
efectúan de manera natural y relativamente sencilla. 

El resultado es un modelo de intervención basado en 
esfuerzos por abordar el consumo de drogas entre los 
adolescentes, pero podría aplicarse a un amplio conjunto 
de problemas de salud emergentes.

La Capital catamarqueña se convirtió en la primera 
ciudad del país en incorporar este método, para lo cual 
se firmó un convenio con el ICSRA islandés que se 
extenderá inicialmente durante cinco años. 

Se trabaja con profesionales locales, pero 
constantemente guiados y supervisados por 
expertos islandeses.

Hay mucha expectativa sobre los resultados que se 
pueden alcanzar con este trabajo, aunque el propio 
intendente, Gustavo Saadi, aclaró que no es una acción 
mágica de efectos automáticos, sino una ardua tarea a 
largo plazo, que para tener éxito requerirá del apoyo y 
compromiso de toda la comunidad.

Es valiosa la propuesta y la decisión política de 
encarar este problema. Es un primer paso vital, que 
no llega con garantía de éxito, pero representa una 
oportunidad que podrá acercar a Catamarca a la meta 
esperada si participan todos: políticos, médicos, policías, 
maestros, vecinos, instituciones barriales, clubes, 
academias y sobre todo los padres.

Colaborar es una obligación moral de los capitalinos. 
Porque el flagelo de las drogas es transversal a toda la 
sociedad, y es con la acción conjunta que se podrá vencer.

El modelo “Planet Youth”, ya es implementando en 134 
municipios de todo el mundo con excelentes resultados.

De la lejana a 
Islandia a nuestra 
Catamarca
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El método islandés en la Capital comenzó con una 
prueba piloto y poco a poco obtuvo el acompañamiento 
y participación de todo el ámbito educativo. 

El entusiasmo surgió al conocerse los positivos efectos 
de la tarea en otros lugares, panorama que muestra 
detalles contundentes. Por ejemplo, ¿Qué impacto tuvo 
en Islandia y en 6 municipios de Chile este programa?

Bajó el consumo de Alcohol en 
adolescentes (Islandia)

Pasaron del 42% en 1997, a 7% en 2020
                                                                               
Bajó el consumo de Tabaco (Islandia)
Pasaron del 23% en 1997 a 1% en 2020
                                                                               
Bajó el consumo de Cannabis (Islandia)
• Pasaron de 17% en 1997 a 6% en 2020
                                                                               
Bajó el consumo de Alcohol en adolescentes 

(Chile)
Pasaron del 36% en 2018, a 22% en 2020
                                                                               
Bajó el consumo de Tabaco (Chile)
Pasaron del 33% en 2018 a 22% en 2020
                                                                               
Bajó el consumo de Cannabis (Chile)
Pasaron de 29% en 2018 a 18% en 2020
                                                                               
Pero, ¿qué hicieron en Islandia y Chile 

para lograr estos resultados?
Organizaron los aspectos tradicionales del 

trabajo preventivo de manera diferente a como 
se realiza comúnmente.

Entendieron que la prevención primaria, no es acerca 
de drogas sino acerca de un trabajo comunitario. 

El foco está en el cambio ambiental, no en la 
responsabilidad individual. Planet Youth no es un 
programa establecido de arriba-abajo, sino que es de 
abajo-arriba y en colaboración. Colaboración entre 
políticos, investigadores y profesionales. 

Es a largo plazo, de manera consistente y continua. No 
tiene un tiempo límite establecido. Se basa en estudios 
rigurosos obteniendo datos de los y las adolescentes.

La Municipalidad de la Capital a través de su Secretaría 
de Desarrollo Humano, Salud y Políticas Sociales 
comandada por el Dr. Alberto Natella, mediante la 

Ardua labor 
y primeros 
avances
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Dirección de Desarrollo Humano que conduce el Lic 
Matías García Terán y su equipo “Motivados por la Vida” 
son los encargados de promover y aplicar la metodología 
del modelo de prevención a nivel local.

Otros beneficios 
del Modelo

Disminución de la demanda de tratamiento por consumo
                                                                               
Disminución de los riesgos sexuales (entre ellos, los 

embarazos no deseados)
                                                                               
Disminución de los robos
                                                                               
Aumento del tiempo que pasan con sus padres
                                                                               
Aumento del control parental (menos horas fuera de casa)
                                                                               
Aumento de la participación en actividades 

organizadas deportivas y de ocio recreativo estructurado 
(prácticamente el 100% de niños 6 - 15años participan en 
actividades deportivas)

                                                                               
Mayor autoestima y bienestar emocional 

individual y social
                                                                               
Más Beneficios indirectos esperables en una sociedad 

más saludable
                                                                               
Disminución violencia de género y familiar
                                                                               
Disminución de las agresiones, delitos y accidentes de 

tráfico en la vía pública.
                                                                               
Contribución a una conciliación laboral-familiar real
                                                                               
Contribución a la igualdad entre géneros
                                                                               
Disminución de los costes socio sanitarios derivados 

del consumo de drogas y daños a terceros (visitas 
a Centros de Salud Mental, Centros de Atención de 
Adicciones específicos, Centros de Atención Primaria, 
ingresos en Urgencias, hospitalizaciones, medicación 
crónica, bajas laborales)

La tarea específica fue respaldada por jornadas 
abiertas a la comunidad, con disertaciones diseñadas 
para participar y escuchar expertos de primer nivel en 
materia de adicciones y educación.
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En materia de formación siempre es importante la 
oportunidad para conocer y formar parte de la prevención 
del consumo de jóvenes, trabajar en los factores de riesgo 
y protección de nuestras niñas, niños y adolescentes.

Las escuelas que participaron son: 

Esc. Sec. N° 93
                                                                                
Esc. Sec N° 47
                                                                                
Pre universitaria Fray Mamerto Esquiú.
                                                                                
Esc. Sec. N ° 2 Jorge Newbery 
                                                                                
Esc. Sec. N° 7 José Maria Paz 
                                                                                
ISEG Hood
                                                                                
Esc. SEC. N° 76
                                                                                
Esc. Sec. N° 77
                                                                                
Esc. Municipal M. Cané
                                                                                
Colegio PIA Didomenico
                                                                                
Esc. Sec. N° 50
                                                                                
ESAE N° 4
                                                                                
EPET N° 6
                                                                                
Esc. Sec N° 46
                                                                                
Esc. Sec. N° 84
                                                                                
ENET N° 1
                                                                                
Colegio Belgrano 
                                                                                
Esc. De Minería 
                                                                                
Esc. Sec. N° 89
                                                                                

Participantes
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Un hito importante fue la realización del Primer 
Encuentro de “Motivados por la vida” en donde participaron 
diferentes chicos de las escuelas de la Capital.

Fueron aproximadamente 80 alumnos, para quienes 
primero se realizó una actividad lúdica de presentación 
y después Matías García Terán, director de Desarrollo 
Humanos  de la Secretaría de Salud, Desarrollo Humano y 
Políticas Sociales, comentó de  qué se trata el programa.

Con ese punto de partida, se abrió la actividad para 
que los jóvenes comenzaran a dar a conocer sus 
intereses y que el encuentro fuera un espacio para 
ser escuchados, respetados.

“Queríamos saber cuáles eran sus inquietudes, miedos, 
dudas, gustos y qué querían que cambie en sus escuelas”, 
se explicó.

Para eso se realizó una segunda actividad en donde se 
dividieron a los chicos en cinco grupos, en los cuales se 
mezclaron alumnos de las distintas escuelas participantes.

La actividad consistió en que en una cartulina ellos 
debían poner cuáles eran sus intereses y qué querían o 
necesitaban en sus escuelas: alumnos de los diferentes 
grupos pasaron posteriormente a realizar la presentación 
de los afiches.

Los pedidos
Ellos argumentaron cada palabra de los afiches, y 

expresaron que necesitan educación sexual integral, 
saben que no todos tienen las mismas condiciones 
económicas así que pidieron un refrigerio, muchos se 
quejaron de temas edilicios o de limpieza de las escuelas, 
dijeron que necesitan en muchas escuelas gabinetes 
psicopedagógicos para ayudarlos a estudiar, también en 
materia de salud mental y salud nutriciónal.

Señalaron que necesitan más inclusión para estudiantes 
que poseen discapacidad o que tienen alguna dificultad 
específica en el aprendizaje, y muchos hablaron del tema 
del transporte, ya que salen tarde y ya no tienen cómo 
trasladarse de regreso a sus hogares.

Hicieron hincapié en que necesitan estos espacios de 
reflexión y sobre todo estos espacios en común entre 
todas las escuelas, y en tal sentido manifestaron que 
quieren más deportes y actividades que los reúnan.

Cuando ellos tienen 
la palabra
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Después de la obligada pausa de dos años impuesta 
por la emergencia sanitaria, se volvió a realizar la 
tradicional Fiesta de la Empanada, que fue un éxito total 
en convocatoria y en ventas.

La Municipalidad de la Capital organizó el clásico 
encuentro en la renovada plaza de Choya, y una 
verdadera multitud se acercó para disfrutar tanto de los 
platos típicos como del espectáculo artístico.

La popular fiesta de los capitalinos que coincide con la 
celebración de la Independencia de nuestro país, incluyó 
esta vez premios, sorteos y varias sorpresas.

Pero la gran estrella de la jornada fue la empanada, que 
arrasó en las ventas con las diferentes propuestas de 
estilos y sabores que con tanto esmero prepararon vecinas 
y vecinos, y los números hablan por sí solos: se vendieron 
más de 70.000 empanadas (cerca de 6.000 docenas).

Cientos de familias disfrutaron de esta exquisita 
comida típica en los 40 puestos que, además, 
estuvieron concursando para obtener el premio a la 
“Mejor Empanada”.

La mejor propuesta gastronómica se llevó un premio 
de 150 mil pesos, y quedó en manos del Centro 
Vecinal “Amanecer del Norte”, tras una reñida decisión 
de los jueces.

Por otra parte, el premio al stand mejor decorado, el 
cual se llevó 100 mil pesos, quedó para el Centro Vecinal 
“Domingo Faustino Sarmiento”.

La Municipalidad de la Capital sorteó también una 
motocicleta cero kilómetro, un monopatín eléctrico y 
una bicicleta entre los presentes, ceremonias que se 
desarrollaron en un clima festivo y con la compañía de un 
clima soleado. Además, del evento participaron más de 
un centenar de emprendedores, quienes comercializaron 
sus productos.

Otro de los atractivos fue el festival artístico, que 
incluyó a destacados números como el Ballet Folclórico 
Municipal, Norman Halmayan, Los Rieles, Warmi Sosa, 
Dúo Andares, Bren Coll, El Ficha Acosta, Florencia Tula, 
Riki Gareca, Emilce Quinteros, La huella, Fernanda Cruz, 
Cara Fea, Federico Miranda, Aisha Yoma y la participación 
de Federico Pacheco.

Una jornada alegre y colorida que se vivió con verdadero 
espíritu patriótico, con muchas banderas celestes y 
blancas, en un inolvidable 9 de Julio.

Fiesta de la
Empanada
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También luego de la pausa obligada por la pandemia 
del COVID-19, se volvió a realizar de manera presencial 
la tradicional “Fiesta Municipal del Locro”, en la renovada 
Plaza de la Estación, con la presencia de miles de 
vecinos y vecinas de la ciudad Capital, quienes pudieron 
deleitarse con degustaciones de locro, platos típicos y 
compartieron un gran momento en familia para celebrar 
la fecha Patria, disfrutando además de sorpresas y una 
gran cartelera musical.

“Tuvimos dos años muy complejos por la pandemia, 
extrañábamos mucho celebrar esta fiesta y volver a 
encontrarnos es una gran alegría. Quiero agradecer a 
todo el equipo de trabajo de la municipalidad por haber 
organizado esta hermosa fiesta”, señaló el intendente 
Gustavo Saadi en el marco del evento.

“Me pone muy feliz ver cómo participaron diferentes 
asociaciones, centros vecinales, porque los ganadores, 
van a poder utilizar el premio en beneficio de los vecinos 
y del barrio”, destacó Gustavo.

Antes de los números artísticos finales, las autoridades 
presentes anunciaron a los ganadores del mejor locro de 
la jornada y el stand mejor decorado.

La distinción al mejor locro fue para el Centro Vecinal 
“Virgen de Guadalupe” que recibió un premio de 100.000 
pesos y el premio al mejor stand ornamentado fue para 
el Centro Vecinal “Jesús de la Divina Misericordia” que 
obtuvo 50.000 pesos.

Fiesta del
Locro



Feria de las
Colectividades

En el marco del Día del Inmigrante se llevó a cabo la 
3° Feria de las Colectividades en la plaza 25 de Agosto 
y con una amplia concurrencia, los vecinos inmigrantes 
posibilitaron que los capitalinos vivan una verdadera 
fiesta de encuentro de culturas.

Música, danza, comidas típicas y espectáculos en un 
gran escenario fueron los motivos por lo que cientos de 
familias eligieron pasar el día en la plaza.

Participaron representantes de colectividades que 
viven en la provincia de países como Egipto, Siria, Líbano, 
España, Cuba, Colombia, República Dominicana, Japón, 
Bolivia, Venezuela, Brasil y Perú.

El intendente Gustavo Saadi destacó  el trabajo del 
Consejo Municipal del Inmigrante que forma parte de los 
Consejos Multisectoriales y de cada una de las personas 
que integran las colectividades, ya que fueron quienes 
pusieron la alegría y color a la fiesta.

Las vestimentas y trajes típicos, bailes y música, fueron 
ovacionados por los vecinos. Bolivia mostró sus trajes 
de caporal y al ritmo de la danza también recordaron 
el cumpleaños de la Virgen de Urkupiña, motivo por el 
cual, luego siguieron con celebraciones. Brasil, con su 
gastronomía deleitó con sus platos, mientras que los 
trajes de Japón, Siria y Perú fueron para el asombro.

Tal como estaba previsto, hubo sorteos y premio al mejor 
stand del evento. En la oportunidad, se llevó $100.000, 
Amalia Calcino de Bolivia. Por su parte, dos vecinos de la 
Capital se ganaron una tablet y una bicicleta.
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Si de encuentros mutitudinarios y populares se trata, 
las festividades de Carnaval representan todo un éxito.

En 2022 más de 30 mil personas se congregaron en el 
Parque Adán Quiroga para el cierre de las celebraciones 
del carnaval. La banda del momento, La Konga, subió al 
escenario cerca de las 20 horas y brindó un show donde 
no se guardó nada. Naturalmente, hubo destacadas 
presencias de artistas provinciales.

Desde la organización, a cargo de la Municipalidad de 
la Capital, coincidieron en que el comportamiento del 
público fue excelente y destacaron que los puestos que 
se montaron “vendieron todo”.

Además, desde el área de la secretaria de Ambiente, 
con personal que está a cargo del mantenimiento del 
Parque Adán Quiroga, se ocupó de limpiar todo antes de 
la medianoche, una vez terminado el espectáculo.

La fiesta se repitió en 2023, esta vez con la presentación 
del grupo cuartetero Q’ Lokura, que deleitó a una multitud 
sin que s registrara ningún incidente, para completar otra 
jornada inolvidable.

Fiestas de
Carnaval
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La primera señal de que la actual gestión tenía decidido 
jerarquizar el área municipal de Salud se dio apenas 
iniciado el mandato, ya que Salud, que era una simple 
Dirección, pasó al rango de Subsecretaría.

A partir de allí, se desplegó un incesante trabajo para 
fortalecer y extender la red de atención primaria, llevando 
atención y servicios a barrios y hogares.

Queda claro que la etapa de la pandemia de 
coronavirus emerge como el capítulo excluyente de la 
tarea sanitaria de la comuna en estos tres años, pero tan 
injusto como desconocerlo sería creer que el trabajo se 
limitó a esa emergencia.

Salud llegó a cada barrio capitalino, con y sin pandemia, 
para vacunar, para realizar controles, para brindar atención, 
para organizar taller y charlas, para prevenir y para curar..

Con toda la red de postas sanitarias equipadas y puestas 
a nuevo desde el aspecto edilicio, así como se puso en 
valor y remodeló la sede de Sanidad Municipal, Salud se 
vinculó con instituciones civiles y con la comunidad en 
una tarea incansable.

Desde promover kioscos saludables en todos los 
establecimientos educacionales, hasta avanzar con 
controles de diferentes especialidades, médicos y 
auxiliares se mantuvieron siempre alertas.

Los vecinos de la Capital se encuentran en una situación 
especial, ya que los mayores centros asistenciales de la 
Provincia se encuentran en la ciudad, con profesionales 
de todas las especialidades disponibles. Aun así, existe 
una gran demanda en los centros de mayor especialidad, 
haciendo que se vean saturados y llevando a que el 
primer nivel de atención, quizás el más importante, 
se vea debilitado.

Por esta razón, como se mencionó, la primera 
decisión que se adoptó, al momento de reestructurar el 
organigrama municipal, fue jerarquizar el área de Salud, 
dentro de una Secretaría con la mirada puesta en el 
desarrollo humano.

Se resolvió así porque se consideró esencial optimizar 
y fortalecer el sistema de Atención Primaria de la Salud, 
tanto con mejoramiento edilicio y de equipamiento como 
en personal, para brindarle al vecino atención de primer 
nivel, que incluya cobertura de medicación básica y 
abastecimiento de insumos planificados según la época 
y la necesidad.

Atención 
primaria cada vez 
más completa
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Como afirma la Organización Mundial de Salud, la 
Atención Primaria de la Salud es el núcleo fundamental 
del sistema de salud, cercano, accesible y con la 
participación necesaria de las comunidades. Por la 
cercanía del municipio, es crucial fortalecer el sistema de 
salud desde esta lógica.

Esta forma de entender la Salud nos obliga a pensar 
de manera compleja, entendiendo las necesidades y 
demandas de la comunidad, trabajando junto a ellos en 
la búsqueda de soluciones. Es una mirada integral, en 
donde ningún aspecto del ser humano puede quedar 
por afuera, así, los aspectos de la salud física son 
importantes, sin desatender los aspectos sociales, y 
emocionales de los vecinos. 

Desde esta lógica de articulación, se llevaron adelante 
actividades y capacitaciones con OSDE y otras 
instituciones, que permitieron implementar el programa 
“Catamarca Cardioprotegida”, para actuar de inmediato 
ante una emergencia. Es imposible pensar la prevención 
y promoción en materia de salud desde el trabajo 
aislado; la articulación y trabajo en equipo es nuestro 
objetivo a cumplir.

Así, se intensificaron las tareas preventivas, coordinadas 
con las autoridades provinciales.

Para cada propuesta la decisión es acercarnos al 
vecino, llegar a cada barrio, tener presencia y acción, 
llevar la iniciativa desde todas las áreas. 

La respuesta masiva que se tuvo en cada salida de El 
Municipio en tu Barrio, habla por sí misma de la relevancia 
de esta modalidad de trabajo.

A través de las salidas barriales se concretaron miles 
de prestaciones en especialidades como pediatría, 
odontología, farmacia, enfermería, vacunación, salud 
mental, consultas a médicos clínicos y otras actividades.

Como durante varios meses hubo restricciones para 
circular, los profesionales de Salud municipal se ocuparon 
de trabajar casa por casa para asegurar la continuidad 
del calendario habitual de vacunación, aplicando en total 
22.000 dosis.

Se crearon también programas de Promoción de la Salud 
Infantil, programas de Apoyo para el Fortalecimiento y 
Desarrollo de la Organización Comunitaria en el contexto 
de la Emergencia Sanitaria.

Se incorporó un camión sanitario equipado con 
la última tecnología, que es uno de los mejores de 
esta región del país, y permitió ampliar la atención en 
visitas a todos los sectores de la ciudad, con resultados 
excepecionales en atención, 

Para brindar las mejores condiciones a profesionales 
y pacientes, se intervenimos en todas las Postas, 
CIC Norte y CIC Sur y se coordinaron tareas con 
los SEPAVE optimizando los centros de atención 
en instalaciones y equipamiento.
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El intendente capitalino, Gustavo Saadi firmó un 
importante convenio con el Decano de la Facultad 
de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional 
de Córdoba, Dr. Rogelio Pizzi.

El acuerdo apuntó a establecer acciones de cooperación 
académica para realizar actividades de enseñanza e 
investigación entre ambas instituciones, beneficiando 
la capacitación y especialización de los trabajadores 
municipales que integran el área de salud.

La Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad 
Nacional de Córdoba pone a disposición una amplia 
oferta educativa, a la que ahora tendrá acceso el personal 
de salud, mediante programas específicos trazados por 
la subsecretaria de salud del Municipio de la Capital, a 
cargo de la Dra. Ana Lagoria.

“El objetivo es estrechar estos vínculos 
institucionales, y es importante porque 
nos permite profesionalizar a nuestros 
trabajadores y mejorar sustancialmente 
el servicio de salud en atención 
primaria que brinda el municipio a las 
vecinas y vecinos de nuestra Capital”, 
destacó el intendente.

Acceso a 
capacitaciones de 
la Universidad 
de Córdoba
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A comienzos de 2020, apenas un par de semanas 
después del inicio de la gestión, se desató una de las 
mayores pandemias de la historia moderna con la 
expansión del coronavirus. 

La pandemia afectó la vida social y familiar, la economía, 
la cultura, la educación, el deporte, el comercio, el turismo 
y cada aspecto de la vida cotidiana.

Como ocurrió en toda la provincia, el país y el mundo, 
los capitalinos nos enfrentamos a un desafío imprevisto 
y de una magnitud asombrosa, que ponía en riesgo nada 
menos que la salud de la población. 

Una emergencia sanitaria que, aunque se superaron los 
momentos más críticos, en este 2023 no ha terminado, 
y que obligó a replantear prioridades, métodos 
y formas de trabajo.

La ecuación impuesta anticipaba que habría menos 
recursos y más trabajo por hacer, lo cual generó en un 
primer momento incertidumbre, porque se evaluaban 
en distintos puntos del país medidas como recortes 
salariales, suspensiones y despidos.

En la ciudad, no se tocó un centavo de los salarios 
de los trabajadores, se pagaron sueldos y aguinaldos 
en tiempo y forma y con incrementos regulares, y no se 
perdió en la municipalidad un solo puesto laboral.

Hubo una etapa muy compleja, antes de que se 
encontraran las vacunas, porque la única herramienta 
para evitar o minimizar los contagios era el aislamiento 
social, lo cual paralizaba gran parte de las actividades 
que en la mayoría de los casos representaban el sustento 
para miles de familias.

Se diseñaron de inmediato equipos de trabajo para 
brindar ayuda a todos los sectores afectados, y en ese 
marco logramos avanzar con obras y políticas para 
beneficio de la ciudad, ampliamos y mejoramos los 
servicios, y encontramos la manera de crecer y avanzar 
en medio de la batalla.

El balance nunca podrá ser feliz, porque hay vecinos que 
han perdido seres queridos por la pandemia, muchos se 
enfermaron, los chicos no pudieron encontrarse con sus 
compañeros en la escuela y un sinnúmero de dificultades.

Pero el saldo es altamente positivo si observamos las 
condiciones que se presentaron y la manera en que, 
todos juntos, adelante.

Para lograr eso, todos debimos esforzarnos, y fue 
conmovedora la entrega de los trabajadores municipales: 
desde el personal de Salud hasta Higiene Urbana; las 
concejalas y los concejales, que colaboraron siempre y 
trabajaron responsable y constructivamente sin distinción 
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de colores partidarios; como cada profesional, como 
cada vecina y vecino.

Juntos, con responsabilidad y solidaridad, nos hicimos 
más fuertes. 

El área de Salud tuvo mucho protagonismo, y genera 
un gran orgullo la manera en que se desempeñó todo 
el equipo, en coordinación con los planes de acción de 
Provincia y Nación. 

Incluso sin saber que se presentaría la pandemia, el 
municipio decidió jerarquizar la tarea sanitaria, y por eso 
se elevó a Salud, que era una simple dirección, al rango 
de Subsecretaría.

La prueba de fuego llegaría de inmediato y realmente 
estuvieron a la altura del desafío. 

El personal municipal se sumó como pieza clave al 
Hospital Malbrán, al COE provincial, y todas las áreas 
municipales se involucraron en un operativo de carácter 
excepcional pero sostenido durante dos años, para 
enfrentar el Covid en todos los frentes.

Entre otras tareas se trabajó en asesoramiento 
y confección de  los Protocolos Sanitarios para el 
funcionamiento de empresas, seguimiento, asesoramiento 
y contención de Covid, sumado a fuertes campañas de 
prevención, bloqueo de barrios para evitar la expansión 
del virus, entrega permanente de kits sanitarios en 
distintos puntos de la ciudad, presencia permanente en 
barrios y lugares de aglomeración como bancos, con 
tareas de sanitización y limpieza integral.

Apenas iniciada la pandemia la Secretaría de 
Modernización creó un sistema de trazabilidad que 
permitía detectar personas con síntomas compatibles 
con covid, ya fuera empleado municipal o alguien que se 
acercara a realizar un trámite. 

En ese momento se podía brindar atención inmediata y 
a la vez identificar a quienes habían tenido contacto con 
esa persona por coincidir en tiempo y lugar. 

El programa fue muy eficiente a la hora de proteger 
y aislar personas por contacto estrecho, tanto que el 
sistema se replicó en dependencias públicas como Pami 
y sectores privados.

Se invirtió fuerte en un Fondo de Emergencia especial, 
con el objetivo de brindar herramientas y equipamiento 
de protección para todos los trabajadores municipales. 

A esa protección se sumó la vacuna apenas estuvo 
disponible, y pronto todo el personal municipal recibió su 
dosis, al igual que el resto de la comunidad, según las 
indicaciones de los expertos.

Otro punto a destacar fue el trabajo que realizó el 
Mercado de Abasto, sitio de circulación constante que 
generó preocupación en muchos intendentes del país. 

Nuestro sistema de control fue modelo a nivel nacional, 
y permitió cuidar a trabajadores y transportistas sin 
interrumpir nunca el abastecimiento de mercaderías.
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Se diseñó un plan de asistencia que nos permitió llegar 
a cada familia afectada directa o indirectamente por el 
coronavirus, porque se vieron perjudicados no sólo 
aquellos que contrajeron el virus o debieron permanecer 
aislados preventivamente, sino también quienes vieron 
disminuidos sus ingresos. Trabajadores informales, 
o personas dedicadas a rubros golpeados por las 
restricciones de circulación.

Se agilizaron los pedidos de ayuda a través de un sitio 
web específico, donde se recibieron decenas de miles 
de requerimientos de asistencia y se respondió al 80 por 
ciento, luego de verificar su procedencia. 

Se logró así responder a cada necesidad sin 
intermediarios ni trámites, multiplicando la entrega de 
módulos alimentarios en los sectores más necesitados.

Se trabajó con un equipo especial y una flota de 
vehículos para llegar a cada hogar, se sumaron como 
beneficiarias entidades civiles y al mismo tiempo se 
mantuvo el apoyo a 59 comedores y merenderos.

Se asistió a todos los sectores durante la crisis, 
desde artistas a taxistas y remiseros, desde empresas 
a pequeños comerciantes, desde jardines de infantes 
a centros vecinales y entidades de jubilados con 
aportes económicos, exenciones impositivas, 
créditos y apoyo integral.

Un rol fundamental cumplieron los Consejos 
Multisectoriales, que actualizaron sus objetivos en la 
pandemia ante la necesidad de brindar contención, 
asistencia, asesoramiento y acompañamiento a la 
ciudadanía, desde la perspectiva del reconocimiento y 
respeto a los derechos fundamentales. Trabajaron sin 
descanso y en permanente contacto con colectivos y 
entidades civiles los profesionales de los consejos del 

Asistencia 
permanente para 
cada capitalino

El COVID tuvo un impacto 
global sin precedentes, que 
a la fecha deja más de 670 
millones de infectados y 
aproximadamente 7 millones de 
víctimas fatales en 260 países.
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Inmigrante, de la Mujer, con intervención constante en 
casos de violencia doméstica que lamentablemente se 
incrementaron en cuarentena; trabajamos con entidades 
civiles en el Consejo para las personas con discapacidad, 
en el Consejo de la Diversidad, en el Consejo de Niñas, 
Niños y Adolescentes y el Consejo de Adultos Mayores, 
que desde el primer día de la pandemia brindó un apoyo 
vital con su programa Adultos Incluidos.

Los adultos mayores recibieron asistencia profesional 
gratuita en todos los aspectos, con trabajadores 
dedicados a brindarles total acompañamiento, y equipos 
dedicados a realizarles compras, trámites y todo lo que 
necesitaran. Lo que en otros puntos del país se hacía 
con voluntarios, aquí la Municipalidad lo asumió como 
responsabilidad propia.

Se implementaron Créditos de Emergencia para pagos 
de sueldos, pago de alquileres y capital de trabajo, 
a favor de PyMes y Turismo de la ciudad con hasta 
cinco empleados, cuya facturación se vio afectada 
sustancialmente por el aislamiento social. 

Se brindó un fuerte respaldo al sector gastronómico, 
colaborando además con intervenciones tácticas que 
permitieron seguir trabajando a muchos locales, recibiendo 
comensales al aire libre y respetando los protocolos, una 
tendencia mundial que se aplicó con éxito en la ciudad.

A la atención específica de Salud, se sumó el mayor 
despliegue para la contención, asistencial social y 
económica de todos los sectores.

No se ha dejado solo a ningún 
capitalino: en un cuadro de 
situación tan delicado, no hubo 
un solo reclamo en pandemia por 
falta de asistencia en la ciudad.
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La pandemia de COVID-19, conocida también como 
pandemia de coronavirus, es una pandemia actualmente 
en curso derivada de la enfermedad causada 
por el virus SARS-CoV-2.

 Inicialmente fue llamada “neumonía de Wuhan”, puesto 
que los primeros casos fueron identificados en diciembre 
de 2019 en la ciudad china de Wuhan, al reportarse 
casos de un grupo de personas enfermas con un tipo de 
neumonía desconocida. 

  La Organización Mundial de la Salud (OMS) la declaró 
una emergencia de salud pública de importancia 
internacional el 30 de enero de 2020 y la reconoció como 
una pandemia el 11 de marzo de 2020, cuando informó 
que había 4.291 muertos y 118.000 casos en 114 países.

Hasta 2023 se han contabilizado más de 673 millones 
de casos de la enfermedad en 260 países y territorios, y 
6.74 millones de fallecidos. 

Por otra parte, para enero de 2023 se han alcanzado las 
5.294 millones de personas vacunadas con al menos una 
dosis, un 66% de la población mundial. 

El virus se transmite generalmente de persona a persona 
a través de pequeñas gotas de saliva, conocidas como 
gotas de Flügge, que se emiten al hablar, estornudar, 
toser o respirar.

Se difunde principalmente cuando las personas están 
en contacto cercano, pero también se puede difundir al 
tocar una superficie contaminada y luego llevar las manos 
contaminadas a la cara o las mucosas. 

Su período de incubación suele ser de cinco días, pero 
puede variar de dos hasta catorce días.

Los síntomas más comunes son fiebre, tos seca y 
dificultades para respirar.

Las complicaciones pueden incluir neumonía, síndrome 
respiratorio agudo o sepsis.

Las medidas de prevención recomendadas incluyen 
lavarse las manos, cubrirse la boca al toser, el 
distanciamiento físico entre las personas y el uso 
de máscaras faciales, además del autoaislamiento 
y el seguimiento para las personas sospechosas 
de estar infectadas.

La edad avanzada así como la presencia de 
enfermedades crónicas como la diabetes, cardiopatías, 
enfermedades respiratorias, hipertensión arterial 
o inmunodeficiencias son factores de riesgo que 
incrementan la probabilidad de contraer la enfermedad y 
de llegar a tener complicaciones graves.

Para evitar la expansión del virus, los gobiernos 
han impuesto restricciones de viajes, cuarentenas, 

Un virus 
devastador

La Capital fue protagonista 
para concretar con éxito el 
mayor operativo de vacunación 
de la historia.
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confinamientos, cancelación de eventos y 
el cierre de establecimientos.

La pandemia ha tenido un efecto socioeconómico 
enorme. Durante 2020 y parte de 2021 se cerraron 
colegios y universidades en más de 124 países.  

Aproximadamente un tercio de la población mundial 
fue confinada y se impusieron fuertes restricciones a la 
libertad de circulación, lo cual condujo a una reducción 
drástica de la actividad económica.

Lamentablemente, al mismo tiempo se han desatado 
maniobras de desinformación y teorías conspirativas 
sobre el virus.

Hubo también efectos colaterales positivos, ya que 
debido a la reducción de los viajes y al cierre de numerosas 
empresas, hubo muchos menos accidentes viales y 
se observó un drástico descenso en la contaminación 
atmosférica en todo el planeta.

Cuando se reconoce la gran labor de los trabajadores, 
especialmente los del sector Salud, debe recordarse que 
no sólo apareció el Covid. 

Para dimensionar correctamente la situación, hay 
que recordar que además del coronavirus se enfrentó 
simultáneamente la epidemia de dengue.

En Argentina hubo en 2020 cerca de 60.000 casos de 
dengue, en el mayor brote de la historia, y el Noroeste 
fue una de las zonas más afectadas, con decesos en La 
Rioja, Tucumán, Salta y otras provincias. 

San Fernando del Valle de Catamarca no sólo fue la 
Capital que tuvo menos casos en la región, sino que pasó 
dos períodos estivales sin un solo fallecido por dengue, 
y los indicadores reflejaron que fue una de las ciudades 
que mejor controló este doble riesgo en el país.

Ese resultado es fruto de un enorme trabajo, un conjunto 
de tareas preventivas que jamás se descuidaron, e incluso 
siguen en estos días. 

Operativos de limpieza, descacharrado, desinfección, 
desmalezamiento, poda y extracción, mantenimiento 
de espacios verdes, arroyos, canales, márgenes y 
seguimiento constante para evitar la proliferación del 
mosquito transmisor.

Se fortaleció la atención primaria en toda la ciudad, 
y se realizaron controles permanentes con operativos 
casa por casa, se intervino en 62 barrios con acciones 
de control focal, descacharrado y bloqueos de casos 
positivos de dengue. 

Se trabajó directamente en más de 500 manzanas y 
13.000 viviendas, y se retiraron 95 toneladas de chatarra.

Y al mismo tiempo, 
una epidemia
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Un despliegue único ante la coexistencia de una 
pandemia y una epidemia, que se concretó sin 
descuidar los demás aspectos vinculados con la salud 
de la población.

Y como durante varios meses hubo restricciones para 
circular, la municipalidad se ocupó de trabajar casa 
por casa para asegurar la continuidad del calendario 
habitual de vacunación, aplicando en total 22.000 
dosis en esas condiciones.
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La influencia positiva de las mascotas en la salud y 
bienestar de los seres humanos es bien reconocida 
y comprende los aspectos sicológico, fisiológico, 
terapéutico y psicosocial. La función como facilitadores 
en la terapia asistida motivacional y física de numerosas 
enfermedades, ha permitido que los efectos benéficos 
de la tenencia de animales sean empleados en 
el ámbito terapéutico. 

Adicionalmente, la compañía de mascotas se 
ha reconocido como un factor protector contra 
enfermedades cardiovasculares y reductor del estrés de 
sus propietarios: son un soporte sicológico, reducen la 
sensación de soledad y permiten la interacción de sus 
propietarios con el medio social que los circunda. 

Estas relaciones hombre-animal implican algunos 
riesgos zoonóticos que es necesario minimizar, en 
especial en personas inmunocomprometidas; es aquí 
donde el médico veterinario debe cumplir una importante 
función en la asesoría para la tenencia responsable 
de las mascotas. 

Asimismo, es esencial que el propietario conozca 
cuales son las obligaciones legales de la tenencia 
de una mascota.

En el caso de una ciudad, son varios frentes en los 
cuales se debe trabajar.

Primero lo que nace del amor a los animales, que 
cuenta con muchas instituciones civiles dedicadas a ello.

Combatir el abandono de mascotas, promover la 
tenencia responsable, atacar todo acto de crueldad 
animal, asistir a aquellos animales que deambulan 
sin dueño, y a la vez controlar a los que tienen hogar 
para evitar su reproducción, porque es lo que genera 
nuevos abandonos.

Cuidándolos a ellos, también cuidamos la salud de la 
población, la higiene urbana y el ambiente.

Para la Municipalidad, las mascotas merecen cuidado 
y atención, y permanentemente se trabaja para asistirlas.

No sólo en forma directa, como en la pandemia, cuando 
se salía a alimentar a los perritos callejeros, sino también 
educando y concientizando a los vecinos.

Esa tarea se coordina con representantes de 
organizaciones proteccionistas de animales de la ciudad, 
para poder acordar acciones conjuntas tendientes a 
intensificar y mejorar la tarea que viene realizando el 
departamento de Zoonosis y Protección Animal de la 

El amor a los 
animales 
y la salud pública
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comuna, en cuanto a castraciones y lucha contra el mal-
trato animal.

También se decidió avanzar en el estudio de la legisla-
ción vigente para aplicar multas por maltrato animal, algo 
que se viene implementando pero que se evalúa para de-
finir si se torna más riguroso.

Al respecto, el intendente Gustavo Saadi aseguró que 
“es una decisión política la de apoyar y cuidar a nuestros 
animales, vamos a hacer lo que esté a nuestro alcance 
para contribuir a un cuidado responsable, por eso es que 
convocamos a las organizaciones proteccionistas para 
que nos aporten ideas de cuál es la mejor forma de cum-
plir con ese objetivo”.

Las ciudades más modernas del mundo trabajan desde 
hace mucho tiempo en la conciencia social sobre el 
cuidado de mascotas. 

En Catamarca se avanzó notablemente en esa 
dirección, y un hecho histórico fue la iniciativa de la 
Municipalidad de la Capital, que adquirió un quirófano 
móvil para atender principalmente a mascotas callejeras 
y crear conciencia.

El moderno quirófano, administrado por el departamento 
de Zoonosis Municipal, recorre los distintos barrios 
de la ciudad con un plan de castración para evitar la 
reproducción masiva de mascotas sin un hogar.

En el Quirófano Móvil, además, se realizan gratuitamente 
atenciones primarias, es decir, desparasitaciones, 
controles y curaciones, entre otras intervenciones.

El dispositivo de atención quirúrgica cuenta con 
tecnología de última generación. 

Se trata de un colectivo que cuenta con espacios 
prequirúrgicos, de cirugía y un posquirúrgico donde los 
profesionales devuelven las mascotas ya intervenidas.

La Secretaría de Desarrollo Humano estableció un 
mínimo de 15 intervenciones por la mañana y 15 por la 
tarde, con turnos previos.

Todo eso se lleva adelante además de las tareas que 
se realizan en el departamento de Zoonosis ubicado en 
Maipú Norte. 

Con ese método de trabajo se superaron las 8.000 
castraciones, y fue fundamental el Quirófano Móvil, ya 
que si el municipio no llega a los barrios iba a ser difícil 
cumplir esa meta, porque implicaba que cada persona 
debía llevar su animalito al centro de Zoonosis.

El Quirófano 
Móvil, una 
promesa cumplida
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Es un servicio indispensable para llegar a los barrios y a 
aquellas familias a las que les cuesta llevar sus mascotas 
al veterinario: ahora lo pueden hacer.

Una promesa cumplida que tuvo un impacto inmediato 
en la comunidad con resultados más que positivos.

El departamento de Zoonosis 
de la Municipalidad de la Capital 
lleva castradas a más de 8.000 
mascotas y logró ubicar en adopción 
a más de 100 animales, además 
de colocar más de 1.000 vacunas 
antirrábicas y antiparasitarias.
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La Municipalidad de la Capital elaboró un proyecto de 
movilidad urbana, que apunta a solucionar definitivamente 
los problemas de tránsito en la ciudad, creando un ámbito 
urbano donde la prioridad absoluta sea del peatón y de 
los vehículos no motorizados.

Para alcanzar este objetivo, se construyen más de 100 
kilómetros de ciclovías, se amplía la zona de peatonales y 
se restringirá la circulación de vehículos en determinados 
sectores, conjunto de medidas que requerirán una 
importante inversión en obras, y que apuntan a un cambio 
cultural de toda la comunidad.

El propósito del proyecto es reducir los niveles de 
accidentes, descongestionar el tránsito, bajar los niveles 
de contaminación a su mínima expresión, brindar más 
seguridad a los peatones y embellecer la ciudad para 
incrementar su potencial turístico.

La iniciativa se expuso ante profesionales del Colegio 
de Arquitectos y del Centro de Ingenieros, quienes 
recibieron con interés el proyecto y sumaron nuevos 
aportes y opiniones.

Gustavo Saadi señaló que “estamos trabajando en 
una ciudad para las personas, y no para el automóvil, 
una ciudad más humana, más vital, sustentable, sana 
y segura; porque para nosotros el cuidado del medio 
ambiente es esencial”.

El jefe comunal insistió en que “tenemos un proyecto 
elaborado, sobre el cual trabajamos durante mucho 
tiempo, pero todo el proceso va a ser participativo, y 
queremos que todos los estamentos sociales aporten 
sus ideas y pareceres, porque todos tienen mucho para 
sumar y enriquecer esta iniciativa”.

En sucesivos encuentros, se amplió el debate integrando 
sectores sociales como Transporte, Educación, Adultos 
Mayores y actores civiles, ya que la idea es involucrar 
a todos y obtener así decisiones consensuadas en un 
marco participativo.

Se mencionó la peatonalización nuevas áreas, el valor 
del transporte público como conector de los vecinos y 
otros aspectos

Sobre la posible resistencia a los cambios, se observó 
que lo mismo pasó cuando se peatonalizó Rivadavia, y 
de a poco la gente se fue adaptando. Hoy tenemos una 
de las mejores áreas peatonales y la gente se negaría 
a sacar la peatonal; suele suceder que esas cosas 
que al principio son resistidas después la comunidad 

Proyecto de 
movilidad 
urbana
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se acostumbra y va viendo las virtudes que tienen 
esas intervenciones urbanas.

El municipio capitalino marcó un hito en el área de 
tránsito al poner en funcionamiento el Centro de Emisión 
de Licencia Móvil, para acercar la realización de trámites 
a los vecinos. 

El Centro Móvil está habilitado únicamente para hacer 
las renovaciones y duplicados de licencias, trámites que 
no requieren examen práctico y su presencia se alterna 
en distintos puntos de la ciudad. 

La secretaria de Protección Ciudadana, Mariela Romero, 
comentó que “esto es una gran novedad, la verdad que 
es un gran logro del municipio de la Capital porque es un 
centro homologado y certificado en carácter excepcional 
por la Agencia Nacional de Seguridad Vial. En este caso 
estuvimos trabajando más de un año  en un proyecto que 
tiene que ver con acercar algunos trámites a los vecinos”.

“En este caso el Centro de Emisión de Licencias 
Móvil tiene la función de acercar el trámite al vecino, 
es un centro habilitado y la novedad es que es primero 
en el país”, afirmó.

Asimismo, agregó que “este centro móvil no es para 
sacar la licencia por primera vez, porque aquí se requiere 
del examen práctico y al no contar con una pista de 
manejo en el centro móvil no se puede realizar. Así que 
solo es para renovaciones y duplicados, todo el resto de 
trámite se hace en el centro convencional”.

El primer 
Centro de
Emisión de 
Licencias
Móvil del país, 
un hito
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San Fernando del Valle de Catamarca fue sede de una 
importante capacitación para instructores de los centros 
de Emisión de Licencias del NOA.

En el marco de la semana de la movilidad segura 
en motocicleta, integrantes de la fundación Gonzalo 
Rodríguez, junto a la Agencia Nacional de Seguridad Vial, 
dictaron un curso de “Movilidad Segura en motocicleta” 
de la que participaron actores de los centros de Tucumán, 
La Rioja, Santiago del Estero y Catamarca.

Fue un paso más en la estrategia para abordar la 
problemática de los siniestros viales, especialmente 
enfocados en los usuarios más vulnerables, 
como los motociclistas.

El Área Motociclistas de la ANSV anunció allí la decisión 
de capacitar a más de 100 personas en cinco ciudades 
anfitrionas en el país, entre las que se encuentra San 
Fernando del Valle de Catamarca. 

Dicha especialización comenzó a implementarse 
hace dos años en Argentina, a través de la puesta en 
práctica de una estrategia de alcance nacional diseñada 
para promover cambios en materia de seguridad vial y 
conducción segura de motos.

El objetivo principal es que los exámenes prácticos 
sean más exigentes. Por eso lo que se busca transmitir 
es que contar con una licencia es una responsabilidad, 
no un simple documento. Con esta idea además, se 
busca posicionar al emisor como un referente 
para la conducción.

Una de las prioridades de la ANSV es cuidar la vida de 
los motociclistas, que son las principales víctimas de la 
siniestralidad vial. 

Para eso se llevan adelante distintas políticas públicas 
orientadas a lograr que los usuarios de motos se 
trasladen de forma segura, concientizando y fomentando 
el uso del casco. 

Una de esas acciones es el trabajo en conjunto con la 
Fundación Gonzalo Rodríguez a través las capacitaciones 
a los instructores de los Centros Emisores de Licencias 
de conducir de todo el país, con el objetivo de brindarles 
las herramientas necesarias para formar nuevos 
motociclistas responsables y así continuar avanzando 
hacia una nueva cultura vial en Argentina.

El compromiso del municipio de la Capital y de las otras 
ciudades sedes, está destinado a generar habilidades en 
los equipos de los Centros de Emisión de Licencias, con el 
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objetivo de lograr una mejora en el proceso de obtención 
de la licencia de conducir, con un foco específico en el 
examen práctico. 

Esta campaña fue el resultado de un estudio de 
percepción del riesgo que la Fundación desarrolló en 
diferentes provincias del NEA/NOA/CUYO y Centro del 
país, para comparar los datos de siniestralidad.

De allí surgió la necesidad de reforzar la 
problemática desde diferentes aspectos: leyes y 
reglamentaciones, emisión de licencias, capacitación, 
infraestructura, elementos de seguridad y seguridad de 
los vehículos, entre otros.

El intendente de la Capital, Gustavo Saadi, ya entregó 
certificados a los más de 2.100 alumnos y alumnas de 
diferentes establecimientos educativos de la ciudad que 
realizaron el curso de seguridad vial.

El Centro de Emisión de Licencias, dependiente de la 
Secretaría de Protección Ciudadana, fue el encargado de 
dictar esta capacitación.

Este curso se llevó a cabo mediante a un proyecto ga-
nador del año 2021 que surgió del programa Tu Decisión, 
una iniciativa de Presupuesto Participativo.

En la oportunidad, Gustavo destacó la importancia de 
esta capacitación: “La seguridad vial es clave, hoy una 
de las principales causas de muerte en el país son los 
accidentes de tránsito. Si ustedes van un fin de semana 
al hospital, se van a dar cuenta de la cantidad de perso-
nas que sufrieron algún accidente de tránsito y lo doloro-
so que es cuando sucede un fallecimiento.

”Estas capacitaciones forman ciudadanos, porque 
necesitamos empezar a respetar todas las normas de 
tránsito, para evitar accidentes, lesiones y muertes”.

Fueron capacitados 2.100 alumnos del último año de 
secundaria, de diferentes escuelas. A los chicos, ade-
más de la capacitación, se les tomó un examen final, 
que a su vez es válido a la hora de tramitar su primera 
licencia de conducir.

Entrega 
de certificados de 
Educación Vial 
a más de 2.100 
alumnos
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La educación vial es una de las claves 
para el correcto funcionamiento de una 
sociedad civilizada, ya que permite a 
los distintos actores presentes en la vía 
pública relacionarse desde el respeto y 
la seguridad, ya sea que se trate de un 
conductor, pasajero, peatón o ciclista.
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El municipio de la Capital fue elegido como el primero 
en Argentina para implementar una capacitación en la 
conducción de motocicletas. Vale destacar que este 
medio de movilidad es el más utilizado en la Capital y 
esto permitirá contribuir significativamente en materia 
de seguridad vial.

En este marco, se lanzó la primera Moto Escuela 
del país.

Los cursos duran alrededor de 20 horas para cada uno 
de los participantes que asistan y se llevan a cabo en la 
pista del Centro de Emisión de Licencias, la cual cuenta 
con todo lo necesario para poder introducir a los nuevos 
motociclistas en la vía pública, sabiendo reconocer las 
señales de tránsito. 

Es un proyecto muy importante para los vecinos y 
vecinas de la Capital; y la acción permite avanzar en 
materia de seguridad vial: es para cualquier persona que 
desee participar, allí en el Centro de Emisión de Licencias 
hay un grupo de instructores capacitados para ayudar”.

El intendente Gustavo Saadi manifestó que “esto 
demuestra una vez más el compromiso que como 
municipio tenemos para trabajar en pos disminuir la 
siniestralidad vial”. 

“Nosotros no lo vemos como un gasto, sino que es algo 
que va a permitir contar con conductores capacitados, 
y si tenemos en cuenta que el motociclista es uno de 
los más vulnerables en la vía pública junto con los 
peatones, entonces también estamos contribuyendo 
con la salud pública.

Primera “Moto 
Escuela” del país

En Catamarca, el 70% de las 
víctimas fatales por siniestros 
viales son motociclistas o 
acompañantes de los rodados.
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En un acto que se llevó a cabo en la ciudad de Buenos 
Aires, la Asociación Civil “Luchemos por la Vida” distinguió 
a personalidades, empresas, legisladores, gobiernos y 
medios de comunicación, quienes se destacan a nivel 
nacional, desde sus diferentes ámbitos y ocupaciones, 
por los esfuerzos realizados en materia de prevención de 
accidentes de tránsito.

En ese marco, el equipo de la Secretaría de Protección 
Ciudadana de la Municipalidad de San Fernando del 
Valle de Catamarca, que conduce Mariela Romero, fue 
distinguida por las diferentes campañas de seguridad vial 
que viene realizando en estos últimos años.

La comuna fue premiada por diferentes actividades de 
Educación y Seguridad vial, de las cuales se destacan el 
programa “ Mi primera licencia de conducir”, que está 
dirigida para alumnos del último año del secundario de 
las escuelas municipales, por ser el primer municipio del 
país en contar con un Centro de Emisión de Licencias 
Móvil, por el Observatorio Vial en los diferentes niveles 
educativos y la creación del grupo de Control Urbano 
conformado por 25 agentes que se trasladan en bicicletas 
eléctricas realizando tareas de prevención.

Premios “Luchemos por la vida”
Los premios “Luchemos por la Vida” fueron entregados 

por primera vez en el año 1996 y desde entonces se 
otorgan a quienes se destacan por promover la prevención 
de accidentes de tránsito y a crear una conciencia pública 
sobre el tema.

El evento se repite cada año para el reconocimiento 
y estímulo de quienes día a día se suman a la tarea 
preventiva. A la ceremonia asisten cada vez más personas 
comprometidas con la seguridad vial: público invitado, 
representantes de instituciones y empresas, autoridades 
y medios de comunicación de todo el país.

La distinción recibida por Capital es un notable 
reconocimiento a la labor que, con grandes resultados, 
se desarrolla desde hace casi tres años en la ciudad.

Distinción
nacional
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La Municipalidad de la Capital llevó adelante una prue-
ba piloto de corredores seguros para estudiantes con el 
propósito de mejorar la circulación vehicular en tiempos 
de escolaridad dentro del casco céntrico y en horario 
pico.

Se trata de un carril exclusivo para el ascenso y des-
censo de los estudiantes, sin obstruir toda la calle y así 
dinamizar el tránsito responsable.

Mariela Romero, secretaria de Protección Ciudada-
na comentó que “la idea de hacer el simulacro de esta 
modalidad de los corredores seguros es justamente para 
pulir algunas situaciones y ver qué cuestiones tenemos 
que modificar, la capacidad operativa que vamos a ne-
cesitar, los elementos que vamos a necesitar para poder 
implementarlo”.

“La idea de los corredores seguros es por un lado hacer 
más fluido el tránsito vehicular y evitar los cortes definiti-
vos de las calles para el acceso de los escolares. En este 
caso se van a habilitar los carriles y van a poder descen-
der de los vehículos rápidamente los niños e ingresar al 
establecimiento  escolar de manera directa”, señaló.

Al mismo tiempo se busca evitar con esto la aglomera-
ción de personas en la vereda de los colegios.

Previamente, el equipo del Observatorio Vial Munici-
pal concretó jornadas informativas sobre seguridad vial, 
haciendo hincapié en la implementación del proyecto 
“Corredor Seguro de Ascenso y Descenso Dinámico”, 
destinado a las escuelas y colegios del Nivel Primario 
ubicados en la zona céntrica.

Corredores seguros 
para estudiantes
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El municipio realizó mejoras en la Pista de Manejo, 
vital para la toma de pruebas a conductores, y las obras 
fueron reconocidas.

Autoridades de la Agencia Nacional de Seguridad Vial 
en ocasión de visitar la ciudad recorrieron ese espacio.

Los funcionarios fueron recibidos por la secretaria de 
Protección Ciudadana, Mariela Romero, de cuya área 
depende el Centro de Emisión de Licencias de Conducir.

En la oportunidad, se destacó la calidad y el estado 
de la Pista de Manejo, distinguiéndola como una de las 
mejores del país. Estas instalaciones fueron recientemente 
renovadas por el municipio.

Durante la visita, personal municipal recibió una 
capacitación especial dictada por funcionarios nacionales.

Pista 
de manejo
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Si bien tiene un campo de acción limitado, porque 
la Seguridad está a cargo de la Policía de Catamarca, 
la tarea municipal en esa materia es más que 
importante, ya que se enfoca principalmente en las 
labores de prevención primaria.

La municipalidad trabaja en base a un Plan Integral 
de Seguridad, que apunta a optimizar determinados 
mecanismos de prevención en los que efectivamente 
puede intervenir el gobierno local, para el abordaje de la 
política de deguridad de los vecinos.

El objetivo es fortalecer redes y vínculos participativos y 
de coordinación entre los vecinos, instituciones sociales, 
comerciantes, actores de la economía, municipios y 
las fuerzas de seguridad para la prevención del delito y 
construir entre todos espacios seguros.

Este plan es fruto de un extenso trabajo con 
especialistas en la materia, que se ocuparon de investigar 
cómo se trabaja en distintas ciudades del país y del 
mundo donde se lograron reducir los índices de delito, un 
objetivo central de la gestión.

Este proyecto tiene diferentes aristas y puntos 
de aplicación, pero esencialmente parte de una 
labor mancomunada y coordinada entre Municipio y 
Provincia, con una tarea preventiva que se vale de la 
mejor tecnología disponible.

Los grupos vecinales son una herramienta 
sumamente útil para articular en conjunto con los 
propios vecinos las medidas de seguridad que resulte 
necesario adoptar en cada barrio.

Fortalecer la seguridad también implica la constante 
mejora del sistema de alumbrado público en todos los 
sectores, más equipamiento, capacitaciones permanen-
tes y el mantenimiento, mejora y ampliación de la Red de 
Video Vigilancia de la Vía Pública visualizada en el Centro 
de Monitoreo, mediante la adquisición de equipamiento; 
computadoras, Smart TV, mobiliario, etc., que aseguran 
los controles de manera permanente, las 24 horas, los 
365 días del año. 

Otras medidas importantes  fueron el cerrammiento y 
limpieza de sitios baldíos y las alarmas solidarias, que 
hasta aquí dieron muy buenos resultados.

Se han concretado enormes avances con las instalación 
de 230 nuevas cámaras de seguridad y 4 domos, que 
hacen una red de alrededor de 500 cámaras en la 
ciudad, si se suman las que tiene Provincia en el área 

Con la misión de 
proteger a los 
vecinos
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urbana capitalina.
El Centro de Monitoreo interviene con excelentes 

resultados, tanto en la prevención como en la investigación 
y el esclarecimiento de accidentes e ilícitos, para lo cual 
realizó innumerables aportes.

Se mejoraron los planes de Vigilancia y Monitoreo de 
Plazas y Espacios Verdes, se ampliió la Red de Cámaras 
de Video Vigilancia de la Vía pública y se creó la Brigada 
de Control Urbano que cumple un rol clave con sus 
recorridos de Control y Prevención.

La ciudad es más segura, y el compromiso es 
profundizar todas las acciones, inversiones y políticas 
necesarias para que los vecinos vivan con tranquilidad.

Organismo regulador de las distintas actividades 
comerciales, recreativas y de esparcimiento que se 
desarrollan dentro del tejido municipal. Como su nombre 
lo indica, Inspección tiene la responsabilidad de observar 
el cumplimiento de las normas que establecen las 
diferentes ordenanzas, y tiene la facultad de proceder al 
cese y/o clausura en materia de seguridad, salubridad 
e higiene cuando detecta algún tipo de irregularidad o 
infracción que así lo amerite.

Cantidad total de reclamos o denuncias recibidas en el 
año 2022: 2003. 

De los cuales se tuvieron en cuenta para diagramar 
operativos específicos en los siguientes rubros y 
actividades:

Gimnasios (habilitación Comercial y funcionamiento)
                                                                                                 
Verdulerías y Fruterías (Habilitación y uso del 
espacio público)
                                                                                           
Bares (uso correcto del espacio Público)
                                                                                               
Concesionaria de Vehículos (uso correcto del 
espacio Público)
                                                                                             
Playas de Estacionamiento (Control de funcionamiento)
                                                                                                 
Supermercados (habilitación Comercial y funcionamiento)
                                                                                           
Minimercados (habilitación Comercial y funcionamiento)

Inspección
General
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Su tarea es preventiva y se enfoca en la observación 
del respeto a las normas viales, pero tiene también facul-
tades para hacer cesar la comisión de faltas y contraven-
ciones de transito peatonal y vehicular. Forman parte del 
sistema de seguridad publica. Realizan cortes de calles 
y acompañamientos en eventos organizados por asocia-
ciones civiles y gubernamentales que requieran la orga-
nización de la seguridad vial. Realizan operativos preven-
tivos de control vehicular, verificando documentación, 
alcoholemia y velocidad. Su intervención es fundamental 
en corredores escolares, realizando tareas específicas or-
ganizando la movilidad de todos los actores que asisten a 
los establecimientos educativos.

Intervención en la vía Pública con colocación de seña-
lización Horizontal y Vertical. Reservados de estaciona-
miento, Gestión de velocidad.

La Brigada de Control Urbano creada en la actual ges-
tión cuenta con 25 agentes que se desplazan en bicicletas 
eléctricas a modo de acompañar y favorecer la movilidad 
sustentable. Este grupo realiza constantes capacitacio-
nes, asiste primordialmente a las demás áreas en materia 
de seguridad vial, cumpliendo tareas estrictamente de 
prevención en todo el casco céntrico y acompañamiento 
en eventos. Su labor es fundamental para dar tranquili-
dad a vecinos y turistas ya que fomentan la seguridad vial 
y el respeto por las normas de convivencia.

Son un gran aporte valorado por autoridades, fuerzas 
de seguridad y vecinos. Uno de los proyectos ganado-
res del presupuesto Participativo, consiste incluso en la 
instalación de Alarmas Solidarias en un radio que incluye 
las calles Vicario Segura, San Martín, Chacabuco, Mota 
Botello, Mate de Luna y Avenida Alem.

Abarcando un total de 9 manzanas de la zona centro, 
cubiertas con 33 kits de alarmas con su respectivo con-
trol para cada uno de los domicilios que forman parte del 
sistema.  

Tránsito 
Municipal

Brigada de 
Control Urbano

Alarmas
Solidarias
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Espacios públicos 
con nuevas cámaras
                                                     

Plaza Barrio Policial
Plaza Valle Chico
Plaza El Aviador
Plaza De Choya
Plaza Las Américas
Plaza Villa Cubas
Plaza 100 Viv Norte
Plaza Cobacho
Plaza Ara San Juan
Plaza Avellaneda Y Tula
Plaza 25 De Agosto
Plaza Monte Cristo
Plaza Ombú
Plaza Achachay
Plaza San Jorge
Plaza Soles

Establecimientos públicos 
con nuevas cámaras
                                                     
Centro de Monitoreo
Centro de Emisión de Licencias
Corralón Municipal
Escuela El Principito N1 Primaria
Escuela El Principito N1 Secundaria
Inspección General
Mercado de Abasto
Museo Caravati
Museo de La Virgen
Patrimonio y Tesorería
Secretaría de Educación Municipal
Turismo Municipal
Urbano Girardi
Administración de los Consejos
Pueblo Perdido
Feriantes Hipólito Yrigoyen
Punto Giro
Esc. N° 3 Levene - Primaria y Jardín
Esc. N° 3 Levene - Secundaria
Plaza Soles

230
Nuevas Cámaras Fijas

4
Nuevos Domos
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Es un área específica que verifica que la actividad co-
mercial se desarrolle siguiendo los parámetros que mar-
ca la normativa vigente, y su tarea se ve agilizada desde 
que se implementó la posibilidad de cumplir los trámites 
digitalmente. Durante el año 2022 se habilitaron un total 
de 968 comercios. Actualmente contamos con Habilita-
ción Comercial Express (con una duración máxima de 7 
días) para todos aquellos comercios que posean menos 
de 50 m2. Rubros más solicitados en 2022 para inicio de 
trámite:

- Minimercado
- Indumentaria
- Bar
- Carnicería
- Calzado
- Verdulería y Frutería
- Peluquería
- Panadería

Todas las áreas de Protección Ciudadana tienen ade-
más de sus tareas específicas la misión de formar y en-
señar, tanto puertas adentro a trabajadores municipales 
como al resto de la comunidad. Así como también de 
disponer los procedimientos necesarios para el control, 
vigilancia e inspecciones, planificando su periodicidad y 
efectuar la distribución conveniente del personal para el 
cumplimiento de la legislación vigente.

El poder de policía apunta a ese horizonte como una 
facultad renovada del estado en el siglo XXI

Habilitación
comercial

Formación
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Entiende en la fiscalización y control de las actividades 
que puedan generar cualquier clase de alteración en las 
condiciones del ambiente. Recibe e investiga denuncias 
que realizan personas físicas o jurídicas (organizaciones 
intermedias y entidades públicas o privadas). 

Dispone de las medidas necesarias para hacer cesar 
la actividad contaminante o no autorizada de manera in-
mediata.

Es la encargada de organizar actividades educativas y 
de extensión fomentando la participación ciudadana para 
la defensa del ambiente.

En el año 2022 se dictaron capacitaciones sobre reuti-
lización de materiales creando estrategias y modelos de 
trabajos participativos con los alumnos de diferentes ni-
veles educativos pertenecientes a 16 escuelas de la ciu-
dad Capital las cuales citamos a continuación:

- Escuela Secundaria la Viñita
- Escuela Primaria La Viñita
- Escuela Primaria Nº601
- Escuela Hogar Secundaria Nº127
- Escuela Secundaria Nº76
- Escuela Primaria Nº196
- Escuela Secundaria Nº77
- Escuela Primaria Capital Federal Nº257
- Escuela Primaria Nº243 Javier Castro
- Centro de Educación Técnico Profesional Presidente 

Néstor Kirchner
- Escuela Ribera del Valle Nivel Primario
- Colegio Privado Pía Didoménico
- Colegio Privado Cristo Rey
- Escuela Industrial ENET Nº1
- Merendero del Loreo Jardín Sussex

                                                                                               
    Cantidad total de reclamos o denuncias realizadas en 

el año 2022: 1126. 
Reclamos más frecuentes:
- Pérdida de Agua Potable
- Derrame de aguas servidas
- Limpieza y cerrado perimetral de terrenos baldíos
- Tenencia de animales (peligrosos, animales de 

granja, y maltrato animal)

Policía
Ambiental
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La seguridad alimentaria es vital, y forma parte del área 
de Protección Ciudadana. Realiza controles permanentes 
sobre los alimentos que se comercializan, su manipula-
ción y las condiciones en que llega al consumidor, en una 
intensa tarea que combina el control y la docencia.

La Seguridad alimentaria abordada desde la perspecti-
va bromatológica tiene dos campos de acción definidos, 
pero en constante actualización a las nuevas demandas 
de una comunidad postpandemia.

La misma se estructura en el cumplimiento de la nor-
mativa por medio de habilitación de comercios donde se 
manipulan alimentos y en el fortalecimiento de hábitos 
seguros a través de la capacitación y educación broma-
tológica permanente.

Resultados obtenidos año 2022:
- Habilitaciones Bromatológicas     314
- Certificados de culminación de curso de capaci-

tación otorgados a trabajadores de comercios expende-
dores y manipuladores de alimentos   1724    

Este cuerpo comunal cumple una tarea esencial de 
apoyo a todas las políticas de tránsito, y como otras 
áreas desarrolla a la vez una tarea de formación muy im-
portante para la comunidad.

Es el encargado de recopilar datos y realizar estadísti-
cas en lo que respecta al tránsito, movilidad y seguridad 
vial. Trabajan para reducir los siniestros viales y hacer de 
las calles un lugar mas seguro para peatones, ciclistas 
y motociclistas. Se realizaron capacitaciones a alumnos 
de los diferentes niveles educativos: inicial y primario de 
1 a 6 año, obteniendo como resultados un total de 3118 
alumnos. A su vez se capacitó a nuevos Agentes de Trán-
sito en lo que respecta al marco normativo vigente.

Bromatología

Observatorio 
Vial
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El Plan de Reconversión del Alumbrado Público a LED 
tiene como objetivo dar mejor iluminación y seguridad a 
los vecinos, a la vez que forma parte de la política del 
cuidado del ambiente y ahorro de energía.

Se inició con todas las avenidas, arterias principales 
de la ciudad, plazas y espacios públicos y se continúa 
avanzado en los barrios.

Al asumir la actual gestión municipal apenas el 20% de 
las luminarias utilizadas eran LED.

Hoy todas las avenidas tienen iluminación LED 
y en la actualidad la Capital supera el 65% de 
alumbrando público con LED lo que brinda ahorro 
energético y seguridad al vecino. 

Plan 
de reconversión 
del alumbrado público

Avances recambio 
LED 2022

Ago-22 
                  
Sep-22

Oct-22 
                  
Nov-22

Dic-22 
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El diodo emisor de luz (conocido por la sigla LED, 
del inglés light-emitting diode) ofrece muchas ventajas, 
especialmente en el alumbrado público, comenzando 
porque embellece y da más seguridad a los barrios, sus 
avenidas y calles. 

Es sostenible y rentable porque dura más y consume 
menos energía con respecto a sus equivalentes 
convencionales, como las luces incandescentes, 
halógenas o fluorescentes. 

El alumbrado público LED puede ayudar a las ciudades 
a volverse más sostenibles al reducir su huella de carbono, 
gracias a un menor consumo de energía. Además, los 
sistemas de iluminación LED pueden integrarse con las 
tecnologías inteligentes para reducir costos, ahorrar 
energía, y hacer que la infraestructura del alumbrado 
público sea más versátil, flexible y eficiente.

 Las luces LED son energéticamente eficientes porque 
irradian muy poco calor, de modo que requieren mucha 
menos energía para emitir la misma cantidad de luz.

Otro beneficio del alumbrado público LED es que duran 
más tiempo: las bombillas LED duran de tres a cinco 
veces más que las luces fluorescentes y 30 veces más 
que las incandescentes.

La alta reproducción cromática del alumbrado público 
LED es capaz de similar la de la luz natural y presentar 
los colores de forma más realista. Esto ayuda a los 
conductores y peatones a identificar mejor los objetos 
durante la noche, mejorando la seguridad del tránsito y 
las condiciones de las calles.

Son más rápidas: tardan nanosegundos en encenderse; 
además, no se requiere un tiempo de espera para 
reiniciarse, y pueden funcionar normalmente en un estado 
contínuo de encendido y apagado.

Beneficios 
del LED
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BARRIOS CON LEDs - GESTION Dr. GUSTAVO SAADI AÑOS 2020 / 21 / 22

AÑO CIRCUITO BARRIO CANT. INSTALADA TOTALES

2020 3 CGT 92
2020 3 JUAN DOMINGO PERON 23

2021 3 SAN ANTONIO SUR 198
2021 3 ACUÑA ISI 124

3 VELEZ SARFIELD 38
2021 3 VALLE CHICO 1852
2021 3 LA TABLADA - I ETAPA 289
2021 3 SAN RAMON - I ETAPA 121
2021 3 LOTEO PARQUE SUR 218
2021 8 SANTA LUCIA SUR 28
2021 3 OJO DE AGUA 428
2021 3 50 VIV SUR LIC. 06/97 32
2021 4 LOTEO NORIEGA 61
2021 7 50 VIV NORTE  LIC. 05/96 32
2021 7 50 VIV NORTE  LIC. 06/95 30
2021 7 32 VIV NORTE  LIC. 23
2021 7 LOTEO TERRAZAS DEL SOL 27
2021 4 CALERA DEL SAUCE 67
2021 4 TRES MARIAS 21

2021 AVENIDAS 3584

2022 7 500 VIV 142
2022 3 SANTA MARTA 246
2022 3 LA VIÑITA 141

115

3589

2022 3 LA VIÑITA 141
2022 3 JARDIN DEL SUSSEX 72
2022 7 920 VIVIENDAS 305
2022 8 EVA PERON 540
2022 3 ANTINACO 143
2022 3 JESUS DE NAZARETH 160
2022 7 11 DE 0CTUBRE 48
2022 7 LAS FLORES 176
2022 7 LOTEO CARABUS 97
2022 3 SAN JORGE 260
2022 2 FRAY MAMERTO ESQUIU 62
2022 7 CIRCULO MEDICO 105
2022 2 VILLA CUBAS 355
2022 4 ALEM 150
2022 7 PORTAL DEL NORTE I 457
2022 3 LA TABLADA - II ETAPA 395
2022 7 AVELLANEDA Y TULA 179
2022 2 OCAMPO SUR 116
2022 3 POLICIAL 99
2022 3 21 DE NOVIEMBRE 117
2022 3 LOTEO MIYASHIRO 116
2022 3 LOTEO FERNANDEZ 53
2022 3 LOTEO GARCIA 22
2022 8 BARRIO MUNICIPAL 183
2022 5 VILLA EUMELIA 151
2022 5 MONTECRISTO 128
2022 5 VIRGEN DEL VALLE 121
2022 6 BARRIO FARIÑANGO 27
2022 6 BARRIO 20 VIV RIVADAVIA NORTE 28
2022 6 BARRIO SAN JOSE OBRERO 71
2022 6 BARRIO MARCO AVELLANEDA 77
2022 6 CENTRO NORTE 94

12.724

5436

TOTAL DE LUMINARIAS LEDs EN BARRIOS Y AVENIDAS 
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Para que el tráfico funcione de forma adecuada y fluida, 
la correcta colocación de semáforos, especialmente en 
zonas complejas como intersecciones muy transitadas, 
es fundamental.

Está probado que los semáforos incrementan la 
seguridad tanto de peatones como de vehículos. 

La principal funcionalidad de la colocación de semáforos 
en las intersecciones viales es evitar, en medida de lo 
posible, los accidentes tanto entre vehículos como con 
peatones y hacer más sencilla la circulación. 

Por ello, la Capital no sólo amplió la red de semáforos, 
sino que utiliza la última tecnología en sincronización, 
con semáforos inteligentes y onda verde; innovadoras 
posibilidades que se utilizan con excelentes resultados 
en las principales ciudades del mundo y hoy 
se expanden en Catamarca.

Más semáforos,
menos 
accidentes
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Av. Alem y Chacabuco
                                                                                 
Av. Colon - General Roca
                                                                                 
Av. Colon - Ministro Dulce
                                                                                 
Av. Recalde y Avenida Los Misioneros 
                                                                                 
Av. Manuel Navarro y Av. Bonifacio Cobacho
                                                                                 
Av. Bonifacio Cobacho y Gorgonio Dulce
                                                                                 
1° de Mayo y Gobernador Rodríguez 
                                                                                 
Av. Manuel Navarro y Av. Manuela Pedraza
                                                                                 
Av. Acosta Villafañe y 5 de Noviembre (Bomberos)
                                                                                 
Av. Illia y Nieva y Castilla
                                                                                 
Av. Virgen del Valle y Los Alamos
                                                                                 
Av. Güemes y 9 de Julio 
                                                                                 
Av. Belgrano y Rivadavia
                                                                                 
Av. Misiones y Av. Los Inmigrantes (Banco Nación)
                                                                                 
Av. Virgen del Valle y Padre Juan Reinoso
                                                                                 
Av. Figueroa y Avenida 
                                                                                 
Juan De Almonacid (Altos Del Solar)
                                                                                 

CAMBIOS DE SEMÁFOROS 

Peatonal calle Rivadavia
                                                                                 
Junín y Avenida Güemes
                                                                                 
Av. México y Legisladores
                                                                                 
Av. Perón y Julio Herrera
                                                                                 
Av. Güemes y Armando Correa
                                                                                 
Av. Pte. Castillo y Calle Roger Balet (Escuela) 
                                                                                 
Av. Güemes y Calle Caseros
                                                                                 
Av. Pte. Castillo y Calle de La Vega y Castro 
(Confecat)
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Últimas Ondas 
Verdes Ejecutadas
                                                                                         

Avenida Virgen Del Valle
                                                       
Avenida Mariano Moreno
                                                       
Avenida Güemes
                                                       
Avenida Acosta Villafañe
                                                       
Avenida Juan Pablo Vera
                                                       
Avenida Pte Castillo 
                                                       

Este sistema permite a los conductores circular con 
sus vehículos sin interrupciones, manteniendo una 
velocidad de 40 kilómetros por hora, que facilita y agiliza 
notablemente el tránsito, tal como ya ocurre en avenida 
Güemes, avenida Belgrano y avenida Alem, entre otras.

En las obras se contemplaron las necesidades de 
cada punto de la ciudad, por ejemplo implementando un 
sistema especial que simplifica la salida de los bomberos 
ante una emergencia. 

La División Bomberos de la Policía provincial tiene 
su cuartel central precisamente en Acosta Villafañe y 
Hernando de Pedraza, y ahora su acceso a los puntos 
donde deban asistir será más rápido y seguro.

En las avenidas Ares de Vildoza y Acosta Villafañe se 
incorporó también un giro independiente hacia la izquierda 
para los autos que estén en la dársena, y lo mismo se 
realizó en la dársena de ingreso al supermercado de la zona.

En todas las intersecciones se cambiaron los equipos 
que controlan los semáforos por equipos con tecnología 
de última generación en semáforos, se instalaron en total 
12 relojes contadores de segundos, se reemplazó el 
cableado subterráneo en mal estado, se pintaron todas 
las columnas, se señalizó horizontalmente cada 
intersección y se realizó la reconversión a LED de alta 
intensidad en todas las intersecciones.

Onda verde
en la ciudad
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Se concretó la reconversion a LED de los cabezales del 
sistema de semaforización completo de la ciudad. 
                                                                                            
Se cambiaron los cabezales peatonales con sonido para 
no videntes.
                                                                                            
Se incorporaron relojes contadores de tiempos de rojo, 
amarillo y verde.
                                                                                            
Se cambiaron controladores de semáforos con tecnología 
de comunicación incorporada. 
                                                                                            
Se cambió el cableado subterráneo envejecido o en 
deterioro.
                                                                                            
Se cambiaron las columnas de semáforos en mal estado 
o chocadas en toda la ciudad.
                                                                                            
Se realizan mantenimientos anuales de todo el sistema 
de semaforización de la ciudad, tarea permanente.

Tecnología de 
última 
generación
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En los primeros tres años de gestión se construyeron 
más de 15.000 metros de veredas en sectores como 
Avenida Bicentenario, Avenida Mardoqueo Castro, 
en El Jumeal, Avenida Virgen del Valle Norte, Avenida 
Hipólito Yrigoyen y calle República.

La tarea se incluyó dentro un importante plan de 
veredas, dentro de un proyecto más amplio de mejoras 
en la ciudad, resuelto por el intendente Gustavo Saadi.

“El diseño de nuestra Capital debe acompañar a 
todos los vecinos con pequeños grandes cambios: 
por ejemplo, con mayor señalética adaptada a 
discapacidades acústicas y visuales en nomencladores 
y demás señalizaciones de la ciudad. El problema de las 
rampas en el casco céntrico es un punto para corregir 
de inmediato, pero también en los barrios es necesario 
seguir ampliando más veredas para facilitar la movilidad 
de todos, y en especial de las personas con dificultades 
motrices que utilizan sillas de ruedas o muletas. Y así, 
vamos a seguir acompañando toda la infraestructura de 
la ciudad con medidas que mejoren la calidad de vida de 
todos, sin distinciones”, explicó.

Gustavo ratificó que todas las obras y acciones están 
centradas en el vecino, ya que “las ciudades inteligentes 
son las que poseen mayor modernidad, pero siempre 
pensadas con conciencia ambiental, accesibilidad para 
personas con discapacidad”.

Plan 
de veredas
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A través de ENHOSA se avanzó en la instalación y 
extensión de las redes de agua potable y desagües 
cloacales, tarea que se desarrolló en diferentes sectores 
para mejorar la calidad de vida de los vecinos, comenzando 
por los barrios Loteo Noriega y República Argentina, 
para continuar en otros como Las Flores, también 
conocido como “Loteo Carabús”, Plumez y Sussex.

En el Barrio República Argentina se hicieron 3.112 
metros lineales de red de desagües cloacales, 3.112 
metros lineales de red de agua potable y 200 conexiones 
domiciliarias para cada uno de los servicios. 

En el Loteo Noriega 840 metros lineales de red de 
desagües cloacales, 925 metros lineales de red de agua 
potable y la realización de 50 conexiones domiciliarias 
para cada uno de los servicios. 

Se beneficiaron directamente más de 500 vecinos, al 
tiempo que se generó trabajo.

Se trabajó con éxito en los desagües pluviales, obras 
contempladas en el Barrio CGT y en la rotonda de Avenida 
Choya y Combatientes de Malvinas. 

Fue especial el caso del barrio CGT, que padecía 
un problema histórico y siempre se inundaba con 
cada lluvia ese barrio. 

Era un sector al que no se le daba solución, y las 
autoridades fueron a visitarlos para interiorizarse de la 
situación, con el compromiso de volver con un proyecto 
serio de desagüe. 

Se hizo y se ejecutó una gran obra que les llevó 
una solución definitiva.

Las obras hídricas son vitales para cuidar la salud de la 
población, para prevenir la transmisión de enfermedades 
y al mismo tiempo para proteger el medio ambiente.

Más obras
hídricas para 
mejorar 
la calidad 
de vida
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El Acueducto Norte genera un impacto histórico en 
todo el sistema de agua potable de la Capital. 

La obra soluciona los problemas de cortes en el 
suministro de agua sin importar la época del año que se 
atraviese, y alivió todo el sistema mejorando el suministro 
en otras zonas del Valle Central. 

También facilita el ahorro de energía porque ya no hace 
necesario trabajar con estaciones de rebombeo para 
llevar agua potable a miles de hogares.

Estas obras forman parte del Plan de inversiones 
estratégico que viene ejecutando Aguas de Catamarca 
en conjunto con el Ministerio de Agua, Energía 
y Medio Ambiente. 

Según se estableció desde Provincia, el presupuesto 
general de la obra asciende a $1.500 millones de pesos. 
Todos los trabajos se ejecutan con fondos provinciales.

La obra tiene una longitud aproximada de 22.000 
metros de cañería, y como intervenciones complementa-
rias se trabaja en la refuncionalización de la Planta Las 
Pirquitas y se avanzó en la instalación de cañería de ace-
ro en la Cisterna Quebrada de Moreira, que funcionará 
como reservorio con una capacidad de 8 millones de li-
tros para abastecer a los vecinos.

Acueducto
Norte
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En 2020, luego de observar las necesidades de la 
comunidad, comenzó a ampliarse la infraestructura de la 
principal necrópolis de la ciudad.

La decisión se adoptó debido a la demanda constante 
que existe.

Se trabajó en nuevos nichos están ubicados en dos 
áreas del cementerio, el sector Sudoeste, y en la zona Este.

Habitualmente son los meses de julio y agosto en que 
se realizan más sepulcros en el Cementerio Municipal, 
con un promedio que supera las 100 sepulturas. 

En tanto, en los otros meses, el promedio ronda entre 
los 60 y 80 sepelios.

La ampliación permitió contar con más lugar adecuado 
para tener mayor capacidad disponible, y evitar 
cualquier dificultad.

Es importante brindar este servicio y asegurar un lugar 
para los fallecidos que ingresen al Cementerio, de modo 
que no se presenten los inconvenientes que ya son 
frecuentes en otras ciudades.

La capacidad de una necrópolis se mide con base en el 
promedio que hay de sepelios.

Además, para evitar acumulación de agua en la zona, 
se construyeron seis pozos para un desagüe pluvial. 

Se trata de un sector que en años anteriores tenía 
inconvenientes los días de lluvia, situación que 
se solucionó.

¿Qué se hizo?
Nichos Construidos 1.100 unidades 
                                                                                            
Cremaciones 643 (Convenio realizado entre 
Municipio y Crematorio)
                                                                                            
Reducciones, Traslado y Unificación de Nichos: 600
                                                                                            
Lotes para la Venta de Terrenos para Mausoleos: 398
                                                                                            
Cerramiento perimetral (pared) Costado este: 
377 metros lineales
                                                                                            
Restauración Monumento Felipe Varela dentro del predio                                                                                             
                                                                                            

Obras, mejoras
y ampliaciones 
en la necrópolis
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Tu Capital CERCA es una herramienta móvil de atención 
diseñada para conectar a los vecinos con el municipio, en 
la que se pueden realizar trámites, consultas, reclamos 
además de obtener información acerca de horarios, 
lugares, requisitos, etc. de una forma mas sencilla y 
desde un solo lugar. 

La app ofrece, entre otras cosas, un sistema de 
autogestión de reclamos e incidentes, donde el vecino 
que desee denunciar algún inconveniente que requiera 
de la intervención municipal, lo pueda hacer desde 
su celular, tomando una fotografía que permite una 
geolocalización, la cual se envía al área que debe 
intervenir en la resolución del mismo; y a su vez, envía al 
vecino un número de incidente para que pueda hacer un 
seguimiento del mismo. 

Una vez resuelto el incidente, un mail informa al vecino 
que el problema fue resuelto adjuntando una fotografía 
como evidencia.

Contamos con un Recurso Humano de 70 personas, 
las cuales están dividas en mandos medios, de control, 
sistema y soporte, producción, limpieza y operarios. 

Entre ellas se distingue: atención personal, atención 
telefónica (call center), y con una proyección de 
personal repartidas en todas las Sedes de Participación 
Vecinal (Se.Pa.Ve), distribuidas a su vez en todo el 
territorio municipal. 

Las oficinas de Atención al Vecino se encuentran 
en calle Zurita esquina Salta. Dentro de lo proyectado, 
además de atención al vecino, funcionarán las áreas de 
Rentas y de Habilitación Comercial. 

El objetivo, tanto de la app CERCA, como de las 
oficinas de Atención al Vecino, es canalizar de manera 
optima y ordenada, todo el flujo de reclamos, denuncias, 
solicitudes y autorizaciones por una sola vía. Entregando 
el mencionado número de reclamo al vecino para que 
pueda realizar el seguimiento de su trámite.

                                                                                            
El vecino se puede comunicar al 147 o al 

0-800-444-7382

Tu Capital... 
Cerca
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Resumen Del Sistema
El vecino descarga la app y se registra para poder 

hace uso de todos los servicios que ofrece la aplicación, 
además de la autogestión de incidentes. Dentro de la 
solapa de trámites y reclamos: 

• El vecino elige la categoría del incidente.

• El vecino toma una fotografía y, mediante la 
geolocalización, el sistema automáticamente se posiciona 
en el lugar del incidente.

• Una vez que se haya tomado la fotografía se envía la 
información al área que corresponda intervenir, dejando 
como constancia de registro, el número de incidente.

• En paralelo, un mail confirmará el envío del mismo. 

• El incidente llega a la bandeja del área que se encargará 
de resolverlo y posteriormente se auditará tomando una 
fotografía del problema resuelto, y se enviará la misma al 
vecino que realizó el reclamo mediante un mail.

CERCA contará con un espacio de atención 
a vecino, que al igual que la App quedará 
habilitado para toda la comunidad en marzo 
de 2023.

CERCA será descentralizado a partir de 
la apertura de distintos puntos de atención 
en la ciudad.
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La gestión iniciada en 2019 no sólo se ocupó de la 
comunidad, sino también de la familia de trabajadores 
municipales, para quienes se buscaron siempre 
mejores condiciones. 

Después de muchos años, se mejoró la situación de los 
beneficiarios del Programa Catamarca Ciudad Trabaja, 
quienes ahora tienen la certeza de que van a obtener 
el reconocimiento de la planta permanente, de manera 
ordenada y paulatina, a medida que vayan cumpliendo 
con una antigüedad mínima de prestación en el municipio 
de diez años de antigüedad.

La mecánica de estas incorporaciones, pública y 
transparente, fue reconocida como importante por 
distintas razones.

La primera, naturalmente, porque termina con la 
incertidumbre y le da la seguridad a los trabajadores de 
que alcanzarán la estabilidad. 

Pero, sobre todo, porque define y establece cómo 
ingresarán nuevos trabajadores al municipio. 

Con esta decisión en Capital se terminó para siempre 
el acomodo, el amiguismo o el parentesco. Ahora y 
en adelante el proceso será siempre transparente, 
público y justo.

Mientras tanto, los beneficiarios del programa fueron 
valorados y jerarquizados. Ahora cuentan con asistencia 
médica inmediata los 365 días del año durante las 24 
horas, cuentan con seguro de accidente laboral, atención 
personalizada, descuentos en medicamentos. 

Para todo el personal, por otra parte, continuamos con 
programas de inclusión capacitaciones, el plan FINES 
para que completen sus estudios, y también realizamos 
convenios muy importantes de aporte de personal 
al sector privado, mediante convenios que son muy 
positivos para ambas partes.

El sistema de pase a planta ya tuvo su debut, 
y fue una fiesta.

La Municipalidad de la Capital, como nunca se hizo, 
publicó una nómina provisoria de las personas que 
estaban en condiciones de pasar a planta permanente, 
entre beneficiarios del Catamarca Ciudad Trabaja 
y contratados.

Fue un hecho inédito, porque todo el proceso se hizo 
de manera abierta, y porque todo el mundo pudo verlo: 
sin parientes ni amigos, todo definido por antigüedad, de 

Pases a planta: 
el fin de los 
acomodos
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la manera más justa.
La lista se depuró, los pases se cristalizaron y así se-

guirá siendo, con el pase asegurado de todos aquellos 
trabajadores sin planta permanente que cumplieran diez 
años de antigüedad.

Un modo ordenado y seguro de brindar estabilidad, 
poniendo un parámetro para decidir las incorporaciones, 
con previsión, cuidando las arcas municipales y sobre 
todo respetando la antigüedad, en un marco de previsi-
bilidad.

La decisión tomó forma de proyecto, fue aprobada en 
el Concejo Deliberante, y se hizo realidad.

Con los primeros 296 nuevos agentes incorporados, se 
hizo un acto de justicia.
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Merecido 
reconocimiento

Uno de los actos más emotivos de los tres primeros 
años de gestión se vivió en julio de 2021, cuando el 
intendente de la Municipalidad de la Capital, Gustavo 
Saadi, presidió una ceremonia de reconocimiento y 
agradecimiento al personal de Salud de la comuna, que 
cumplió una extraordinaria labor al servicio de vecinas 
y vecinos de la ciudad desde el inicio de la emergencia 
sanitaria por la pandemia de coronavirus.

En el marco del acto, Gustavo anunció el pase a Planta 
Permanente de 126 personas del área de Salud, incluyendo 
enfermeros y auxiliares que estuvieron desde el primer 
día en el frente de batalla para proteger a la población.

Este reconocimiento del jefe comunal al personal 
de salud, surgió luego de valorar el esfuerzo realizado 
durante más de un año y medio durante la pandemia del 
Covid19, donde los trabajadores de las áreas específicas 
mostraron una dedicación ejemplar para contener la 
situación de la mejor manera posible, y brindaron su 
atención con gran profesionalismo y calidad humana; tal 
como reconocieron todos los vecinos que se acercaron 
a los centros de atención, a los nodos de testeo y de 
vacunación, como aquellos que – sin salir de sus hogares - 
recibieron la visita domiciliaria de los profesionales.

Desde el 10 de marzo de 2020, cuando se instaló 
el Nodo de Detección Temprana de Síntomas en la 
terminal de ómnibus capitalina, el personal de Salud 
de la Municipalidad de la Capital desempeñó tareas 
ininterrumpidas para el cuidado y protección de los 
vecinos de la ciudad. 

Siempre con la coordinación y directivas del Ministerio 
de Salud de la Provincia y el COE, participaron reforzando 
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las tareas de asistencia en el Hospital Monovalente 
“Carlos Malbrán”, en intervenciones barriales para 
incorporar conductas preventivas ante el contagio y para 
cumplir simultáneamente con vacunación de calendario, 
sin desatender otras problemáticas como el dengue o la 
asistencia cotidiana.

Aquella tarde Saadi expresó al personal de Salud que 
eran “los verdaderos héroes en esta pandemia”.

“Sin ustedes esta terrible tragedia hubiera sido mucho 
peor, gracias por la vacunación, por los testeos, muchas 
gracias en nombre de esas vecinas y vecinos que 
recibieron sus vacunas (...) Todos los trabajadores del área 
de Salud que sean beneficiados del Catamarca Ciudad 
Trabaja o contratados, pasan a planta permanente: es el 
mínimo reconocimiento que les podemos hacer, porque 
se lo merecen”, anunció mientras, sorprendidos, todos 
los incorporados y sus familiares estallaban en abrazos 
y lágrimas de emoción y felicidad; después del enorme 
esfuerzo realizado.

126
Trabajadores del área de Salud de la Municipalidad 

de la Capital fueron pasados a planta permanente 
en julio de 2021, en reconocimiento a su entrega y 
desempeño durante los momentos más difíciles de la 
pandemia de coronavirus.
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En la tarde que se festejaba el Día del Empleado 
Municipal, en noviembre, el intendente de la Capital, 
Gustavo Saadi oficializó el decreto mediante el cual 
se estableció el pase a planta permanente de casi 300 
empleados, entre ellos becados del programa “Catamarca 
Ciudad Trabaja” y Contratos de obra.

Saadi, encabezó el acto en la Plaza 25 de Agosto, 
donde estuvo acompañado por el gobernador Raúl Jalil y 
parte del gabinete municipal. 

Allí, el jefe comunal formalizó la ordenanza N° 8020/21 
que permitió el traspaso a planta permanente del municipio 
a 296 agentes que cumplieron con los requisitos. 

Durante su discurso y luego de escuchar las palabras 
de agradecimiento de los agentes que pasaron planta 
permanente, el Intendente dijo “que el pase planta 
permanente se la deben a su esfuerzo personal, no 
necesitan tener la ideología de ningún partido político, no 
necesitan trabajar para ninguna campaña política, esta 
planta permanente es por sus años de trabajo en servicio 
a la comunidad, no necesitan ser pariente de ningún 
intendente, ni de ningún funcionario municipal, esto es 
un poquito de equidad, un poquito de justicia social, de 
darle a cada trabajador lo que corresponde. Agradezco a 
su familia, por su esfuerzo y perseverancia”.

En otro tramo de su alocución, Saadi expresó: “Quiero 
agradecerles a los concejales, del oficialismo y de la 
oposición, porque realmente entendieron lo que es esto, 
no existió la grieta aquí, para que hoy podamos darles 
este reconocimiento. Cuando yo escuchaba el nivel de 
incertidumbre y la angustia que contaba Pablo (uno 
de los tranajadores que habló), seguramente todos se 
sintieron identificados, pero cuando pongan la cabeza 
en la almohada esta noche, van a estar un poquito más 
tranquilos. Quiero decirles que nosotros también, en la 
gestión municipal, yo y todos los que formamos esta 
gestión, vamos a dormir un poquito mejor, porque hicimos 
un acto de justicia y de ello un municipio más igualitario”.

La Ordenanza 
8020/21
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Raquel Luna Galián, una de las ingresantes expresó: 
“Tengo mi hija de 17 años y llevo 18 años contratada. Ella 
creció con este proceso, quiero agradecer a todo este 
equipo, porque esto no es solo para nosotros, sino para 
todos los que ingresamos año a año a la municipalidad 
con la esperanza de conseguir una estabilidad laboral”.

Pablo Miñaura, otro de los agentes municipales 
manifestó: “Decir gracias señor intendente, no sería 
justo para retribuir por lo que hizo por nosotros, decimos 
gracias, porque sin su capacidad para recibir y transmitir 
nuestras necesidades, esto no hubiera sido posible”.

Testimonios
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Cuando comenzó la pandemia de coronavirus, en 
distintos puntos del país se barajó la posibilidad de 
reducir las plantas de empleados municipales para 
enfrentar la crisis.

En la Capital catamarqueña, el cuidado de los 
trabajadores fue prioritario y no hubo un solo despido: 
por el contrario, todos percibieron sus haberes en tiempo 
y forma ininterrumpidamente.

Se otorgaron también periódicos incrementos de 
sueldos, acordados en paritarias con los gremios, y 
siempre se logró incrementar los haberes por niveles más 
altos que los índices inflacionarios.

Por un principio de equidad,en el pago de cada cuota 
del sueldo anual complementario, se otorgan bonos para 
compensar a quienes no perciben aguinaldo.

Para todo el personal, por otra parte, se ofrecen 
programas de inclusión, capacitaciones, el plan FINES 
para que completen sus estudios, y también se realizan 
convenios muy importantes de aporte de personal al sector 
privado, mediante tratos positivos para ambas partes.

Se avanzó también con la iniciativa del SOEM para pre-
miar los 40 años de servicio, al tiempo que se consolida-
ron las tareas de Capacitación laboral y el Plan de Movili-
dad de Agentes Municipales según oficio o profesión que 
permitirá, previo relevamiento, ubicar a cada uno según 
su capacitación específica en orden a mejorar la eficacia 
y eficiencia de su prestación laboral.

La Municipalidad de la Capital, con una gestión de 
puertas abiertas, mantiene un diálogo permanente con las 
entidades gremiales que representan a sus trabajadores.

Tanto con el Sindicato de Obreros y Empleados 
Municipales que conduce Luis Álamo como con el 
Sindicato Docente de Catamarca (SIDCA) que encabeza 
Sergio Guillamondegui, se analiza permanentemente, no 
sólo la situación salarial sino las condiciones generales 
de los trabajadores.

Mejoras
salariales
y capacitaciones

Diálogo 
permanente
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Con múltiples y sanos objetivos, y sobre todo con una 
gran respuesta de la comunidad, se lanzó el programa 
“Vamos en bici”, implementado por la Municipalidad de 
la Capital para fortalecer su política de movilidad sus-
tentable. “Vamos en Bici” marcó un hito con un recorri-
do urbano que inició en el Palacio Municipal, atravesó los 
principales puntos de interés de la ciudad y culminó en el 
Parque Adán Quiroga, donde la actividad tuvo su cierre 
con shows en vivo, música y sorteos. El intendente Gusta-
vo Saadi acompañó́ el paseo urbano y celebró la masiva 
participación que generó la idea. “Es un transporte que no 
contamina, con el que uno puede hacer ejercicio, que per-
mite movilizarse de un lugar para otro de manera sana”, 
sostuvo.

Los programas de movilidad sustentable se impulsan en 
las principales ciudades del mundo, como un modelo de 
traslado de bajo consumo de carbono que además de ser 
saludable, privilegia el objetivo de elevar la calidad de vida 
urbana y el bienestar colectivo, así́ como la creación es-
pacios públicos confortables. En este sentido, una buena 
movilidad, es aquella que menos contamina, la que menos 
consume, la que menos ocupa y la que hace una ciudad 
más inclusiva. En el mundo, alrededor de 2.500 millones 
de personas usan la bicicleta para sus trayectos diarios, 
debido a que genera toda clase de beneficios directos e 
inmediatos, entre ellos los siguientes: 

1. Cuidás el medio ambiente 
Es un medio de transporte ecológico debido a que no re-

quiere de combustible, no provoca ruido y ayuda a reducir 
los niveles de monóxido y dióxido de carbono, hidrocar-
buros y otras partículas que favorecen la contaminación 
del aire. 

2. Previene enfermedades 
Andar en bicicleta reduce el riesgo de infarto en más de 

un 50%, beneficia músculos y huesos, previene la diabe-
tes y mejora la salud mental. 

3. Reduce el trafico en la ciudad 
Ofrece una alternativa de transporte para viajes cortos 

que de otra manera tendrían que hacerse en auto.

4. Ahorrás en combustible 
La bici es una gran aliada de la economía doméstica, 

Para cuidar el 
cuerpo... y la 
ciudad
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usarla representa un ahorro en combustible, transporte 
público y un vehículo propio. Además, el mantenimiento 
de este medio de transporte es mucho menos costoso. 

5. Fortalece los músculos 
A pesar de que andar en bicicleta parece solo trabajar 

las piernas, también puede involucrar la parte superior de 
tu cuerpo y los músculos centrales.
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En los últimos años la bicicleta pública evolucionó como 
un verdadero fenómeno ya que es el primer y esencial paso 
para modificar los hábitos de movilidad urbana. Este sis-
tema puede definirse como un servicio de préstamo, que 
permiten tomar una bicicleta en un punto y devolverla en 
otro diferente. Es un servicio complementario al transporte 
público de pasajeros, mientras que reduce la congestión 
vial y genera nuevas formas de conectar la ciudad.

El municipio innovó dentro del tradicional sistema de bi-
cicletas públicas,  ya que incorporó bicicletas eléctricas 
además de la flota mecánica; y estableció puntos estra-
tégicos dentro de la ciudad “Estaciones” para la recogida 
y devolución de las mismas. Este sistema de estaciones 
buscó generar un vínculo más cercano con los usuarios y 
potenciando así el cambio cultural. A medida que el pro-
ceso se afianza y los usuarios, ya sea vecinos o turistas 
adoptan la modalidad, el número de bicicletas y estacio-
nes crece, contribuyendo al objetivo de vivir en una ciudad 
más limpia. 

Estaciones 
de bicicletas



Alentar el uso de la bicleta llevó a diseñar espacios, co-
rredores, circuitos y espacios seguros y ágiles para los 
ciclistas, además de bicisendas y trayectos predetermi-
nados para circular en las mejores condiciones. Se ase-
guró también que quienes no tienen una bicicleta puedan 
disponer de rodados - ya sean públicos o privados - con 
un sistema de probada eficacia, y por último se facilita el 
camino para quienes deseen adquirir la bici propia.

Por eso, se creó el programa crediticio “Vamos en bici”, 
para que los vecinos y vecinas de la ciudad puedan acce-
der al financiamiento de bicicletas a tracción o eléctricas, 
como así también de monopatines.

Este programa tiene como fin impulsar el cambio cultural 
en la movilidad de nuestra ciudad, promoviendo una acti-
vidad sana y no contaminante.“

Desde la Caja de Crédito Municipal, se brindan crédi-
tos para aquellos vecinos que deseen tener una bicicleta 
o monopatín, a tasa subsidiada muy baja y un plazo de 
amortización de 36 meses. Con simples requisitos a cum-
plir y un mínimo de documentación, se puede acceder a 
esta ayuda. 

El objetivo de la propuesta es incentivar el uso, como 
política de Estado, de la movilidad sustentable, así mejora-
mos la calidad de vida, y contribuir con la disminución del 
dióxido de carbono. 

Por otra parte, el programa moviliza la economía, por lo 
cual fue celebrado por representantes de la Unión Comer-
cial y dueños de locales de bicicletas, quienes son benefi-
ciados con el movimiento económico que genera la nove-
dosa operatoria. 

Con una línea de 
crédito propia
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La lucha contra el cambio climático, la mejora ambiental 
del medio urbano, el aumento de la calidad de vida en las 
ciudades son sólo alguno de los retos que enfrentan las 
ciudades en la actualidad. 

Los Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS) resumen 
estos y otros desafíos en una propuesta que busca 
emprender un nuevo camino para mejorar la vida de todos, 
sin dejar a nadie atrás. 

Es bajo este marco, que el municipio de la Capital 
decidió comprometerse con este cambio de paradigma 
y encarar acciones en temas de corte ambiental, 
concretamente sobre el sistema de movilidad dentro de la 
ciudad. Según un informe del año 2018 la mayor cantidad 
de desplazamientos diarios se producen hacia el centro de 
la ciudad, suponiendo el movimiento de al menos 48.000 
vehículos motorizados. 

Este tipo de flujo a partir de vehículos con motor no sólo 
significa una elevada emisión de gases efecto invernadero 
(GEI); sino que además posiciona a la ciudad dentro del 
ranking de las provincias con mayor índice de accidentes 
de tránsito a nivel nacional. 

Sin embargo, una “Buena Movilidad” es aquella que 
menos contamina, la que menos consume, la que menos 
ocupa y la que hace una ciudad más inclusiva. En este 
sentido, para alcanzarla, es necesario establecer medidas 
que disminuyan la presencia de autos y motos en el 
espacio público; reduciendo su flujo al necesario para que 
la ciudad funcione social y económicamente. 

Bajo esta premisa, el municipio dio origen a “Vamos en 
Bici”, el programa del plan de movilidad sustentable que 
busca impulsar un cambio cultural, proponiendo el uso 
de la bicicleta como forma de movilidad amigable con el 
medio ambiente. 

La movilidad sustentable es un modelo de traslado 
saludable que genera menos contaminación y prioriza 
la calidad de vida urbana y el bienestar colectivo, así 
como la creación de espacios públicos que favorezcan la 
convivencia ciudadana. 

Conseguir este cambio cultural hacia esta “Buena 
Movilidad” fue la base y fundamento para consolidar el 
programa “Vamos en Bici”. 

El desafío de promover el uso de la bicicleta como medio 
de movilidad urbana es uno de los retos más ambiciosos 
que el municipio busca afrontar. Para alcanzar este 
objetivo, el programa aborda de manera integrada seis 
pilares estratégicos: 

Movilidad
sustentable
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1. Educación: donde se desarrollan actividades 
vinculadas con la formación y promoción de la movilidad 
urbana ciclista. 

2. Participación ciudadana: que incluye a la ciudadanía 
en un rol activo dentro del programa. 

3. Diseño operativo: que se especializa en la 
implementación sobre el territorio del sistema de bicicletas 
públicas del municipio. 

4. Diseño de infraestructura: donde que diseña la 
infraestructura ciclista, se desarrolla de la documentación 
técnica y se gestiona los mecanismos de financiación. 

5. Apropiación: que desarrolla actividades relacionadas 
el contenido en medios que genera un sentido de 
pertenencia con el programa. 

6. Integración estratégica: donde se desarrollan las 
gestiones con actores estratégicos dentro de la sociedad 
generando alianzas publico - privado. 

La sinergia de estas áreas se materializa en territorio a 
través de la implementación de un sistema de bicicletas 
públicas que busca atraer nuevos usuarios; mientras que 
por otro fomenta el uso de bicicletas privadas con fines 
que excedan los recreativos o deportivos a partir de 
equipamiento urbano y redes ciclistas que sirvan de apoyo. 

Bajo este enfoque, se destaca que el sistema de 
bicicletas públicas es un paso esencial para modificar los 
hábitos de movilidad urbana de los ciudadanos, ya que 
ofrece un servicio complementario al transporte público de 
pasajeros, mientras que reduce la congestión vial y genera 
nuevas formas de conectar la ciudad. 

El municipio decidió innovar y brindar un servicio que 
cuenta con 100 bicicletas mecánicas (tradicionales) y 100 
bicicletas eléctricas, en una apuesta a energías limpias y 
traslados más confortables para los usuarios. 

Por otro lado, como primera fase, se establecieron 11 
puntos estratégicos dentro de la ciudad que dan acceso al 
sistema de bicicletas públicas, a través de una infraestruc-
tura pregnante y moderna que alberga no sólo un pequeño 
taller mecánico, sino que es el escenario para la interac-
ción entre los usuarios y el equipo “Vamos en Bici”. 

El resultado de este proceso resultó muy satisfactorio ya 
que generó un equipo comprometido con el programa y 
además les brindó la posibilidad de calificarse en temas a 
fin a su tarea diaria. 

A modo de complemento y con la intención de 
generar una red de estaciones y puntos de recogida de 
bicicletas públicas, se estableció una alianza con actores 
estratégicos dentro del sistema de movilidad, como lo son 
las playas de estacionamiento. A partir de un proceso de 
selección, se definieron 4 puntos de apoyo para el sistema 
en esta primera etapa, que brindan un servicio similar al de 
un “Container”.  Finalmente, se establece la necesidad de 
formar a niños y jóvenes con una perspectiva ambiental y 
responsable con su entorno. 
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La meta de tener una ciudad moderna, inteligente e 
innovadora, implica poner toda la tecnología a nuestro 
alcance para hacer más eficiente, transparente y rápida 
la gestión municipal.

Por eso desde el inicio de la gestión comenzamos a 
trabajar en el Gobierno Digital, y con la implementación 
de Gestión Digital Electrónica que permitió despapelizar 
el municipio y acelerar todos los trámites oficiales.

Se facilitaron los mecanismos para los contribuyentes, 
con una nueva web de Rentas mediante la cual 
cualquier vecino puede hoy pagar o bien obtener un 
“libre deuda” digital e inmediato, directamente desde su 
celular y sin esperas.

La misma simpleza se aplicó exitosamente para las 
habilitaciones comerciales, que se hacen íntegramente 
sin trámites presenciales y la habilitación comercial 
express, para los comercios que se adaptaron a los 
requisitos necesarios; porque el objetivo fue que ningún 
comercio encuentre obstáculos para comenzar a trabajar, 
sin que ello implique dejar de revisar el cumplimiento de 
exigencias bromatológicas y otras normativas vigentes, 
para seguridad de vecinas y vecinos que luego vayan a 
ese comercio.

El primer logro fue la implementación del GDE, que 
sigue creciendo y nos distingue como el primer municipio 
de Catamarca y uno de los pocos municipios del país que 
avanzó en este sentido.

Modernizar es una tarea que incluye diferentes 
aristas, como garantizar el acceso a la tecnología, algo 
que haremos sumando wifi gratuito en más plazas 
asegurando conectividad, lo que implica dotar a la ciudad 
de infraestructura tecnológica con la ampliación de una 
red de fibra óptica propia, municipal y soberana. 

En estos avances, el sistema de Gestión Documental 
Electrónica (GDE), permitió la despapelización y 
agilización de trámites para los ciudadanos capitalinos.

En este proceso, además de incorporar nuevos 
sistemas, se llevó adelante toda una reestructuración 
del funcionamiento del Municipio, una reingeniería de 
procesos, que está determinada por los proyectos 
planificados a corto, mediano y largo plazo 
en favor de los vecinos.

Se logró así acortar pasos innecesarios en la 
tramitación, acortar plazos, transparentar procesos y 
hacer eficientes los servicios del Estado, aportando 
celeridad y eficacia a cada trámite.

Pioneros en la
Gestión Digital
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Un eje fundamental en todo el proceso de 
modernización, fueron los trabajadores municipales que 
se sumaron con mucho compromiso y vocación.

Accedieron a las capacitaciones, aportaron su 
experiencia y se adaptaron en tiempo record, lo cual fue 
de enorme utilidad en la pandemia. 

El intendente Gustavo Saadi, luego de firmar su primer 
decreto íntegramente digital, señaló que “la verdad que 
es un día muy importante, no sólo para los capitalinos 
sino para toda la Provincia de Catamarca. Hoy se firma 
el primer decreto con el sistema de Gestión Documental 
Electrónica, y eso significa romper con la burocracia 
administrativa para ir hacia una administración pública 
sin papel, y se termina la posibilidad de que se 
cajonee un expediente o se demoren los trámites que 
realizan los vecinos”.

“Hoy está absolutamente todo digitalizado y eso implica 
muchísima mayor transparencia, más agilidad, y vamos 
a poder hacer realidad lo que siempre dijimos sobre la 
descentralización administrativa, porque a través de las 
Sepaves también se van a poder realizar los trámites 
rápidamente”, agregó.

El sistema no tiene costo, porque se hizo a través de un 
convenio con Nación.

Mariano Rosales, secretario de Gabinete y 
Modernización, destacó por su parte que “GDE es 
Gestión Documental Electrónica, lisa y llanamente es 
lo que se conoce como expediente electrónico, lo cual 
significa que el expediente que normalmente tenemos en 
papel, se digitaliza totalmente y pasa a una plataforma 
digital: todo va a quedar digitalizado y eso va a permitir 
que el expediente no se tenga que trasladar físicamente 
de una repartición a otra. Así se permite acelerar y 
agilizar los procesos administrativos. Pero además de 
hacer los trámites más rápidos, todo el proceso se torna 
transparente, todos los expedientes van a ser públicos, y 
eso contribuirá a su vez a la descentralización”.
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En el marco del Plan de Modernización, el municipio 
sigue invirtiendo y apostando a la soberanía tecnológica.

Para ello se instalaron 18 kilómetros de Fibra óptica 
estratégicamente desplegados con un recorrido de Norte 
a Sur, desde el ingreso al portal del Norte hasta la plaza 
Raúl Contreras (sobre Av. Cobacho).

La traza contiene un anillado de 4.5 kilómetros que 
abarca los principales edificios del municipio.

La red permite la conexión de los edificios y oficinas 
municipales y la conectividad de más espacios públicos.

Es un objetivo cumplido que permite proveer de 
conectividad para el desarrollo del manejo inteligente del 
tráfico de información y optimizar las tareas municipales 
en beneficio de todos.

¿Qué es el 
Gobierno Digital?

Implementar el Gobierno Digital implica hacer 
cambios específicos en la manera que se asume la 
misión de gobernar; ya sea desde el establecimiento 
de metas administrativas, hasta las mejoras en la 
prestación de servicios públicos.

Soberanía 
tecnológica

¿Qué es GDE?
El GDE es un sistema integrado de caratulación, 

numeración, seguimiento y registración de movimientos 
de todas las actuaciones y expedientes, lo cual implica el 
fin de la era del papel, con todos los beneficios que ello 
conlleva para el cuidado del medio ambiente.

Registrada la firma del intendente y de todos los 
secretarios, el municipio dejó el tradicional papeleo para 
ingresar en una nueva etapa de digitalización y agilización 
de todos los trámites administrativos.

Este fue un avance muy importante para la 
Municipalidad, porque desde hace mucho tiempo que 
se trabajaba para alcanzar este progreso tecnológico en 
beneficio de los vecinos.

La plataforma informática respeta todos los criterios 
establecidos por ley y permite la gestión de todos los trá-
mites de gobierno, avance que ubica a la Capital como 
pionero de todos los municipios de la Provincia.
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La idea radica en cómo los gobiernos, en este caso 
el municipio, aprovechan el uso de las tecnologías de la 
información y comunicación de una forma transformadora.

Un gobierno digital eficiente funciona con base en 
una gestión orientada a resultados. No se trata solo 
de digitalizar los procesos; es necesario adoptar 
los más eficaces.

Se trata de pensar siempre en el vecino y cómo 
podemos simplificarle la vida a la hora de realizar trámites 
de cualquier índole.

Para lograr lo anterior es necesario tener en cuenta tres 
objetivos primordiales:

 Reestructurar sistemas y procesos: eliminar todo 
aspecto que es innecesario y lento.

Empoderar a la ciudadanía: ofrecerle la oportunidad 
de realizar sus trámites desde un mismo lugar, de varias 
maneras y rápido.

Minimizar la burocracia: las herramientas digitales 
permiten que los procesos de autenticación sean
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La Capital lanzó y puso en marcha de un plan 
educativo-laboral de amplio alcance, para desarrollar 
la denominada “industria del conocimiento”, una rama 
de la nueva economía que –con bajos costos- ya es 
considerada la tercera fuerza exportadora del país, detrás 
de los granos y aceites y los automóviles.

Este proyecto tiene múltiples aristas, y básicamente 
consiste en educar y formar recursos humanos capaces 
de responder a la demanda de las industrias tecnológicas, 
pero simultáneamente desarrollar proyectos propios 
y abrir las puertas a grandes empresas para que 
desembarquen en la ciudad.

Esto permitirá contar a corto y mediano plazo con 
personal capacitado que tendrá acceso directo a fuentes 
laborales, pero quienes participen tendrán a su vez la 
oportunidad de desarrollar sus propios proyectos o 
avanzar en especializaciones, beneficios que se suman a 
todo lo que representa la llegada a Catamarca de empresas 
ya consolidadas del sector con mayor proyección y de 
más fuerte crecimiento en los últimos años.

El desarrollo de software y programas, cuyas 
aplicaciones son ilimitadas, abren un campo infinito de 
posibilidades, y la Municipalidad ofrecerá a las empresas 
que lleguen mano de obra calificada, y a quienes se 
capaciten les dará acceso a las empresas, generando 
un círculo virtuoso donde las iniciativas de crecimiento 
personal no encuentran límites.

Economía del 
Conocimiento
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Gracias al trabajo ya realizado, la ciudad cuenta con 
capital humano especializado, un eje del desarrollo 
local mediante la consolidación del conocimiento con 
base en la innovación y tecnología, para posicionar a 
Catamarca Capital como un centro de referencia regional 
en el desarrollo y la innovación tecnológica a través de 
nuevas formas de gestión, poniendo a disposición las 
capacidades institucionales orientadas a la formación y 
priorizando la generación de empleo de calidad.

Muchas de estas tareas tienen como eje el Nodo 
Tecnológico, espacio al que se le dedicó su propio capítulo.

En la actualidad, la economía del conocimiento emplea 
a 215 mil trabajadores, pero se espera que para 2030 la 
cantidad de puestos ascienda a 630 mil. 

Del mismo modo, según datos oficiales, se espera que 
las exportaciones de esta industria crezcan hasta superar 
los 17 mil millones de dólares en 2030. 

Entre las áreas donde se prevé mayor impacto están la 
biotecnología, la industria audiovisual y de videojuegos, la 
inteligencia artificial, las impresiones 3D, la nanotecnología, 
la robótica, la industria espacial y satelital, los servicios 
profesionales para exportación (como consultorías y 
asesorías contables) y el desarrollo de software.

Un campo en pleno crecimiento del cual Catamarca no 
puede quedar excluida.
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La La Dirección General Nodo Tecnológico pertenece 
a la Secretaria de Gabinete y Modernización de la 
Municipalidad de San Fernando del Valle de Catamarca, 
a cargo de Mariano Rosales.

La conformación de este espacio de aprendizaje 
responde a una política y eje de gestión del Intendente 
Gustavo Saadi, quien tiene como objetivo la formación 
de capital humano especializado capaz de insertarse sin 
dificultades en el mercado laboral.

En coherencia con la apuesta municipal, el Nodo 
Tecnológico dirigido por Sonia Aibar, ofrece formación 
tecnológica gratuita y de calidad a niños, niñas, 
adolescentes, jóvenes y adultos interesados en todo 
lo que el mundo de las tecnologías tiene para ofrecer, 
primero en materia de conocimientos y habilidades y luego 
-cerrando el círculo- en relación a propuestas laborales.

Los cursos, talleres y capacitaciones inician e incluyen 
a los más pequeños porque el objetivo es lograr un 
nuevo eje de desarrollo local, un cambio tangible para 
la sociedad capitalina, poner al alcance de los jóvenes 
un escenario real de trabajo que utiliza la tecnología 
como base y tiene en la creatividad y la innovación su 
seña de identidad. 

Dicho escenario se ubica en el seno de lo que hoy 
llamamos economía del conocimiento, y que incluye 
actividades como software, servicios informáticos 
y digitales, telecomunicaciones, producción y 
posproducción audiovisual, inteligencia artificial, robótica, 
(IOT) internet de las cosas, tareas de ingeniería y muchas, 
muchas actividades más. 

La industria del conocimiento es un sector tan amplio 
porque hace uso del conocimiento y la digitalización 
de la información y los avances de la ciencia y de las 
tecnologías, para la obtención de bienes, prestación de 
servicios y/o mejoras de procesos.

Es útil y transversal a todos los sectores económicos 
- desde la metalmecánica y la construcción, hasta el 
comercio y los servicios profesionales- por su capacidad 
de mejorar procesos, aumentar la eficiencia, bajar costos 
y generar innovación.

Según sostiene la directora del Nodo Tecnológico y 
artífice de este modelo de trabajo único en su tipo, “la 
naturaleza del ámbito tecnológico y de la economía 
del conocimiento explican la permanente expansión 
del sector que ofrece hoy inagotables oportunidades 
laborales en excelentes condiciones de trabajo”.

Para lograr, a partir de la formación tecnológica, un 
nuevo eje de desarrollo local el trabajo de la cartera 
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Formación Continua: 
Se busca potenciar el estudio, la lógica y el pensamiento 

lógico entre los niños, niñas, jóvenes y adultos mediante 
cursos con contenidos sólidos que brinden a los   
conocimientos concretos y aplicables al desarrollo 
de proyectos.

Se ofrecen Cursos De Robótica Educativa en tres 
niveles, Cursos De Programación para programadores 
junior (dos niveles) y programadores senior, Cursos de 
Desarrollo Web, Full Stack, Tester Qa, Cursos de 
Diseño 2d y 3d, Modelado e Impresión 3d y Cursos 
De Inglés Técnico (relacionado con las tecnologías de la 
información y la comunicación, robótica, programación) 
Para Niños y Jóvenes.

Entrenamiento Tecnológico: Se trabaja de 
forma articulada con el sector empresarial del ámbi-
to tecnológico de cualquier provincia del país, el cual 
brinda a los/las jóvenes capitalinos que se capacitaron 
en el Nodo Tecnológico posibilidades de entrenarse en 
sus propias instalaciones o vía virtual con docentes y 
profesionales a su cargo, asumiendo con este accionar 
compromiso con las oportunidades laborales futuras.

La práctica laboral tiene una duración de cuatro a seis 
meses con opción de renovación según el desempeño y 
evaluación emitida por la empresa y ofrece un incentivo 
económico (beca de entrenamiento) y destinado a 
garantizar la sostenibilidad del entrenamiento iniciado.

Tecnología Inclusiva: Bajo el paraguas de este 
programa se aspira a que la innovación y la tecnología 
no sean barreras y causas de discriminación para 
personas con discapacidad y/o diferentes minorías, sino 
herramientas para lograr su plena inclusión.

En todos los casos, se busca mejorar las habilidades 
tecnológicas de esos grupos y hasta el momento se 
ha trabajado con personas disminuidas visuales o con 
ceguera (Capacitación en Tiflotecnología), con muje-
res y personas LGBTQ+ (Comunidad MET - Mujeres en 
Tecnología) y con adultos mayores (ABUELOS 4.0).

Se ofrecen Cursos De Marketing Digital, Seguridad 
Eléctrica Y Reparaciones Cotidianas, Introducción 

Programas 
de trabajo

municipal se organiza en dos grandes áreas (Desarrollo 
Tecnológico y Programas Educativos) que responden a 
necesidades sociales y a demandas de capacitación y 
alfabetización digital de grupos y sectores diferentes.
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A La Informática, Fotografía Digital, Diseño 
Gráfico Con Aplicaciones, Programación Y Charlas.

Formación Complementaria: Se convoca a adoles-
centes, jóvenes y adultos a la alfabetización digital ya sea 
completa o de especialización.

Se ofrecen CURSOS DE INTRODUCCIÓN A LA PC, 
PAQUETE OFFICE (WORD, EXCEL, POWER POINT), 
FOTOGRAFÍA DIGITAL, MARKETING DIGITAL y 
EDICIÓN DE VIDEO entre otros.

Aprendizaje Itinerante: Articula inclusión social y 
educativa en los diferentes barrios de Capital.

Se trabaja de manera coordinada con diferentes áreas 
municipales para brindar TALLERES DE ROBÓTICA, 
PROGRAMACIÓN, TECNOLOGÍAS 3D, que los niños, 
niñas y jóvenes puedan resolver JUEGOS DE LÓGICA 
E INGENIO, tener contacto con la REALIDAD VIRTUAL 
y fundamentalmente tener acceso, muchas veces un 
primer acceso, al mundo de la ciencia y la tecnología.

Profesionalización del Capital Humano: Es un 
programa que tiene por objetivo mejorar la atención que 
reciben los contribuyentes que concurren al municipio a 
realizar diferentes trámites.

Se enseña, a las áreas municipales que así lo 
requieran, manejo de OFIMÁTICA, WORD, EXCEL 
y HERRAMIENTAS DIGITALES esenciales para la 
celeridad de los procesos. Además se busca mejorar las 
habilidades, actitudes y valores que el personal expresa 
a través de sus comportamientos. 

Laboratorio de Innovación Social
Es un espacio creativo y tecnológico donde se 

trabaja para colaborar y dar respuestas a diferentes 
preocupaciones, dificultades o intereses señalados por 
los habitantes de nuestra ciudad.

En coherencia con la política de que la tecnología y 
el acceso al conocimiento, deben ser esencialmente 
inclusivos, para dichos planteos se generan propuestas 
que pueden ir desde elementos de comunicación, acceso 
y difusión de información hasta herramientas de diseño y 
fabricación digital, que nos permitan dar soluciones.
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El trabajo sobre los ejes planteados inició apenas 
comenzó la gestión, una vez instalada la pandemia fue 
necesario ajustar y reconvertir la dinámica pero aún así 
nada perdió impulso, al contrario, la tecnología fue el 
refugio de muchos durante los años más complicados 
y disparó el interés social por los conocimientos y 
contenidos tecnológicos.

Los cursos de capacitación, que durante 2020 se 
dictaron de manera virtual, fueron volviendo lentamen-
te a la presencialidad y a la oferta académica se su-
maron nuevas propuestas tendientes a formar el capi-
tal humano especializado que el mercado laboral está 
demandando hoy (Tester QA y Desarrollo front End 
con Angular por ejemplo).

Producto de estas capacitaciones becados 
formados en diferentes áreas continúan, acompañados 
económicamente desde el municipio, un proceso de 
aprendizaje práctico que mejora sus condiciones de 
empleabilidad y fortalece, gracias al conocimiento 
adquirido, sus posibilidades de inserción laboral genuina.

 En el marco del Programa de Entrenamiento 
Tecnológico, los becados capitalinos tienen la posibilidad 
de acceder a empresas del sector tecnológico que 
brindan a los participantes posibilidades de entrenarse 
en sus propias instalaciones o vía virtual con docentes y 
profesionales a su cargo.

Durante estos tres años de gestión, el trabajo realizado 
también alcanzó a grupos habitualmente excluidos de la 
oferta formativa formal y no formal como lo son algunas 
minorías y las personas con discapacidad.

Para ellos, desde el área municipal a cargo de Aibar 
y bajo el paraguas del Programa Tecnología Inclusiva 
se desarrolló por ejemplo Comunidad MeT, (Mujeres 
en Tecnología) una iniciativa destinada a promover la 
formación y posterior inserción de las mujeres y personas 
LGBTQ+ en el ámbito de la ciencia y la tecnología. Con 
este grupo se trabajaron contenidos de Marketing Digital, 
charlas sobre Habilidades Blandas, Ciberseguridad, 
grooming y acoso y se ofrecieron dos ediciones de una 
capacitación en Seguridad 

En este mismo sentido se lanzó Abuelos 4.0, una iniciativa 
pensada para promover el acceso al conocimiento y la 
inclusión digital de los adultos mayores.

El volumen y la calidad de la propuesta académica 
crecía y en simultáneo al recorrido por los barrios de 
la capital, iniciado en febrero del 2020 y retomado a 
comienzos del 2022 con visitas semanales y alternadas 
a las Sedes de Participación Vecinal y a los Centros 
Vecinales de nuestra ciudad.

De 2020 hasta hoy,  
el camino 
recorrido
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Por los Talleres de Ingenio (pensados para chicos de 
espíritu curioso) pasaron más de 850 niños y niñas y 
adolescentes que tuvieron la oportunidad de aprender 
nociones básicas de programación, matemática y 
robótica, hacer experimentos, resolver juegos de lógica 
e ingenio, tener entre sus manos un robots de verdad, 
experimentar con lentes de realidad virtual y conocer el 
mundo del diseño y las impresiones 3D. 

El detalle de gestión se completa con el trabajo 
realizado desde el Laboratorio de Innovación Social, un 
área creativa, innovadora y disruptiva que sorprende, 
entusiasma y promete. Desde el sector, hoy a cargo 
del administrador de gestión y desarrollo tecnológico, 
Esteban Colombo, se generaron placas hápticas 
diseñadas e impresas con tecnología 3D para permitir la 
inclusión de personas disminuidas visuales y ciegas.

 Estos dispositivos, que cuentan con textos en braile 
y un código QR (permite el acceso mediante el celular a 
una voz en off que ofrece información) facilitan la visita 
en el caso del Museo de la Ciudad y la Plaza Gelbard 
“Los Morteros” y entregan indicaciones laborales y 
de funcionamiento en la Cocina de Emprendedores, 
lugar dónde también trabajan muchas personas con 
dificultades visuales.

Estos desarrollos fueron muy bien recibidos por la 
comunidad en general pero el kit de robótica educativa fue 
el que dejó sorprendidos y admirados a propios y extraños.

El Nodo Tecnológico de la municipalidad de la capital 
desarrolló sus propios robots tres modelos diferentes 
y ofrece el acceso gratuito al software para operarlos. 
El proceso de fabricación incluyó diseño, modelado 
e impresión 3D de las piezas estructurales del robot, 
ensamblado de la electrónica, desarrollo del programa 
para poder operarlos y CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL 
del software por parte de la empresa española M-Block.

Con los NODO-ROBOTS los niños y adolescen-
tes reciben capacitación en robótica y programa-
ción en 3 diferentes niveles, pero no sólo ellos los 
docentes de tla provincia también han podido benefi-

Laboratorio de 
Innovación 
Social
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ciarse de estos desarrollo ya que han sido invitados a 
capacitaciones en robótica educativa para que puedan 
ser agentes multiplicadores.  

Desde el Laboratorio de Innovación también se han 
desarrollado capacitaciones docentes participen de esta 
multiplicación de conocimientos 

Los resultados obtenidos desde el 2020 hasta hoy son 
altamente satisfactorios pero las autoridades municipales, 
el staff del Nodo Tecnológico y la comunidad en general 
se encuentran a la espera de poder pasar al próximo nivel.



302

Informe de Gestión | 2020-2022

En los próximos meses estará terminado el nuevo edi-
ficio que alojará a la cartera municipal en un espacio de 
3200 m2. pensado y diseñado para ser escenario de una 
integración social que democratice y facilite el acceso a 
los nuevos paradigmas tecnológicos.

Se contará con espacios totalmente equipados desti-
nados a capacitaciones continuas, y se complementa-
rán con salones de muestras que permitan acercar a los 
niños y jóvenes de toda la ciudad y alrededores, a las 
tecnologías, buscando despertar interés, desarrollar y 
promover el talento y la creatividad de los más pequeños. 

La edificación situada en un terreno integrado al espa-
cio público de la plaza Raúl Alfonsín -sobre Av. Güemes 
en la intersección con Av. Virgen del Valle- consta de dos 
volúmenes, vinculados por un puente en el segundo ni-
vel, lo que conforma una gran ventana hacia el interior 
mismo de la plaza, simbolizando esa abertura la puerta 
de ingreso hacia el futuro.

La convicción política reflejada en la construcción de 
este edificio demuestra la apuesta que el municipio ha 
hecho para mejorar las oportunidades de desarrollo del 
recurso humano tanto en la ciudad capital como en la 
ciudadanía en general, generando una política que se-
guramente trascenderá la gestión y apostando al futuro 
a través de la educación sobre la base de la igualdad de 
oportunidades.

El edificio La superficie construida total será de 3.192 
m2 de las cuales serán superficie cubierta 2.729 m2 y 
semicubierta 463 m2, distribuidas de la siguiente manera:

Subsuelo: 310 m2 / Planta Baja: 875 m2 / Planta Prime-
ra: 688 m2 / Planta Segunda: 1.320 m2

En palabras del intendente, Gustavo Saadi, ¨la nueva 
sede del Nodo Tecnológico va a ser un edificio único en el 
Noroeste argentino, en el que todos van a poder aprender 
y tener en el día de mañana, si así lo desean empleos de 
calidad en esto que se llama la economía del conocimien-
to”.

Hacia la 
casa propia 302
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El El fabuloso y moderno edificio donde funcionará el 
innovador Nodo Tecnológico, dedicado a la educación y 
formación profesional, se desarrolla en dos volúmenes 
vinculados entre sí por un puente ubicado en el tercer 
nivel.   

Las instalaciones cuentan con un vidrio envolvente de 
alta tecnología, que controla la inercia térmica, favorece 
la eficiencia energética, transmite una sensación futurista 
y de modernidad además de permitir el vínculo visual de 
ciudad con el interior del edificio y viceversa. 

La accesibilidad en el predio será total y habrá en el 
mismo un sistema de iluminación inteligente. 

El nuevo edificio contará con auditorios abiertos, semi-
techados y cerrados, espacios pensados todos para el 
aprendizaje y la vinculación con actores fundamentales 
del ámbito tecnológico como por ejemplo, empresas del 
sector. 

Es un gran predio ubicado sobre Avenida Güemes, 
entre Avenida Colón y la calle Caseros. Allí se comenzó 
a construir en 1913 la Alcaidía, donde cumplían 
condenas presos comunes, y más tarde funcionó 
el Instituto de Rehabilitación Julio Herrera, más 
conocida como la “cárcel”. 

En 1991 pasó a integrar el Servicio Penitenciario 
Provincial, y quedó desocupado cuando se construyó el 
Penal de Miraflores, en 2008.

Tras varios proyectos contemplados, comenzó a 
utilizarse el terreno para distintos fines, como la Escuela 
Artística Especializada 3, construida en 2016.

En 2019 se inauguró la plaza “Raúl Alfonsín”, 
aprovechando el enorme espacio disponible y poniéndolo 
después de un siglo a disposición de los vecinos de la zona. 
Tiempo después, en un sector del predio se comenzó a 
construir el gran edificio del Nodo Tecnológico.

Nodo 
Tecnológico

¿Qué
es ese lugar?
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Desde la Dirección General de Turismo perteneciente 
a la Secretaría de Turismo y Desarrollo Económico de 
la Capital, se han desarrollado diversos programas y 
ejecutado proyectos vinculados a:

a) Mejorar la infraestructura turística de la ciudad
b) Desarrollar productos y servicios turísticos para 

turistas y residentes
c) Fortalecer la atención e información al turista
d) Promocionar y reposicionar al destino en la 

comunidad local y en los principales mercados regionales
e) Generar eventos y acciones en conjunto con el sector 

privado para promover la comercialización de las nuevas 
ofertas y propuestas de la ciudad

Un paso importante fue la apertura de la Casa de Turismo 
SFVC, un Centro de Información Turística e Interpretación 
de la Ciudad, ubicado en calle San Martín  Nº 345. 

El objetivo de este espacio es recibir y brindar 
información y orientación gratuita al visitante sobre la 
oferta turística, de ocio y cultura de nuestra ciudad y de la 
provincia; y a futuro brindar un lugar que aglutina no sólo 
a una oficina de información turística sino también sa-
las de exhibición productiva regional, eventos culturales, 
oficinas de reunión, apoyo y atención a prestadores 
turísticos y servicio de café-bar, no sólo a turistas sino 
también a los ciudadanos de la comunidad local.

Desde la apertura de la Casa SFVC,  se llevaron a 
cabo, entre otros, los siguientes eventos institucionales 
y culturales:

Inauguración de la muestra fotográfica “Fiestas 
Religiosas del Norte Argentino y Luján” del fotógrafo, 
empresario y abogado Federico Lanati. 

Recepción de las asociaciones de viaje del NOA 
pertenecientes a la Federación Argentina de Asociaciones 
de Empresas de Viajes y Turismo.

Recepción de los guías de turismo de SFVC junto 
con la Dirección de Desarrollo Económico que permitió, 
finalmente, volver a activar la Asociación de Guías 
de Turismo de SFVC.

Recepción de Secretarios y Directores de Turismo, 
junto a sus equipos técnicos, de los Municipios del Valle 
Central para comenzar políticas turísticas articuladas 
entre los mismos.

Presentación del Programa Catamarca Verano 21/22 
del Banco Nación.

Presentación de los objetivos de la Primera Campaña 
de Promoción de una Temporada Verano en SFVC.

El turismo como 
política de Estado
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El Pueblo Perdido de la Quebrada, reabrió sus puertas 
a principios del 2021 y luego en julio cuando se generó la 
nueva apertura de la provincia a turistas de todo el país. 

Pueblo Perdido de la Quebrada (PPQ) es uno de los 
atractivos turísticos más visitados en nuestra ciudad. Es 
un sitio arqueológico que perteneció a una población 
agroalfarera de principios de la era cristiana (250-600 
D.C.), asociado a la cultura arqueológica de La Aguada. 
Es uno de los “sitios aguada” más tempranos del valle 
de Catamarca hasta la fecha. El mismo, se encuentra 
ubicado en la Quebrada del Río El Tala, a 4km del 
centro de la ciudad sobre una lomada a 40 m de altura 
sobre la Ruta N°4. 

Entre las actividades que propone el Pueblo Perdido 
se destacan las visitas guiadas que se realizan todos los 
días con horarios establecidos, tres la mañana y tres por 
la tarde.  Sumado a estas visitas guiadas se desarrollan 
propuestas pensadas para niños como los Arqueojuegos 
cuyo objetivo es acercar mediante el juego a conocer la 
tarea del arqueólogo y descubrir la cultura aguada que 
habitó esta región. Esta actividad se encuentra disponible 
para el visitante en dos horarios, uno por la mañana y otro 
por la tarde.  

A lo largo de la gestión se han desarrollado diferentes 
propuestas en Pueblo Perdido, actividades destinadas a 
las infancias, a las familias, a jóvenes; la mayoría de ellas 
vinculadas a la temática del Pueblo Perdido, alfarería, 
cerámica, obras de teatro con temática relacionada a las 
leyendas y mitos de la Quebrada del Tala; elaboración de 
instrumentos originarios; objetos de piedra, entre otros. 

Estas actividades se desarrollaron principalmente 
en las fechas turísticas; todos los fines de semana 
largo, vacaciones de invierno y en el año 2022 fueron 
presentadas para la temporada de verano.

Pueblo Perdido 
de La Quebrada
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La Noche de Relatos en Luna Llena en Pueblo Perdido 
de la Quebrada es un evento creado y organizado por la 
Dirección de Turismo de SFVC.

Se trata de una experiencia cultural integral que difunde 
a través del arte de narrar, las experiencias de vida de los 
pueblos que habitaron nuestra tierra. La noche de relatos 
parte de la idea de la exploración sensorial: donde se 
ofrecen simultáneamente la vivencia ancestral del relato, 
de la transmisión oral, de la noche a cielo abierto, la 
danza, la música y la exquisita degustación de licores y 
cafés preparados con frutos de la misma Quebrada. 

Durante el período 2022 se realizaron un total 
de 13 ediciones.

Luna 
llena
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La Casa de la Puna, desde el inicio de la gestión renovó 
sus instalaciones y brinda visitas guiadas y una nueva 
propuesta con su taller textil. Tiene como foco introducir al 
visitante e invitarle a vivir la experiencia Puna, sensibilizar 
sobre las características geográficas, culturales en cuanto 
a  las tradiciones, costumbres y saberes ancestrales.

También cuenta con una muestra fotográfica que ilustra 
cómo se realiza el Chaku, proceso que permite obtener la 
fibra de Vicuña, material que hace posible la producción 
textil que tanto caracteriza a las prendas catamarqueñas. 
Con el apoyo del Instituto interdisciplinario Puneño 
se mostrará y contará el trabajo que se realiza con las 
comunidades de la Puna. 

Se ha generado dos tipos de talleres orientados para 
los residentes quienes en un mes pueden aprender las 
técnicas artesanales para el descerdado, el hilado, el  
tejido en telar, el teñido con tintes naturales de las fibra de 
llama y lana de oveja que se utilizan en todo el proceso. 
Por otra parte y pensando en la visita de turistas, se ha 
previsto un taller de teñido que invita a conocer todo 
el proceso por el cual la materia prima (lana) toma los 
colores de pigmentos naturales. 

Durante el año 2022 se construyó e inauguró un módulo 
nuevo dentro de la casa, el cual se destinó a albergar un 
espacio gastronómico que aporta calidad al disfrute y 
mayor estadía por parte del visitante en el atractivo.

A lo largo de la gestión se han desarrollado diferentes 
propuestas en Casa de la Puna, actividades destinadas a 
las infancias, a las familias, a jóvenes; la mayoría de ellas 
vinculadas a la temática de la Casa de la Puna, bordado 
criollo, punch needle, telar mapuche, tejido en fieltro, 
relatos “ovillando Historias”. 

Merece mención especial los llamados “Patios Criollos”, 
en sus diferentes ediciones ha ido mutando con el fin de 
poder posicionarse como una actividad característica del 
atractivo, la misma incluye un espectáculo infantil y dos 
números artísticos para toda la familia, junto al espacio 
gastronómico, se busca crear un lugar en nuestra ciudad 
donde nuestras costumbres se plasman en los platos 
típicos y la alegría de la música folklórica norteña. Cabe 
aclarar que esta actividad se desarrolla principalmente 
en las fechas turísticas; todos los fines de semana largo, 
vacaciones de invierno y se realizan todos los viernes y 
sábados durante la temporada de verano. 

Bar- Restaurante
Este espacio gastronómico fue inaugurado el 8 de julio 

de 2022. Se puso en funcionamiento para las vacaciones 
de julio, siendo la temporada con mayor afluencia de 
turistas a nuestra provincia. 

Casa 
de la Puna
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Actualmente el servicio Gastronómico se lleva adelante 
mediante la unión de trabajo entre los emprendimientos; 
“Musquy” Catering y “El Cardón” Winetruck, que en 
conjunto ponen a disposición de los visitantes diferentes 
productos; comidas típicas regionales, como tamales, 
humita, locro, empanadas, sándwich de bondiola y jamón 
crudo, y postres con dulces regionales; vinos de altura 
locales, regionales y cervezas artesanales de la ciudad. 
La gastronomía acompaña las diferentes actividades; 
principalmente las de Patio Criollos.

Peña Estable Casa De La Puna “Noche De Peña” 
Desde el 13 de agosto de 2022, se inauguró la peña 

estable en Casa de la Puna, La misma es organizada 
por prestadores gastronómicos y organizadores de 
espectáculos de la Casa de la Puna junto a la Secretaría 
de Turismo y Desarrollo Económico de la Municipalidad 
de la Capital. 

En cada edición participan diferentes artistas locales, 
de renombre provincial, regional y nacional. 

El cupo máximo de asistentes hasta ahora es de 150 
personas; a medida que fueron avanzando las ediciones 
y la “Noche de Peña” se instaló como servicio turístico 
y para residentes; es que la cantidad de asistentes ha 
ido en incremento sumando hasta diciembre de 2022 a 
1242 personas que disfrutaron del espectáculo musical y 
la gastronomía regional.
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Como parte del análisis y planificación generada por 
el Equipo de Desarrollo de Productos Turísticos que 
conforma la Dirección de Turismo, se ha propuesto la 
puesta en marcha de Circuitos Turísticos Temáticos que 
proponen un recorrido por los distintos atractivos de la 
ciudad agrupados en base a las siguientes tipologías:

Circuitos Turísticos Temáticos

1) Circuito Religioso Virgen del Valle
2) Circuito Religioso Franciscanos en SFVC
3) Circuito Arqueológico Huellas de los Pueblos 

Originarios
4) Circuito Arquitectónico Caravati
a) Diseñando SFVC
b) Construyendo SFVC
5) Circuito Activo Sendero Lomas de la Aguada
6) Circuito Activo Sendero Portal del Tala
7) Circuito Artesanal Manos Catamarqueñas

Como parte de este desarrollo de circuitos temáticos 
y considerando la necesidad de poder identificarlos y 
generar que el turista y residente, puedan conocer más en 
detalle sobre cada recorrido y acceder a información de 
cada atractivo que conforma cada uno de los circuitos, se 
propuso implementar un Sistema de Señalética Turística 
que tiene los siguiente objetivos

1) Identificar los atractivos turísticos y facilitar el 
acceso a la información relevante

2) Orientar al turista en su recorrido por la ciudad, 
estableciendo una organización en sus paseos. 

3) Promover y difundir la oferta turística organizada a 
través de Circuitos Turísticos Temáticos

Para lograr implementar este sistema se trabajó en 
distintas etapas entre las cuales se pueden resumir en 
las siguientes:

Selección de los atractivos turísticos y puntos de 
orientación.

Diseño industrial y gráfico del sistema de señalética.
Desarrollo del contenido textual y gráfico de 

cada cartelería

Desarrollo 
de circuitos
turísticos 
y señalética
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Los Circuitos Turísticos unen atractivos de acuerdo 
con una temática que los vincula, generando diferentes 
recorridos en el centro de la ciudad, como así también 
incluyendo a atractivos más distantes. Pueden ser 
realizados en forma auto guiada por los turistas o 
contratando el servicio de guía y transporte en una 
agencia de viajes

El sistema señalético implica instalar en la ciudad:

61 carteles que identifican e informan sobre cada uno 
de los atractivos

19 Paneles Directorios en espacios públicos y/o plazas
Señalizar 5 senderos de Trekking en la Quebrada 

del Tala 
 
Actualmente se está avanzando en el proceso 

administrativo para adjudicar la construcción e instalación 
del sistema señalético en una primera etapa.
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La Dirección de Turismo desde la apertura de la 
actividad; enfocó el trabajo en la consolidación del 
desarrollo de 4 tipos de servicios que buscan los 
visitantes al momento de conocer o recorrer una ciu-
dad; a saber, visitas guiadas a pie, visitas guiadas en 
bus, Ecotours (senderismo) y excursiones de mayor 
duración recorriendo más de un municipio (el valle central 
en este caso). Una mención especial merece el servicio 
de Bicitur (alquiler de bicicletas asistidas); actualmente 
perteneciente exclusivamente a la municipalidad, cuyo 
lanzamiento se realizó en mayo de 2020.

El trabajo para alcanzar dicha meta se realizó de 
manera integrada con los prestadores de cada uno de 
los servicios mencionados anteriormente; el objetivo 
principal fue poner a disposición del visitante y de los 
residentes un catálogo de actividades disponibles de 
realizar en días y horarios establecidos, con un sistema 
de reservas garantizados y poder de esa manera 
posicionar las actividades, logrando que las mismas se 
realicen de manera regular en todas las temporadas, a 
lo largo del año. 

Walking Tours
Este servicio fue desarrollado junto a la Asociación de 

Guías de Catamarca, la propuesta inicial fueron recorridos 
a pie por el casco céntrico, entorno a dos temáticas, 
religiosa y arquitectónica.

Ecotours: 
El primer servicio que se buscó desarrollar, fue 

el de senderismo, de trekking, fomentar que en 
nuestra capital era posible realizar senderismo; y para 
quienes ya realizaban la actividad, buscar que esta se 
profesionalice, que dichas salidas sean seguras y estén a 
cargo de guías de montaña. 

Bus Turístico
Desde Febrero de 2022, comenzó a operar, desde la 

plaza 25 de Mayo en conjunto Urquiza y la Asociación 
de Guías de Catamarca, 2 circuitos panorámicos 
exclusivamente por la ciudad de San Fernando del Valle de 
Catamarca. Los mismos son en bus con guías turísticos. 

Excursiones Valle Central
Desde el día 21 de julio de 2021 comenzaron a operar, 

desde la Casa SFVC en conjunto con la Asociación 
de Agencias de Viajes y Turismo de Catamarca, dos 
excursiones en combi con guías turísticos. Estas nuevas 
excursiones proponen experiencias que atraviesan 
la historia, la cultura, la artesanía, la arquitectura, la 
gastronomía, los paisajes de San Fernando del Valle de 
Catamarca y un recorrido por atractivos de Valle Viejo, 
Fray Mamerto, El Rodeo y Las Juntas.

Servicios
turísticos
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A lo largo del año 2021 se realizaron diferentes gestiones 
ante los organismos provinciales para autorizar las 
actividades en el Dique El Jumeal,  junto a la colaboración 
del Ministerio de Cultura y Turismo a partir del mes de 
septiembre se autorizaron a diferentes prestadores de 
turismo activo a brindar sus servicios. En un trabajo en 
conjunto se llevó adelante la definición de proyectos, y se 
determinaron las medidas de seguridad necesarias para 
su implementación, se definieron los días y horarios de 
las actividades para finalmente desde el mes de octubre 
dar inicio a las pruebas de dichas actividades. 

Desde el inicio de temporada de verano 21/22, los días 
sábados y domingos desde las 16 hasta las 20 hs, en 
El Jumeal pueden realizarse paseos en kayak, lanzarse 
por tirolesa y alquilar bicicletas. La explanada cuenta con 
cartelería informativa de las actividades, un gazebo y 
escritorios para los prestadores,para que las actividades 
puedan llevarse adelante.

Imperdible: 
kayak y tirolesa 
en El Jumeal

Bicitur
La propuesta comprende el alquiler de bicicletas 

equipadas con sus respectivos accesorios de seguridad, 
las cuales estarán a disposición de visitantes y residentes 
para recorrer San Fernando del Valle de Catamarca.

El bicitur aparte de tener alquiler de bicis tiene guías de 
turismo especializados, que fueron formados especial-
mente para esta actividad.

Apoyo
La Dirección de Desarrollo Económico fortaleció a 

todos los prestadores con los programas Munincuba y/o 
Capital para tu Desarrollo.

En turismo de reuniones también hemos articulado con 
emprendedores que asistimos por Desarrollo Económico 
para que vendan sus bienes y servicios en los eventos.

Por último, es importante mencionar el trabajo de 
apropiación del turismo por parte de la comunidad 
con el Programa Comunidad anfitriona que cuenta con 
los proyectos:

1) Escuela y turismo

2) Vecinos anfitriones

3) Brigada de anfitriones

4) Prestadores hospitalarios

Los cuatro ya iniciaron y continúan este año.
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Lanzamiento de la Marca Turística: SFVC 
#DefinetuNorte

Se lanzó una nueva identidad de marca, con la idea de 
revitalizar la imagen del Valle como destino turístico, y que 
sea el punto de partida para un nuevo reposicionamiento 
que abra la oferta turística de la ciudad a nuevos públicos.

Fue creada para convivir de manera armónica con la 
identidad de gestión y con una identidad propia para 
expandirse y representar a la Capital de Catamarca en 
cada lugar del país, y mostrar las bellezas del Valle más 
hermoso del norte Argentino. 

Bajo el lema “Define tu norte”, que identifica no solo al 
lugar del Valle de Catamarca en el norte argentino sino 
al norte como un lugar central por descubrir, la nueva 
propuesta pretende ser una herramienta que sume con 
fuerza al motor productivo de la Capital.

Acciones de Promoción y Posicionamiento de la 
Marca Turística

Con una nueva identidad y marca turística presentada 
en el mercado se realizaron distintas campañas de 
promoción y posicionamiento. Entre ellas se destacan la 
campaña de tráfico y alcance para Semana Santa, finde 
XXL de junio, temporada de invierno.

Se trabajó junto al área de comunicación del municipio 
en una campaña para la Vía Pública y medios gráficos. En 
cuanto a redes sociales se realizaron pautas publicitarias 
con una Consultora y marketing con influencers. También 
se realizaron acciones de Fampress y Famtours.

Sitio Web www.sfvc.travel
Se desarrolló un sitio web que bajo el dominio www.

sfvc.travel, nuclea toda la información de la ciudad como 
destino turístico incluyendo las referencias en cuanto a ser-
vicios como agencias de viaje, alojamiento, gastronomía, 
transporte, experiencias turísticas y circuitos entre otras.

Durante el 2022 se trabajó en el rediseño del sitio web 
www.sfvc.travel, brindando una mayor usabilidad a quién 
visite el mismo, en un formato responsivo que se adapta 
a todas las pantallas.

Participación en Meet Up (Turismo De Reuniones) 
Participamos de la edición 2021 del Meet Up Argentina 
by Expo-Eventos, que tuvo como misión principal 
difundir y promover los destinos aptos para el Turismo 
de Reuniones. 

Programa de 
Promoción 
Turística



Informe de Gestión | 2020-2022

316

Stand de Información Turística en las 
Fiestas Marianas

En el marco de las festividades marianas se instalaron 
en las inmediaciones del Parque Adán Quiroga puestos 
de información turística.

Participación en la Feria Internacional Del 
Turismo (Fit 2021 Y 2022)

La Capital estuvo representada con una destacada 
participación en la Feria Internacional del Turismo. El 
gran espacio que ocupó Catamarca junto a sus pares 
de Santiago del Estero, La Rioja, Salta, Tucumán y 
Jujuy convirtió en protagonistas del evento durante su 
desarrollo, las propuestas musicales y las atracciones 
que se presentaron en el espacio atrajo una gran cantidad 
de público, que disfrutó al máximo el lugar transportando 
imaginariamente a todos hacia la provincia y su capital.

Apoyo Y Promoción A Eventos Generados En Sfvc
Desde julio de 2021, y con la reapertura de la actividad 

turística, también volvieron a activarse los diferentes 
encuentros, jornadas, congresos; una vez más los 
Eventos, el segmento MICE, volvió a generar movimiento 
de personas entre diferentes ciudades, generando a su 
vez un impacto económico de significancia en el destino 
receptor de los participantes y acompañantes a cada una 
de las actividades convocantes. 

Nuestra ciudad capital fue elegida sede de varios de 
estos eventos; con lo cual albergó varios y a medida 
que la demanda fue incrementando, desde la Secretaría 
de Turismo y Desarrollo Económico se generó un area 
específica para poder dar respuesta al tipo de participación 
de la Dirección en la organización de los mismos. 

En todos los eventos se acompañó con la presencia 
institucional, cartelería, folletería y merchandising, y 
en otras ocasiones facilitando la comunicación con los 
diferentes prestadores del sector. 

Es así como a lo largo del año 2022 la Dirección de 
Turismo estuvo presente en 43 eventos, número que 
se eleva a 55 si se contabilizan aquellos realizados los 
primeros meses de 2021 con una modalidad cuidada 
producto de la postpandemia.
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30
Desarrollo 
económico

productiva
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El área de Desarrollo Económico trabajó en base a 
una planificación estratégica  con objetivos claros, y 
acciones concretas para alcanzarlos. Sintéticamente 
los pilares fueron: 

1. Producir indicadores para la generación de políticas 
económicas municipales
• Creación del Laboratorio de Datos Económicos
• Relevamiento, procesamiento e informes períodicos

                                                                                              

2. Fomentar el empleo
• Adaptación de la oferta de servicios de la Oficina de 
Empleo con asistencia remota y capacitaciones en 
formato virtual
• Aplicación y adaptación de Programas Nacionales a la 
realidad local
• Diseño de Programas propios, que incluyen nuevos 
segmentos etarios,  población vulnerable y requerimientos 
específicos de las empresas locales

                                                                                              

3. Fomentar el emprendedurismo. 
Fortalecer las micro y pequeñas empresas locales, 
comenzando por los rubros más significativos de la matriz 
productiva local (comercio y gastronomía), e incorporando 
al  turismo, como vector de desarrollo económico de esta 
gestión de gobierno
• Creación del Centro de Asistencia y Desarrollo 
Empresario (CADE) 
• Aplicación y adaptación de Programas Nacionales a la 
realidad local
• Diseño de Programas propios y específicos, conforme 
la cultura emprendedora y empresaria local.
Todo ello se logró a partir de una batería de programas 
y políticas que tuvieron gran convocatoria y dieron 
excelentes resultados.

Pensar y trabajar 
para crecer
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y actividades 
con resultados
Curso de Introducción al Trabajo (C.I.T )
Construcción del Proyecto Formativo y Ocupacional, 
Derechos Laborales, Alfabetización Digital. 
Duración: 3 meses.

                                                                                              

Club de Empleo Joven – (C.E.J.)
Apoyo a la búsqueda de empleo, Técnicas y Herramientas 
para la búsqueda de empleo, Mercado Laboral, 
Proyecto y plan de formación de oficio/profesional. 
Duración: 4 meses.

                                                                                              

Apoyo a la Empleabilidad e Integración Social (AEIS): 
Competencias básicas para la Empleabilidad: habilidades 
de negociación, atención y concentración, adaptación al 
cambio, organización y planificación, aprender a aprender,  
tolerancia a la frustración, iniciativa y emprendimiento, 
trabajo en Equipo. Duración: 2 meses.

                                                                                              

Gestión Empresarial (G.E.)
Línea de capacitación PEI (Programa de Empleo 
Independiente). Introducción a la formulación y gestión 
de proyectos con orientación a microemprendimientos. 
Duración: 2 meses. 

                                                                                              

Herramientas para la gestión de Cooperativas (H.C.)
Conceptualización, objetivos y finalidad. Tipología. Guía 
de trámites para su formalización.  Duración: tres a seis 
meses, dependiendo el grupo. Curso propio de la O.E.
• 1.610 Jóvenes con competencias básicas en proceso 
de certificación.
• 264 entrenamientos laborales realizados en empresas 
locales por $7.221.600,00 
• 12 adhesiones al programa Empalme 
• 1.000 cupos gestionados para Programa de formación 
profesional denominado “Economía del Conocimiento” a 
dictarse por la provincia.
Duración de dos años. Con un beneficio de 
$3000 mensuales por participante, implicando 
un aporte de $3.000.000,00.



Oficina de 
Empleo, un 
espacio clave
2020 Oficina de Empleo
• 13.500 entrevistas laborales efectuadas, con sus 
respectivos seguimientos 
• 77 programas aplicados de capacitación en el Ministerio 
de Trabajo de la Nación 
• 1.985 jóvenes beneficiarios de las capacitaciones 

                                                                                              

2021 Oficina de Empleo 
• 735 entrenamientos laborales (pasantías por 3 meses) 
• 7.739 Personas capacitadas
• $68.000.000,00  gestionados ante el  Ministerio de Trabajo

                                                                                              

2022 Oficina de Empleo
• 188 ciudadanos con formación profesional en Marketing 
digital, Auxiliar en Gestión Comercial, Programación en 
Lenguaje java, Digitalización de Datos, Repositor de 
Góndola y Atención al cliente por monto gestionado de   
$8.090.000,00 
• 1.500 ciudadanos capacitados en 61 cursos 
y talleres básicos para el empleo por un monto 
gestionado de $19.500.000
• 387 entrenamientos e Inserciones Laborales en 
empresas locales (sin contemplar diciembre que está en 
curso) por un monto gestionado de $28.760.000,00 
• 55 proyectos de autoempleo para microemprendimientos 
financiados y acompañados a través del curso de gestion 
empresarial y formulacion de proyecto por un monto 
gestionado de  $13.200.000,00.
• 182  inserciones laborales (PIL TE SUMO 61 y PIL 121) por 
un monto gestionado de $39.977.400,00.
Logrado mediante la compatiblización de Programas De 
Empleo -Record Pil Te Sumo ; se logró compatibilizar 
programas empleo de MTESS con programa de 
fomento al empleo privado del Gobierno de la Provincia 
logrando un récord histórico de PIL para la ciudad 
y para la OE de Capital
• Más de 30 puestos de ferias, con ventas superiores a 
los $3.000.000,00., a través de Proyecto Feria Municipal 
(espacio de fortalecimiento a la comercializacion de 
trabajadores indendientes)
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Desde el Centro de Asistencia y Desarrollo Empresarial 
se ofrecieron tres tipologías de asistencia: tributaria, 
financiera y laboral. Para ello el equipo investigó, analizó 
y adaptó en un circuito de atención a empresas, las 
demandas recibidas.

                                                                                              

• 200 empresas Asesoradas “Circuito CADE”
• 41 derivaciones a Caja de Crédito
• 5 créditos Caja de Crédito
• 58 créditos BNA
• 18 entrenamientos laborales financiados
• 48 gestión certificado PyME
• Recursos financieros gestionados por CADE: 
$31.874.995,00

                                                                                              

Por otro lado, se constituyó un programa de emergencia 
denominado “PIE”: Programa de Inclusión Económica, 
en el cual se asistieron concretamente a: 
- 74 taxistas relevados con legajo y financiamiento otorgado.
- 44 feriantes gruta entrevistados con informe presentado.
- 10 ex empleados “Rincón de Lucho” asesorados, con 
ANR asignado por el MTEySS.

A su vez, el Cade participó del Programa NAVES 
con Banco Macro. Primera vez que participa 
Catamarca, y del Programa RIL, seleccionados para 
ronda final. Equipo CADE.

Las gestiones 
del CADE
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Capital para
Tu Desarrollo
El Programa Capital para tu Desarrollo surge a partir 

de los relevamientos económicos realizados y de las 
demandas recibidas de emprendedores y microempresas.

Tiene como objetivo brindar acceso a las micro y 
pequeñas empresas localizadas en el Municipio de 
San Fernando del Valle de Catamarca, a servicios 
profesionales que les permita mejorar la gestión integral de 
sus empresas. El Programa incluye los componentes de 
consultoría, asistencia técnica, capacitación y asistencia 
financiara a través de aportes no reembolsables. 

Este programa tuvo una primera edición en el 2021, 
arrojando los siguientes resultados:

36 empresas participantes
30 empresas asesoradas
10 empresas seleccionadas con financiamiento
$2.080.000, 00 de fondos gestionados 
para el programa  
52 puestos de tra jo vinculados a los 
proyectos del programa
                                                                                              

Durante el año 2022, la implementación se realizó 
en articulación con la sede local del INTI (Instituto 
Nacional de Tecnología Industrial) quien realizó 
transferencia metodológica al Equipo Técnico 
Municipal sobre consultoría a pymes y herramientas de 
tecnologías de gestión.

Tuvo tres convocatorias con los siguientes resultados

• 228 postulantes 
• 48 empresas seleccionadas y con financiamiento
• $18.000.000,00 de Aportes No Reembolsables (ANR) 

de acuerdo con los requisitos establecidos en las bases 
y condiciones

•  80 puestos de trabajo directo y 60 indirectos 
(proveedores) generados por el programa.

Programas 
municipales 
(etapa post 
pandemia)
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MunIncuba 
El Programa Incubadora Municipal se diseñó a partir 

del diagnóstico efectuado para emprendedores con 
necesidades de asistencia técnica, capacitación y 
acompañamiento en un proceso de mínima semestral. 
A su vez, se acompañan propuestas en etapa de 
ideación en base a los conocimientos y recursos de 
los que dispone el participante. Nuestra incubadora 
forma parte del registro nacional de incubadoras 
y es una de las pocas que funcionan actualmente.  
Inició con una prueba piloto en el año 2021, obteniendo 
los siguientes resultados:

73 emprendimientos capacitados
46 emprendimientos asesorados
10 Emprendimientos con Fondo Semilla Estímulo
$520.000,00 fondos gestionados 
38 Puestos de trabajo vinculados a los proyectos 

con financiamiento

                                                                                              

erfil de los participantes
217 postulantes, de los cuales el 50% es un 
emprendimiento en marcha. 19.5% alimentos y 
bebidas, 19.1% diseño, 11.8% artes plásticas y 
visuales, y 10.9% Turismo, hotelería y gastronomía  
89 % de los postulantes están orientados al mercado local.

                                                                                              

Síntesis Logros MunIncuba 2021-2022
Emprendimientos capacitados: 100
Emprendimientos incubados y fortalecidos: 40
Emprendimientos con Fondo Semilla Estímulo: 40
Fondos Destinados: $6.000.000,00.
Puestos de trabajo vinculados a los proyectos 
con financiamiento: 120
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Asesorías 
• 93,75% de las empresas identificaron puntos de 

mejora en la gestión integral de su negocio.
• 93,75% de las empresas definieron su estructura de costos.
• 93,75% de las empresas incorporaron documentos 
básicos de gestión empresarial (planilla de costos, stock, 
flujo de caja, CRM)
• 25% de las empresas que implementaron 5 “S”.
• 15% empresas realizaron análisis del proceso productivo 
para mejorar su rendimiento.
• 5 empresas sistematizaron proceso productivo.
• 3 implementaron mantenimiento correctivo y preventivo 
de máquinas y herramientas.
• 15% de las empresas implementaron mejoras en la 
distribución de planta.
• 21% de las empresas identificaron nuevos canales de 
comercialización.
• 73% de las personas capacitadas en “Manipulación de 
alimentos”.
• 93,75% de las empresas beneficiadas con Aportes no 
reembolsables.
• 93,75 % de las empresas incrementaron 
su capital de trabajo.

Capital
Consultor

La política de promoción emprendedora y de 
fortalecimiento empresarial de la Dirección de Desarrollo 
Económico ha sensibilizado en la comunidad local sobre 
la importancia del acceso al asesoramiento además de 
crear un marco programático facilitador del mismo.

Considerando como indicadores el gran número de 
postulantes inscriptos en las convocatorias realizadas, la 
alta y cotidiana demanda de asistencia técnica recibida, 
así como las pocas o nulas oportunidades que tienen los 
emprendedores y micro pymes para acceder a servicios 
profesionales especializados y de calidad. Asimismo, 
es importante destacar que entre los emprendedores 
y micropymes que se postulan a los programas de la 
Dirección, se encuentran jóvenes profesionales que 
solicitan asistencia para modelar sus emprendimientos 
de servicios profesionales, reconociendo a sus 
emprendimientos como negocios en sí mismos, y con 
necesidades concretas de captar diversos nichos de 
mercado, igual que los clientes a los que asesoran.

Cada año egresan de la universidad de Catamarca 
Licenciados en Administración, Contadores, Ingenieros, 
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Técnicos Industriales, en Software, en Gestión de 
Riesgos, Higiene y Seguridad en el Trabajo, en Minas, 
Informáticos,  potenciales asesores que no visibilizan, 
dentro de su desarrollo de carrera,  la posibilidad de 
trabajar como consultores  independientes o asociados, 
y que consideran que su única posibilidad laboral se 
encuentra en el sector público.

En este contexto, el Programa Municipal “Capital 
Consultor”, tiene como finalidad acercar y satisfacer 
ambas demandas, ofreciendo a la comunidad de jóvenes 
profesionales catamarqueños un Programa Integral 
que contribuya a desarrollar competencias en servicios 
de consultoría y, a partir de ello se generará la oferta 
profesional de consultoría MiPyME que los emprendedores 
precisan para fortalecer sus emprendimientos.

El Programa en Números
• 124 Inscriptos/as al webinar. 
• 84 inscriptos/as al Programa Capital Consultor. 
• 68 personas seleccionadas para cursar. 
• 4 encuentros virtuales. 
• 1 encuentro presencial. 
• 6 formadores/as expertos/as en la temática.
• Mentorías personalizadas iniciadas 

en noviembre de 2022.

A raíz de las demandas planteadas durante el 2021 
por el sector comercial ante el municipio, se diseñó 
una propuesta integral que sirviera como impulsora de 
las ventas en los comercios, pero también que integre 
a los emprendedores y prestadores culturales. En ese 
sentido, y dando respuesta a la demanda de empresas, 
emprendedores y asociaciones empresariales, la 
Dirección General de Desarrollo Económico, dentro de su 
línea programática de Fortalecimiento Comercial, diseñó 
una propuesta de Centros Comerciales a Cielo Abierto 
denominada “LA NOCHE DE LOS PASEOS”. 

La Noche de los Paseos, es un evento con propuestas 
artísticas y acciones de promoción comercial, que busca 
contribuir a mejorar el acceso y la permanencia del público 
(potenciales consumidores) en las áreas comerciales y 
se enmarca en los ejes estratégicos del municipio: una 
ciudad activa, integrada, turística, inclusiva y sustentable.  

El Programa: fomenta la participación del sector privado 
comercial, promueve las ferias de emprendedores, genera 
fuentes de trabajo para los prestadores culturales y de 
servicios en general, impulsa las ventas locales.

Ya se realizaron 6 ediciones con más de 800 comercios 
y emprendedores y más de 4.000 asistentes en las 
últimas ediciones.

Noche de los
Paseos
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El municipio de San Fernando del Valle de Catamarca 
posee zonas productivas periurbanas en las cuales se 
efectúan actividades agrícolas con baja tecnificación, 
bajo nivel de comercialización y escaso acompañamiento 
socio - organizativo. A nivel municipal, no se registran 
antecedentes sobre la intervención dirigida al sector 
rural-productivo de manera específica. Sin embargo, el 
sector existe, posee un gran potencial de desarrollo local 
y necesita un acompañamiento municipal a través de 
acciones de ayuda y fomento puntuales. 

De dicho contexto, se diseñó el programa tomando 
como punto de partida, la presentación ante el 
Municipio, de demandas concretas de productores 
debidamente organizados provenientes de la localidad 
de Banda de Varela. El programa busca mitigar y eliminar 
paulatinamente los inconvenientes señalados, a través 
del fomento de las actividades que integran el plan 
de trabajo, el que contiene principalmente acciones 
de acompañamiento y fortalecimiento direccionadas 
a la solución de la problemática rural específica del 
municipio. El trabajo derivó en excelentes resultados 
durante el año 2022.

Capital
Rural
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El área de Rentas municipal, conducida por el CPN 
Mariano Toledo bajo la órbita de la Secretaría de Hacienda 
que dirige el CPN Juan Marchetti, desarrolló un trabajo 
fructífero, en algunos aspectos inédito y reconocido por 
propios y extraños por sus excelentes resultados.

Para cumplir esa tarea, al momento de asumir, en 
Rentas se definió un Plan de Gestión de cuatro años, 
contemplando el periodo de diciembre de 2019 a diciembre 
de 2023, y la gran mayoría de las metas trazadas ya se 
concretaron, mientras otras están próximas a alcanzarse.

Para mencionar este trabajo en forma muy sucinta, 
debe señalarse que los objetivos del área se enfocaron en 
cuatro grandes temáticas, a saber: normativa, procesos, 
sistemas e institucional. Aquí un breve resumen de los 
cambios y avances realizados.

Normativa
                                            
Se anunció la política de Estabilidad Fiscal para el sector 

privado. Esto quiere decir que por un determinado período 
de tiempo tendrán la seguridad, a partir del compromiso 
asumido, de que no se modificarán los tributos de los 
contribuyentes adheridos. No habrá incrementos, ni 
creación de nuevos tributos ni se cambiará la forma 
de liquidación de los ya vigentes; y a la vez se asegura 
que no se eliminarán excepciones o desgravaciones 
que se aplican.

Esa estabilidad del marco tributario otorga previsibilidad 
y seguridad jurídica, y se transforma en un aliciente para 
inversores y emprendedores, con los consecuentes 
beneficios para la movilización de la economía y la 
generación de empleo genuino.

Dos hitos que se establecieron, también en el marco 
de la normativa, fue la definición de una ordenanza de 
Cementerio y otra de espectáculos. Estas tareas tienen 
un valor agregado yaa que no se trata de modificaciones 
o cambios, sino que se realizaron por primera vez en la 
historia de la ciudad, sobre campos que no se encontraban 
debidamente ordenados desde el aspecto normativo.

Procesos
                                            
Rentas municipal obtuvo la certificación de las Normas 

ISO 9001 en dos de sus tareas centrales: la fiscalización 
y la atención al público.

Un Plan que da
resultados
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Próximamente recibirá las certificaciones sobre as 
otras dos grandes áreas, recaudación y sistemas, 
con lo cual toda la tarea de Rentas estará certificada 
por su excelencia.

Sistemas
                                            
Luego de un intenso trabajo de todo el equipo 

de sistemas de Rentas Municipal y el aporte de 
programadores del municipio, se lanzó la nueva página 
web y Clave Fiscal de Rentas de la Municipalidad de la 
Capital con un diseño moderno, dinámico y sencillo para 
que los contribuyentes puedan realizar todos sus trámites 
en simples pasos.

Con el objetivo de avanzar hacia una modernización 
integral del Estado Municipal al que apunta el intendente 
Gustavo Saadi, desde las diferentes áreas de Rentas 
trabajaron para dotar de herramientas que simplifiquen 
y desburocraticen los trámites municipales. Así surgió la 
idea de crear una nueva web y Clave Fiscal en nuestro 
organismo con mayores prestaciones que simplifique 
distintos procesos como las declaraciones que realizan 
contadores y contribuyentes. 

La nueva web, a la que se puede acceder en 
https://rentas.catamarcaciudad.gob.ar, cuenta con un 
chat interactivo, y diferentes módulos para la adhesión 
al cedulón digital, pago de tasas de servicios urbanos, 
comercio, cementerio y ahora también multas, solicitud 
de turnos, volantes de pago, libre deuda, vencimientos, 
legislación vigente, entre otras herramientas.

A ello se suma el mencionado cedulón digital, que 
incluso para quienes lo reciben en papel incluye un código 
QR que permite pagar sin tener que acercarse a las oficinas.

Se creó por otra parte un Digesto con toda la información 
que se necesita del organismo, accesible mediante un 
simple motor de búsqueda con el que se puede consultar 
toda la normativa municipal.

Lo destacable es que todo el Código Tributario 
está ordenado y actualizado con sus respectivas 
modificaciones, algo muy poco frecuente en esta clase 
de organismos.

Se pusieron a disposición de los vecinos los turnos 100 
por ciento web, y se trabaja para la próxima implementación 
de atención diferenciada para profesionales, novedad 
que llegará junto con la habilitación comercial 100 por 
ciento online.

Institucional
                                            
En materia institucional sin dudas se destaca el convenio 

con el Consejo de Ciencias Económicas mediante el cual 
se formó la Mesa de Enlace, que promueve reuniones 
periódicas por temas de interés, donde todos los 
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sectores participan y opinan previo a la aparición de una 
nueva normativa, así como llevan sus propias inquietudes 
y propuestas al municipio.

Con participación de la Federación Económica de 
Catamarca y la Unión Comercial, el ente se creó tras 
reuniones que mantuvieron funcionarios del Municipio 
capitalino y miembros de la Comisión de Impuestos del 
Consejo Profesional.

La Mesa de Enlace es el espacio donde se tratan y 
debaten temas relacionados con la aplicación del sistema 
impositivo municipal y las distintas características, 
situaciones y problemas con que pudieran encontrarse 
los usuarios de los sistemas implementados 
por Rentas Municipal

En la firma del convenio participaron el intendente 
de la Municipalidad de la Capital Dr. Gustavo Saadi, el 
Secretario de Hacienda CPN Juan Marchetti y el director 
de Rentas CPN Mariano Toledo. Por Ciencias Económicas 
firmó el documento el presidente contador Marcos Kon.

Los profesionales de la economía consideran muy 
importante “rescatar la voluntad de parte del Fisco 
Municipal, al entender que la manera más dinámica 
a los efectos de establecer una buena relación 
fisco-contribuyente, es brindando la posibilidad del 
diálogo que nos permita anticipar posibles dificultades 
prácticas, y así plantear soluciones mejoradas frente a 
los posibles escenarios”.

Así también entienden que es importante para el 
trabajo contable, “acercar los planteos y reclamos de 
los matriculados (que son los usuarios de hecho de los 
sistemas), y posteriormente realizar el seguimiento para 
la solución de los mismos”.
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La Caja de Crédito de la Capital creció de manera 
notable, hasta asumir un rol preponderante en el desarrollo 
de la ciudad, no sólo por el incremento sustancial de los 
montos que otorga sino por el constante lanzamiento de 
nuevas operatorias que fortalecieron y profundizaron su 
esencia: cumplir un rol social.

La Caja permitió a los capitalinos eludir los terrenos 
de la usura, y acceder a montos de dinero para los más 
variados fines, con planes específicamente pensados para 
acompañar y responder a las necesidades, posibilidades 
y aspiraciones de cada sector.

Un joven profesional que quiere abrir su primer estudio 
o consutorio, un emprendedor que quiere lanzarse 
con su producto, un maestro que desea acceder 
a una computadora o un vecino que anhela tener 
su propia bicileta.

Hubo ayudas para todos, potenciadas en la pandemia, 
que alcanzaron además a artistas, trabajadores y 
-mediante convenios- incluso a trabajadores sin vínculo 
con la municipalidad de los secctores público y privado.

Todo ello sin descuidar los préstamos para mejorar la 
vivienda, para comerciantes, para la instalación de gas en 
el hogar, para adquirir un terreno o préstamos personales 
para el destino que resuelva quien lo solicita; entre 
muchos otros que se haría extenso detallar.

Cada préstamo otorgado ayudó a solucionar un 
problema, a cumplir un sueño, a acercaarse a una meta.

Pero al mismo tiempo movilizó la economía con 
recursos que activan circuitos de empleo y de consumo.

Se trata de una herramienta vital que a actual gestión 
optimizó al máximo.

El recupero de los fondos, por otra parte, es ahora total 
mediante los códigos de desuento y ya no hay morosidad

Apenas se pierde un ínfimo porcentaje, en casos donde 
el beneficiario del préstamo fallece.

El ágil y creciente movimiento de la Caja, retroalimenta 
los recursos disponibles para la asistencia, en un círculo 
virtuoso que beneficia a todos.

La Caja de Crédito de la Capital cumple así su 
principal misión, que es contribuir al bienestar general 
de los vecinos de la Ciudad de San Fernando del 
Valle de Catamarca, mediante la asistencia financiera 
accesible para el financiamiento de proyectos con 
impacto social y económico.

Un trabajo pleno que se desarrolla con sentido social, 
solidaridad, y sobre todo alentando al permanente 
crecimiento de todos los sectores de la ciudad.

Una Caja con  
sentido social
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2019/2022
Operatoria

                                       
Microemprendimientos
                                                    
Plan Ideal / Comercio local 
                                                   
Catamarca Hogar 
                                                   
Emprendimiento Productivo 
                                                   
Emergencia 
                                                   
Taxis y Remises 
                                                   
Jóvenes Profesionales 
                                                   
Vamos en Bici
                                                    
Poncho 2022 
                                                   
Créditos Personales

Préstamos
otorgados
                        
436
                                                    
139 
                                                   
463 
                                                   
99 
                                                   
107 
                                                   
89 
                                                   
34 
                                                   
24 
                                                   
50 
                                                   
9.914

Monto 
otorgado
                                     
$ 54.815.000
                                                    
$ 16.322.108 
                                                   
$ 95.937.500 
                                                   
$ 39.258.000 
                                                   
$ 20.750.000 
                                                   
$ 13.345.000 
                                                   
$ 4.300.000 
                                                   
$ 4.800.000 
                                                   
$ 9.220.000 
                                                   
$ 391.534.366
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11.355

$ 652.162.085

11.355

0

99,9

créditos otorgados en tres años

total de dinero aportado por la Caja

créditos otorgados en tres años

porcentaje de morosidad en los pagos

porcentaje de recupero
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Operatoria

                                       
Microemprendimientos
                                                    
Plan Ideal / Comercio local
                                                    
Catamarca Hogar
                                                    
Emprendimiento Productivo
                                                    
Emergencia
                                                    
Taxis y Remises
                                                    
Jóvenes Profesionales
                                                    
Vamos en Bici
                                                    
Poncho 2022
                                                    
Créditos Personales

Préstamos
otorgados
                        
30
                                                    
- 
                                                   
10 
                                                   
5 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
286

Monto 
otorgado
                                     
$ 2.090.000
                                                   
- 
                                                   
$ 1.257.500 
                                                   
$ 900.000 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
$ 4.046.000
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Operatoria

                                       
Microemprendimientos
                                                    
Plan Ideal / Comercio local
                                                    
Catamarca Hogar
                                                    
Emprendimiento Productivo
                                                    
Emergencia
                                                    
Taxis y Remises
                                                    
Jóvenes Profesionales
                                                    
Vamos en Bici
                                                    
Poncho 2022
                                                    
Créditos Personales

Préstamos
otorgados
                        
80
                                                    
64 
                                                   
51 
                                                   
31 
                                                   
70 
                                                   
- 
                                                   
10 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
2.069

Monto 
otorgado
                                     
$ 7.830.000
 
$ 3.009.008 

$ 6.610.000 

$ 9.508.000 

$ 13.800.000 

- 

$ 1.325.000 

- 

- 

$ 55.423.100
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Operatoria

                                       
Microemprendimientos
                                                    
Plan Ideal / Comercio local
                                                    
Catamarca Hogar
                                                    
Emprendimiento Productivo
                                                    
Emergencia
                                                    
Taxis y Remises
                                                    
Jóvenes Profesionales
                                                    
Vamos en Bici
                                                    
Poncho 2022
                                                    
Créditos Personales

Préstamos
otorgados
                        
195
                                                    
67 
                                                   
98 
                                                   
35 
                                                   
26 
                                                   
- 
                                                   
18 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
3.450

Monto 
otorgado
                                     
$ 25.595.000 
                                                   
$ 12.848.200 
                                                   
$ 17.370.000 
                                                   
$ 12.200.000 
                                                   
$ 4.450.000 
                                                   
- 
                                                   
$ 2.175.000 
                                                   
- 
                                                   
- 
                                                   
$ 118.425.015
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Operatoria

                                       
Microemprendimientos
                                                    
Plan Ideal / Comercio local
                                                    
Catamarca Hogar
                                                    
Emprendimiento Productivo
                                                    
Emergencia
                                                    
Taxis y Remises
                                                    
Jóvenes Profesionales
                                                    
Vamos en Bici
                                                    
Poncho 2022
                                                    
Créditos Personales

Préstamos
otorgados
                        
8131 
                                                   
8 
                                                   
304 
                                                   
28 
                                                   
11 
                                                   
89 
                                                   
6 
                                                   
24 
                                                   
50 
                                                   
4.109

Monto 
otorgado
                                     
$ 19.300.000 
                                                   
$ 464.900 
                                                   
$ 70.700.000 
                                                   
$ 16.650.000 
                                                   
$ 2.500.000 
                                                   
$13.345.000 
                                                   
$ 800.000 
                                                   
$ 4.800.000 
                                                   
$ 9.220.000 
                                                   
$ 213.640.251
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Antes de ser electo, todavía como precandidato a 
intendente de la Capital, Gustavo Saadi dijo que, en caso 
de ser elegido para dirigir el municipio, la participación 
vecinal en las decisiones del Gobierno municipal dejaría 
de ser un lejano anhelo para convertirse en realidad. 

Así lo sostuvo al anunciar que impulsaría la creación 
de los Foros Vecinales otorgándoles un rol institucional 
que nunca tuvieron oficialmente y que a partir del 
funcionamiento de estos cuerpos, se aplicaría la efectiva 
implementación del presupuesto participativo, mediante 
el cual cada circuito dispondría de fondos específicos 
que serían invertidos según las prioridades que 
establecieran los vecinos.

Los grupos vecinales  institucionalizados fueron inte-
grados por actores sociales representativos de zonas 
barriales, como centros vecinales, asociaciones civiles, 
clubes barriales, etcétera. Se trata de un ámbito pensado 
para el debate de aspectos vitales de la vida comunal, 
como la seguridad, iluminación, higiene urbana, tránsito, 
embellecimiento de las calles y otros temas.

El proyecto contemplaba la creación de un foro por 
zonas, para atender la situación específica de cada 
sector de la ciudad, con la dedicación que cada realidad 
requiere y se merece.

En este sentido, anticipaba que “se establecerán 
reuniones periódicas con participación del intendente, 
porque no hay mejor manera de fortalecer un equipo de 
trabajo que incluir a los propios vecinos: las familias que 
habitan en los barrios son quienes saben mejor que nadie 
lo que ese barrio necesita”. Saadi expuso este nuevo 
proyecto en su reunión con representantes de centros 
vecinales del sector norte de la ciudad.

“La gestión participativa y planificada servirá para contar 
con un canal de comunicación directo y permanente, que 
será retroactivo porque la municipalidad recibirá todas 
las inquietudes y al mismo tiempo los vecinos tendrán 
mucho más cerca los ámbitos de gestión y solución”, 
detalló Saadi.

Presupuesto 
Participativo, 
voz y voto para los 
vecinos
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“Es importante que la participación vecinal supere la 
simple expresión de deseos y quede institucionalizada, 
por eso también enviaremos al Concejo Deliberante, una 
vez que lo consensuemos con todos los ediles oficialistas 
y opositores, un nuevo proyecto que asegure la real apli-
cación del Presupuesto Participativo, para que cuando 
presentemos el Presupuesto los vecinos puedan decidir 
qué obras realizar en sus respectivos barrios o circuitos”

(Gustavo Saadi, discurso ante los concejales del 1 de 
marzo de 2020)

El Concejo Deliberante de la Capital sancionó 
la Ordenanza 7734 para hacer realidad el nuevo 
Presupuesto Participativo, aunque luego se desató la 
pandemia y se complicó -por las restricciones impuestas 
en todo el país- el cumplimiento de determinados plazos 
en los procedimientos. Fue así que el 19 de agosto de 
2021 se modificó la norma y todo pudo avanzar como se 
deseaba, con pleno respaldo del cuerpo de concejales.

Cuando se pudo, se realizaron Asambleas presenciales, 
cuando no se pudo, fueron encuentros virtuales, pero 
el interés y el nivel de participación vecinal superó 
todas las expectativas. El Presupuesto Participativo 
estaba en marcha.

Aunque la iniciativa fue bien recibida en aquel momento, 
hubo también bastante escepticismo, porque proyectos 
similares habían rondado en diferentes ocasiones por la 
comuna capitalina, incluso con forma de ordenanza, pero 
su aplicación efectiva nunca se concretaba.

Intendente Gustavo Saadi en su primer 
discurso de apertura de sesiones del Concejo 
Deliberante, el 1 de marzo de 2020

Proyecto aprobado 
y un entusiasmo 
barrial que ni la 
pandemia detuvo
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La ciudad difundió cómo se podía participar, 
y barrio por barrio, sector por sector, familias 
enteras y entidades vecinales se interesaron 
y se sumaron activamente a la propuesta. 
Las consignas eran sencillas y se explicaba qué se 
podía proponer, cómo hacerlo y se ofrecía ayuda técnica 
para darle forma de proyecto concreto a las ideas 
de los vecinos.

Se enseñaba: ¿Qué es #tuDecisión? #tuDecisión es 
una iniciativa de Presupuesto Participativo, donde la 
ciudadanía participa, propone, debate y decide, a través 
del voto directo, en que quiere invertir una parte del 
presupuesto anual de la Municipalidad de San Fernando 
del Valle de Catamarca.

¿Para qué sirve un Presupuesto Participativo? 
Un Presupuesto Participativo permite fortalecer las 
relaciones entre el Municipio y la ciudadanía, mediante 
procesos de participación y toma de decisiones de 
las vecinas y los vecinos sobre las obras y políticas 
necesarias para sus zonas de residencia y laborales. 
A su vez, es un instrumento de planificación para la 
administración municipal, que le permite optimizar el uso 
de los recursos económicos y contar con el control social 
de la ciudadanía, con el objetivo de construir una ciudad 
más justa e igualitaria con base en los principios de una 
democracia participativa.

 
Partida Presupuestaria
La partida presupuestaria establecida para la edición 

2022-2023 de #tuDecisión es de $262.252.949,40 
(doscientos sesenta y dos millones, doscientos cincuenta 
y dos mil, novecientos cuarenta y nueve con cuarenta). 

Según en lo establecido en la Ordenanza 7734/20, esa 
partida se divide siguiendo 2 criterios: 

50% en partes iguales, que se distribuyen para cada 
una de las seis 6 Zonas de Planificación Barrial: Centro, 
Este, Norte, Oeste, Sudoeste y Sur. 

50% para todas las zonas en general, que se distribuye 
en base a tres variables de análisis: cantidad de 
población, dimensión geográfica de cada zona y áreas 
de carencias máximas.

Difusión
y respuesta
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Y después de mucho trabajo, superando dificultades 
gracias al apoyo de la comunidad, llegó el gran día.

En un emotivo acto presidido por el intendente de 
la Capital, Gustavo Saadi, que tuvo como sede el 
Complejo Cultural Urbano Girardi, se llevó a cabo 
la entrega de reconocimientos a los proyectos 
ganadores del Presupuesto Participativo de #Tu Capital 
a través de #Tu Decisión.

“Creemos fundamentalmente que las necesidades 
de cada barrio las conocen mejor los vecinos más que 
cualquier funcionario, y la participación es esencial para 
fortalecer la gestión y para que podamos resolver cada 
situación” resaltó el jefe comunal.

Como se apuntó, de las votaciones participaron más 
de 11 mil vecinos de las seis zonas de San Fernando 
del Valle de Catamarca, quienes respaldaron los 365 
proyectos de sus barrios para los cuales el municipio 
destinó un presupuesto de 170 millones de pesos, que 
se invirtieron luego en la ejecución de los trabajos, una 
forma más democrática de llevar las obras a todos los 
sectores de la Capital.

En principio el presupuesto participativo tuvo una 
amplia convocatoria de proyectos que llegaron incluso a 
superar las 1500 propuestas, con una gran respuesta de 
los habitantes de más de 145 barrios de la Capital.

Luego los proyectos fueron sometidos a una prueba 
de factibilidad, entre los cuales algunos de ellos se 
unificaron para formar una sola propuesta superadora.

“Quiero agradecer a todos los vecinos y vecinas que 
han votado, la verdad que fue todo un desafío porque lo 
tuvimos que hacer en medio de una pandemia, cuando 
podíamos ir a una plaza para escuchar la opinión de 
los vecinos, lo hacíamos, pero cuando no era posible 
tuvimos que hacerlo de forma virtual” manifestó 
Saadi a los presentes.

Tu
Decisión



Informe de Gestión | 2020-2022

353

Agregó el intendente que “quienes hoy 
circunstancialmente estamos a cargo del Ejecutivo 
municipal tenemos ganas de trabajar, tenemos muchos 
proyectos, pero necesitamos que ustedes nos ayuden 
con sus ideas, con sus propuestas, porque a la ciudad 
la hacemos entre todos. El presupuesto participativo 
llegó para quedarse, vamos a sumar más presupuesto 
para esto, y estoy seguro de que el año que viene la 
participación se va a duplicar y triplicar”, remarcó.

“Quiero destacar la voluntad política del intendente 
de trabajar en un proyecto que incluso no es de nuestro 
sector político, pero lo tomamos y pensamos en el vecino 
para ponerlos en práctica y mejorar nuestra ciudad 
Capital” manifestó por su parte el secretario de Gobierno, 
Fernando Monguillot, quien estuvo acompañado 
de otros funcionarios municipales que colaboraron 
en Presupuesto Participativo.

Se cerraba la primera experiencia, más tarde repetida 
con igual éxito y un monto superior de fondos para las 
obras y proyectos.
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ganadores 2021 
Zona Centro

Zona Este

Proyecto N° 11:
Nadia Díaz por “Capacitación en Reanimación 
Cardio Pulmonar” (RCP) 
                                                                                                                                
Proyecto N° 3
Paula Andrea Vega “Plan de Forestación” 
                                                                                                                                
Proyecto N° 10 y 13 
Diego Javier Nieva “Campaña de Concientización Vial” 
                                                                                                                                
Proyecto N° 4 
Roxana Marisol Amaya “Talleres de Gestión
Emocional en Plazas” 
                                                                                                                                
Proyecto N° 324 
Fernando Mario Orellana “Equipamiento informático
para Apane” 
                                                                                                                                
Proyecto N° 1 
Fernanda Balboa “Menú Inclusivo en zona centro” 
                                                                                                                                
Proyecto N° 2 
María Celeste Sarmiento “Alarmas Solidarias en barrio Centro”.

Proyecto N° 32
“SUM Virgen de Fátima” 
                                                                                                                                           
Proyecto N° 25 
“SUM en el barrio La Chacarita” 
                                                                                                                                          
Proyecto N° 28 
“Puesta en valor de la plaza 5 de Julio en el barrio Capresca”
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Zona Norte

Zona Oeste

Proyecto N° 71
Cristian Heredia “Plan de veredas en barrio Altos de Choya” 
                                                                                                                                                                                 
Proyecto N° 80
Viviana Liz Burgos “Centro Recreativo Las Américas” 
                                                                                                                                                                                 
Proyecto N° 62 
Cecilia Vanesa Cabrera “Equipamiento para espacios verdes en barrio Parque La Gruta” 
                                                                                                                                                                                 
Proyecto N° 122 
Roxana Beatriz Vergara AMAM: “concientización para la No violencia” 
                                                                                                                                                                                 
Proyecto N° 68
Marisa Gabriela Sánchez “Puesta en valor de la plaza Crisólogo Larralde”.

Proyecto N° 159
Andrea Liliana Bazán “creación de espacios verdes 
en el B° Villa Cubas”. 
                                                                                                                                        
Proyecto N° 163 
Claudia Gabriela Gutiérrez y Federico Fedivaldi “creación de garitas 
en el barrio 920 viviendas”. 
                                                                                                                                        
Proyecto N° 174 
Teresa del Valle Quevedo “Mejoras en la asociación sin fines 
de lucro Sociedad de Fomento”
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Zona Sur Oeste

Zona Sur

Proyecto N° 222
Amanda Carrazana, Rosa del Valle Romero y Miguel Carrizo “Capilla San Martín de Porres” 
                                                                                                                                                                                       
Proyecto N° 204
Paola Agüero y Maximiliano Guevara “Sede para el centro vecinal unión y fortaleza del sur”. 
                                                                                                                                                                                       
Proyecto N° 250
Flavia Vega y Paola Campos “Sepave para el barrio Valle Chico” 
                                                                                                                                                                                       
Proyecto N° 164
Teresa del Valle Quevedo “en el barrio Villa Cubas” 
                                                                                                                                                                                       
Proyecto N° 230
Israel Monasterio “Gimnasio al aire libre en el barrio Romís Raiden” 
                                                                                                                                                                                       
Proyecto N° 224
Jorge Antonio Rodas “SUM en el barrio Inti Huasi”

Proyecto N°327
Rocío Seco Olmos Cooperativa Cachalahueca “Polo cultural de La Estación” 
 
Proyecto N° 279 288 y 282
Diego Javier Nieva “Dispenser de alimentos para animales en situación de calle”, 
 
“Parque temático canino y garitas para el barrio La Tablada” y “Garitas en barrio La Tablada”.
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El detallado proceso del presupuesto Participativo, con 
todo lo positivo que genera a partir de darle voz y voto 
a los vecinos, se corona finalmente con el paso final: la 
concreción de las obras.

Cumpliendo estos compromisos, la Municipalidad 
avanza haciendo realidad aquello que los propios 
habitantes de los barrios soñaron primero, concibieron 
como proyecto después y cristalizaron gracias 
al apoyo barrial.

Así, por ejemplo, en el Barrio Romis Raiden se disfrutó 
ya de la inauguración del nuevo SUM “Centro Vecinal 
Unión y Fortaleza del Sur, La Capilla “San Martín de 
Porres y un gimnasio al aire libre. 

Las tres obras inauguradas fueron realizadas a través 
de los proyectos presentados y que resultaron ganadores 
del Presupuesto Participativo 2021.

Paola Aguero, autora del proyecto del SUM expresó “la 
herramienta del presupuesto participativo tiene mucho de 
verdad, esperanza y fe para todos los vecinos que podían 
apoyarse en este proyecto sin tener que ir a una oficina y 
golpear una puerta, solo nos juntamos y pensamos que 
necesitábamos en el barrio para poder hacerlo crecer.”

Por su parte, el intendente comentó “Es un honor venir 
a inaugurar la capilla San Martin de Porres, porque es 
el patrono de la justicia social que es igualdad y hoy el 
barrio tiene más igualdad. Van a poder disfrutar del SUM 
para poder realizar fiestas, compartir momentos juntos, 
una capilla y no tener que trasladarse a otro lugar para 
cultivar su fe y que los chicos con estos nuevos juegos y 
gimnasio al aire libre puedan disfrutar en su barrio”.

“Esto es gracias a ustedes, porque confiaron en la 
herramienta del presupuesto participativo, sé que no es 
fácil hoy en día creer en los programas o en la palabra 
de quienes están en la política, por eso agradezco 
a los vecinos por decirnos que necesitaba el barrio, 
porque circunstancialmente los que estamos en un 
cargo no sabemos todo, ustedes realmente saben 
lo que necesitan”.

El paso final: 
las obras 
realizadas
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También se concretó ya la obra de puesta en valor de la 
Plaza 5 de Julio, en el corazón del Barrio Capresca.

La remodelación del paseo se convirtió en una reali-
dad gracias a otro proyecto presentado y votado por los 
vecinos en el Presupuesto Participativo 2021, de ma-
nera que se trata de una obra decidida por los propios 
habitantes del barrio.

Este espacio público, que lleva el nombre de una fecha 
histórica para todos los capitalinos, como lo es la funda-
ción de San Fernando del Valle de Catamarca, herma-
na a tres barrios históricos como lo son: Autonomía, 240 
Viviendas y Mi Jardín.

En la plaza 5 de Julio se realizaron trabajos de 
colocación de elementos de infraestructura y mobiliario 
urbano como juegos infantiles, bebederos, bancos, sec-
tor matero, cesto de basura, wifi gratis, rampas de acce-
so, gimnasio al aire libre, cancha de fútbol 5, iluminación 
led, sistema de riego y caminerías nuevas.

Florencia Tapia, una de las autoras del proyecto 
expresó que “hoy pudimos cumplir este sueño, gra-
cias a este medio que brinda el intendente, que es el 
Presupuesto Participativo. Más de 20 años esta plaza es-
tuvo abandonada, hoy los vecinos estamos muy felices 
porque nosotros y nuestros niños tenemos un lugar para 
realizar muchas actividades”.

De hecho fue la primera obra pública que se inauguró 
del Presupuesto Participativo.

También se concretó la inauguración del Salón 
de Usos Múltiples (SUM) que está ubicado en el 
Barrio Parque América.

El nuevo edificio cuenta con todas las herramientas 
necesarias para que los vecinos, jóvenes y niños realicen 
diferentes actividades, como ser: folclore, gimnasia 
adaptada, yoga, gimnasia, capacitaciones, entre otras 
actividades.

Se trata de otra obra que se pudo realizar mediante el 
Presupuesto Participativo.

El Centro Recreativo “Las Américas” tiene el nombre 
propuesto por la autora del proyecto, Viviana Burgos, 
quien junto con los vecinos del lugar convirtieron 
la idea en un proyecto ganador del Presupuesto 
Participativo edición 2021.

Viviana Burgos, autora del proyecto mencionó que 
“estamos muy felices, porque la herramienta del 
presupuesto participativo es una manera en que los 
vecinos puedan plantear lo que uno necesita en el barrio, 
pensé un lugar para los adultos mayores, porque ellos no 
tenían un lugar para que realicen sus actividades. Esto es 
un sueño hecho realidad”.
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El intendente capitalino, Gustavo Saadi participó en 
el acto de apertura del XXVIII Congreso Nacional de 
Entidades Vecinales, organizado por la Secretaría de 
Gobierno y Coordinación.

La trascendental reunión tuvo como sede la capital 
catamarqueña, específicamente en el pabellón 
“Peregrina Zárate” del Predio Ferial Catamarca, y 
contempló la realización de Talleres sobre Presupuesto 
Participativo, Pueblos originarios y Patrimonio cultural, 
Rol del Vecinalismo en Adultos Mayores, Discapacidad, 
Diversidad, Violencia de Género, Seguridad Ciudadana, 
Mediación Comunitaria, Políticas Ambientales y Salud 
Comunitaria y El empoderamiento económico social de 
la juventud.

Se trata del acontecimiento más importante del país 
en lo que a actividad social y barrial se refiere, y en esa 
ocasión reunió a alrededor de 700 vecinalistas de 20 
delegaciones de distintos puntos del país y del exterior, 
incluyendo representantes de Jujuy, Córdoba, Ushuaia, 
Rosario y hasta Paraguay, entre otras ciudades que dan 
un marco imponente al encuentro, por cuya convocatoria 
se colmó el total dela capacidad hotelera de la Capital.

El objetivo del Congreso es sensibilizar a los 
vecinos, a través de sus asociaciones, clubes y otras 
organizaciones, con la idea transmitir saberes populares, 
experiencias sociales y cerrar con talleres enfocados en 
cuestiones sociales.

Al hacer uso de la palabra el intendente Gustavo Saadi 
afirmó de manera contundente que “no puede haber 
un buen gobierno sin la participación de los vecinos” y 
desde esa convicción detalló el trabajo realizado desde 
el primer día de su gestión para promover y fortalecer 
la acción vecinal con real poder de decisión, como el 
mejor camino para cumplir con los principales ejes de su 
gestión: una ciudad ambientalmente sustentable, verde 
y limpia; una ciudad integrada, igualitaria e inclusiva; 
una ciudad turística y económicamente pujante; una 
ciudad moderna, inteligente e innovadora; una ciudad 
participativa, recreativa y transparente.

El valor 
esencial de la 
participación 
vecinal
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Gustavo ratificó que nadie conoce la realidad mejor 
que los habitantes de cada barrio, y por ello mismo 
nunca una conducción verticalista puede ser buena, ya 
que “es imprescindible no sólo escuchar sino jerarquizar 
la voz de vecinas y vecinos”.

Detalló que para ello desde el comienzo de su gestión 
se implementó el Presupuesto Participativo, por primera 
vez cristalizado con la recepción de centenares de 
proyectos, los cuales fueron debatidos y elegidos 
mediante votación por los propios vecinos, asegurándose 
para esas iniciativas el presupuesto necesario para 
ejecutarlas, previa aprobación del Concejo Deliberante.

“Hoy muchas de esas obras ideadas por los 
vecinos son una realidad, y las otras están en vías de 
concretarse”, remarcó con satisfacción.
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Un poco
de historia...

En 2022 el vecinalismo transitó el 28° Congreso 
Interprovincial de Entidades Vecinales, con San 
Fernando Del Valle de Catamarca como sede de 
los encuentros 20° Nacional e Internacional, 16° del 
Mercosur y 13° Latinoamericano.

En el año 1992 el vecinalismo comienza a visibilizar 
su trayectoria cuando organiza el primer Congreso 
Interprovincial de Entidades Vecinales en la ciudad 
de Córdoba. Desde ese momento, año tras año los 
congresos se fueron realizando de manera ininterrumpida 
a medida que lograron mayor difusión e importancia.

En Argentina el vecinalismo surge orgánicamente 
a partir de la primera década del siglo XX, debido al 
aumento poblacional que se dio en las grandes ciudades, 
en los pueblos y comarcas del interior, debido al ingreso 
de la inmigración europea, que trae consigo tradiciones 
de cooperativismo y mutualismo y qué a medida que 
iban integrándose a la sociedad nacional aportaron su 
experiencia de asociatividad.

Así van surgiendo las instituciones vecinales para 
gestionar, ante todo, aquellos servicios y obras públicas 
necesarias para el desarrollo de los barrios.

El vecinalismo se ha desarrollado y organizado de 
manera muy diversa, porque cada territorio está mediado 
por la cultura de su gente, respondiendo a diferentes 
necesidades, además conlleva los valores ciudadanos 
imprescindibles para contribuir a crear y sostener un 
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entramado social necesario para la convivencia, esto 
es fácilmente demostrable, en los barrios en que no 
existen organizaciones de vecinos, los barrios no se 
desarrollan, ni tampoco crecen y son terreno fértil para 
el abandono del territorio, aumentan los problemas de 
inseguridad, donde los jóvenes son los más vulnerables 
y tampoco debemos olvidar aquella parte constitutiva 
fundamental que está dada por las características 
legales y legislativas, que puedan otorgarle un grado 
de autonomía relativo respecto al poder político local, 
salvo en aquellos lugares en que dichas asociaciones 
tienen sus personerías jurídicas otorgadas por Fiscalía 
de Estado, convirtiéndolas en asociaciones civiles sin 
fines de lucro.

La experiencia y la trayectoria permite aseverar que 
no hay Estado, aún en los países del primer mundo, 
con mayor desarrollo humano y económico, que no 
necesite de la sociedad civil para acompañar a los 
gobiernos a resolver la mayoría de los problemas y las 
necesidades de sus habitantes. Nunca un Estado puede 
llegar a todos lados, en este sentido, las entidades 
vecinales le acercan los problemas y reclamos a sus 
representantes políticos, a las empresas del Estado o 
privadas y gestionan obras y servicios públicos para sus 
vecinos, acercan estas problemáticas, además de otras 
cuestiones como lo son; la cultura, la salud, la educación 
no formal, la recreación, los deportes, la comunicación, 
entre otros servicios.

Por todo esto, la oportunidad que brindan estos 
congresos es fortalecer y empoderar a los dirigentes con 
herramientas y conocimientos que ayuden a gestionar 
con éxito, y para ello es necesario capacitarse.
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Informe de Gestión | 2020-2022“Sin planificación 
no hay gestión”

El intendente Gustavo Saadi sostuvo desde que asumió 
que “sin planificación no hay gestión”, por ello uno de 
los aportes más importantes que deja a la Capital es el 
Plan Estratégico Integral (PEI2030), que sienta las bases 
para el desarrollo de la ciudad por una década, y cuya 
elaboración demandó dos años de intenso trabajo.

El PEI2030 se plasmó en un libro de más de 320 
páginas, que desmenuza al detalle cada aspecto del área 
urbana capitalina, y en base a un método específico de 
trabajo, ordena y define las acciones, obras y políticas a 
implementar a corto, mediano y largo plazo.

Como aspecto más valioso del Plan, se destacó 
su carácter consensuado y la enorme participación 
que caracterizó el proceso, en cuyo desarrollo se 
involucraron activamente todas las fuerzas políticas, 
colegios profesionales, instituciones educativas de todos 
los niveles, entidades civiles, organizaciones barriales, 
clubes, organismos y vecinos.

El intendente destacó que no tiene “ninguna duda” de 
que todos deseamos “vivir en una ciudad más igualitaria, 
más inclusiva, más accesible, donde todos tengan acceso 
a beneficios y servicios; una ciudad más integrada y más 
linda, más segura, amigable con el medio ambiente y 
económicamente pujante”.

“Pero todos somos conscientes de que una ciudad con 
esos atributos no surge de una forma casual y espontánea, 
ni depende de las buenas intenciones o las ideas de los 
gobernantes que circunstancialmente están a cargo del 
Ejecutivo municipal: no se logra de la noche a la mañana. 
Se logra fundamentalmente con planificación”, explicó, 
para recordar que eso no es otra cosa que “organizarse 
en base a un plan, tener un diagnóstico y reconocer 
fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas, para 
establecer metas y objetivos para el corto, mediano y 
largo plazo”, agregó.

Señaló que para ello se necesitan especialistas, pero 
sobre todo la participación de la sociedad civil, porque 
los vecinos son quienes mejor conocen las necesidades 
de cada sector. “Pero no alcanza la planificación y la 
participación: hace falta consenso”, porque sino cada 
cuatro años cambian las autoridades y cambian también 
los planes del gobierno anterior, lo que implica un 
desorden en el crecimiento de la ciudad. “Se necesita 
consenso para que el plan sea sostenible en el tiempo, 
y eso es lo que estamos presentando: un plan con 
participación y absoluto consenso, con el cual incluso 
podemos anticiparnos a los deseos y las necesidades de 
las futuras generaciones”.
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Gustavo recordó que es obligatorio renovar 
este plan cada diez años, y agradeció la gran 
respuesta de la comunidad.

“Rompimos un mito, porque se dice que se arman 
comisiones para no hacer nada, porque hubo un trabajo 
extraordinario de esta comisión”.

Gustavo señaló que no quería “que este libro termine 
decorando una biblioteca” y tampoco quedarse en el 
plano teórico, por eso muchas propuestas y proyectos 
vecinales ya están en marcha.

Un plan 
de todos

En la presentación del PEI 2030 se destacó la 
presencia de oficialistas y opositores, centros vecinales, 
instituciones, y que todos trabajaron en el plan, que no 
pertenece a una gestión, sino que pertenece a todos los 
capitalinos y capitalinas.

Es en definitiva un gran acuerdo que trasciende cualquier 
gestión y demuestra que es posible trabajar juntos. 

Inicialmente rondaba el temor de que la propuesta 
se diluyera, sobre todo porque apenas se presentó 
se interpuso la emergencia sanitaria, pero se logró 
seguir adelante, y se superaron por mucho las 
expectativas originales. 

El Plan se desarrolló como una política de Estado, un 
gran paso en una época signada por la dificultad para 
generar consensos. Y se logró instrumentar una nueva 
forma de entender el territorio, a partir de la subdivisión 
de la ciudad en zonas de planificación barrial. Las 
diferentes áreas de la administración, los vecinos y las 
vecinas fueron protagonistas al momento de pensar y 
diseñar sus barrios desde una visión más próxima, donde 
resultó preponderante la mirada de cada habitante de la 
Capital. El aporte de los profesionales y entidades civiles 
fue vital, y el trabajo en comisiones permitió que un gran 
número de actores se integrara desde el comienzo.

El proceso dejó conformada una comisión asesora, que 
surgió como un grupo de instituciones, que nutrían con 
sus ideas los pasajes de la estrategia general del plan. 
Esa comisión fue clave en el proceso, no solo por la 
legitimación que las instituciones le dieron al plan, sino 
también porque sus propuestas dieron forma a una parte 
sustancial del trabajo. 

Por otra parte, las comisiones zonales permitieron que 
los concejales se incorporaran al proceso de planificación 
y mediante su participación distinguieron al plan y se 
acercaron a sus representados. La participación estuvo 
siempre en el corazón del método de trabajo, y otro logro 
del plan fue la articulación con procesos de la misma 
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Proyectos  
por zonas de 
planificación 
barrial

gestión comunal que se llevaban en paralelo, como el 
presupuesto participativo, liderado por la Secretaría 
de Gobierno, o como la actualización del Plan Urbano 
Ambiental de la Ciudad. 

En todos los casos se buscó que el ámbito del PEI 
facilitara el diálogo entre las distintas áreas de gobierno y 
los resultados fueron más que positivos.

El PEI marca un rumbo que posiciona a San Fernando 
del Valle de Catamarca como una ciudad de vanguardia 
en términos de cuidado del patrimonio y del medio 
ambiente, y lo hace como resultado de un proceso de 
participación ciudadana sin precedentes.

A partir de la implementación de las zonas de 
planificación, diversos programas, como el Plan de 
Metas, el Presupuesto Participativo, y diferentes áreas 
de gobierno municipal, adoptaron esta organización de la 
ciudad para su puesta en marcha.

Proyectos elegidos (por votación) por zona para trabajar 
con vecinos:

Zona Centro
                                                                                          
Incentivos a propietarios o entes privados para 

conservar el patrimonio cultural

Zona Norte
                                                                                           
Reconversión del alumbrado existente e incorporación 

de nuevas luminarias LED

Zona Este
                                                                                          
Parque lineal en la ribera del Arroyo Fariñango 
– EN DESARROLLO

Zona Oeste
                                                                                          
Integración de distintos puntos del valle a través de un 

circuito turístico verde
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Zona Sur y Sudoeste
                                                                                         
Sistema de espacios verdes de cercanía en cada barrio 

Pulmón verde en el acceso a la ciudad – LLAMADO A 
CONCURSO PARA DESARROLLAR ANTEPROYECTO

Se definieron tres líneas de trabajo en paralelo, en 
correspondencia con tres ejes y con la participación de 
socios y actores en la producción de la información, entre 
los cuales se incluyen las Organizaciones de la Sociedad 
Civil, los vecinos de cada Zona de Planificación Barrial, 
los funcionarios y técnicos del gobierno municipal, 
los miembros del Concejo Deliberante e intendentes y 
funcionarios de los municipios vecinos. 

Se trabajó con un método de participación a 
través de Talleres Integrales, Talleres Sectoriales 
y Antropología Urbana. 

El PEI se divide en tres ejes fundamentales:

1. Los desafíos  
Agenda estratégica: 
                                             
La Agenda Estratégica plantea cinco grandes desafíos, 

transversales y prioritarios para el desarrollo integral de la 
ciudad, que atravesarán proyectos, programas y políticas 
públicas a escala zonal, local y metropolitana. Ellos 
son: . Equidad . Cambio Climático y Medio Ambiente 
. Digitalización y Ciudad Inteligente . Gobernanza . 
Desarrollo Económico.

2. Barrios – Zona de 
planificación barrial: 
                                             
Al ser un pilar fundamental de la planificación de la 

ciudad la participación ciudadana, se decidió que sean los 
propios vecinos quienes se involucren en el proceso de 
planificación del lugar que habitan para ser protagonistas 
de la planificación.

3. Eje Metropolitano: 
                                             
Para abordar la ciudad de manera integral, es 

fundamental contemplar una escala macro, porque hay 
cuestiones que exceden los límites jurisdiccionales, de 
modo que se hace fundamental tratar algunas temáticas 
con municipios vecinos.

Ejes del 
PEI
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85 
talleres realizados en el proceso de elaboración del PEI

                                                                                                                    

2000 
vecinos participaron en las distintas zonas de planificación 
barrial)

                                                                                                                    

18
organizaciones de la sociedad civil se sumaron a la 
elaboración del PEI.
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Plan de Ordenamiento

Urbano Territorial (POT)
Es el marco que define cómo debe crecer la ciudad, 

ordenando las acciones del PEI en el territorio. Determina 
la zonificación de usos de suelo en la ciudad. Del mismo 
se desprenden los códigos urbanísticos y de edificación. 
Actualmente estos tres instrumentos se encuentran en 
proceso, estando el POT por iniciar su etapa de validación.

Plan de Movilidad Sustentable
Actualmente en desarrollo
                                                                                         
Plan de Accion Climática
                                                                                         
Plan de Gestión de Riesgos y Resiliencia
                                                                                         
Proyectos en Ejecución Relacionados con PEI
                                                                                         
Plan de Forestacion
                                                                                         
Potenciar y/o desarrollar nuevas Centralidades 
Barriales
                                                                                         
Plan de Asfalto
                                                                                         
Alumbrado Público en los Barrios de Zona Norte
                                                                                         
Tratamiento de los Bordes de la Ciudad 
(Planteado en el POT)
                                                                                         

Instrumentos 
a desarrollar



Informe de Gestión | 2020-2022

375

Las Organizaciones de la Sociedad Civil que conforman 
la Comisión Asesora son:

Asociación de Hoteles, Bares, 
Restaurantes y afines
                                                                                 
Cámara de Inmobiliarios
                                                                                 
Cámara de Turismo
                                                                                 
Carrera de Arquitectura
                                                                                 
Centro de Ingenieros
                                                                                 
Colegio de Abogados
                                                                                 
Colegio de Biólogos
                                                                                 
Colegio de Ingeniería Agronómica
                                                                                 
Colegio de Profesionales
en Trabajo Social
                                                                                 
Consejo Profesional 
de Agrimensura
                                                                                 
Consejo Profesional de 
Ciencias Económicas
                                                                                 
Federación Económica
                                                                                 
Unión Comercial Catamarca
                                                                                 
Unión de Arquitectos de Catamarca
                                                                                 
Unión Industrial de Catamarca
                                                                                 
Universidad Nacional 
de Catamarca
                                                                                 
Sociedad Argentina de 
Planificación Territorial (SAPLAT)
                                                                                 

Comisión 
Asesora






